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 मे  महोदय ।  आपक  दृष्टिकोणों  से  महत्वपूर्ण  हूं  ।  यह  प्रथम  पंच

 होग
 थ

 पर  पुर
 योजना  का  अन्तिम  आय-व्य  ह

 और  कांग्रेस  के  अवादी  सत्र  द्वारा  समाज

 ढ  fer

 ब  मझे  को  समाजवादी  व्यवस्था  सम्बन्धी
 त

 a  ac  स
 के  पारित  होने  के  ्  पहला  आय-व्ययक

 म  a
 a ioe | UTE  इस  विषय  में  भी  बहुत

 है  ।  इस  के  साथ  ही  हमारे  प्रधान  मंत्री  के

 हना  चाहता  पर  आपन  कह  दिया
 चीन  से  लौटने  के  पश्चात्  यह  पहला  ही

 मेरा  समय  हो  चका  ।  अत  अत्यन्त  आय-व्यस्क  a  ।  प्रधान  मंत्री  नें  यो  ा

 पप
 में  ही  कहता  ्  यह  कृषि  प्रधान  देश  आयोग  की  ASH  में  कहा  था  कि  अन्य  भों

 |  जिस  प्रकार  यहां  पर  ट्रैक्टरों  का  की  प्रगति की  तलना  में  हम  ने  योजन  के
 ay  किया  गया  और  हमारी  खेती  की  गत  तीन  वर्ष  के  प्रवर्तन  में  बहत  सफलता

 है
 रों

 से  उन्नति  नहीं
 हो

 यह  इस  बात  प्रापत  की  है  ।  चीन  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्ति
 प्रमाण हे  कि  ज  ।  तक  हम  गाय  की  उन्नति

 १  १९५४  को  ही  ती

 ओर  ध्यान  नहीं  देंगे  तक  हमारी  पांचवीं ag  गांठ  मनाई  है  ।  उस  देश ने  ज  नी

 काष  हमारे  देश  की  खाद्य  स्थिति  और  प्रगति  की  है  उस  के  साथ  हम  अपने  |  की

 हमारी  तन्दुरुस्ती  नहीं  संभल  सकती  |  इसलिये
 प्रगति  की  तुलना  करते  हें  ।  वित्त  त्री  ने

 जितना
 आवश्यक  seq  मैँ  हिन्दी  का  मानता  प्रगति  के  वास्तविक  आंकड़े  ताते  हुये

 हूं  उतना ही  आवश्यक  प्रश्न  में  गाय  का  मानताਂ  था  कि  १९५३-५४  में  खाद्य

 re लोग  मुझ  से  कहा  करते  हें  कि  में  हिन्दी  ६६०  लाख टन  था  और  यह  पंच

 को  और
 गाय  को  क्यों  मिलाता  हुं

 ।
 इसका  योजना  क  अन्तिम  लक्ष्य  से  ४४

 souk

 कारण  यह  हैं  कि  एक  का  हमारे  से  अधिक था  ।  २३-९-५४  को  चीन
 के

 प्रधान
 सम्बन्ध

 सरी

 का  ह क  गारे  aferon
 मंत्री  ने  भी

 प्रथम  जनवाद
 ी  कांग्रेस में  कुछ

 हमारा दश  ि  री  है  ।  इसलिये  आंकड़े  sat  थे  ।  में  उन
 '

 महत्वपूर्ण
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 उद्योगों
 के  सम्ब  कर  |  का  ध्यान  प्रगति  की  ओर  दिलाना  चाहता

 a
 जिनका  उप  दन  राष्ट्र  की

 क्ति  के  लिये  &  |

 आवश्य  Be होता हे है
 ।  १९४९  में  भारत  में

 CECRO  लाख  किलोवाट  जली  पदा
 के  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  भाषण

 बातों
 की  ओर  fade की  जाती थी  ज  कि  चीन  में  केवल  ४३२००

 क  किया है
 i

 ह  बया  भग  के  उत्पादन के  लियें  बहुत ore fr  लोवाट  बिजली  पैदा  होती  |  aay

 वे  तीन  बातें  उन्होंने  ये  बताई  हें  कि  कुल ९५  म॑  हमारा  बिजली  का  उत्पादन

 ज  किलोवाट  तक  बढ़  गया  ह ैहैं  जबकि  आधुनिक  औद्योगिक  और  कृषि  उत्पादन

 चीन  उत्पादन  20, Z000  लाख  के  मूल्य  के  अनुपात  से  और  दूसरे  उत्पादन

 चाट  |  गया
 ह  ।  प्रतिवेदनों से  मझे  यह  पता  के  साधनों  के  मूल्य  के  अनुपात  से  और

 तीसरे

 सहकारी  तथा  संयुक्त  राज्य  के  तथा  गैर चलत  कि  भारत  में  इस  उत्पादित  बिजली

 विक्रय  नहीं  हआ  ।  क्या  इसन  सरकारी  उत्पादन  के  मलय  के  अर  पाद से

 अभिप्राय  नहीं  कि  सारी  उत्पादित  बिजली
 गतिशील  उत्पादन  करने  की  ओर  अधिक

 क

 का  प्रयोग  नहीं  किया  गया  था
 ?  ध्यान  देना  चाहियें  |

 ४९  में  हमारा  कोयले  का  उत्पादन  यदि  में  भारत  के  कुल  उत्पादन  का  इस

 RR  टन  था  और  चीन  का  उत्पादन  रूप  में  सर्वेक्षण  करने  की  कोशिश
 oe

 तो

 ss
 384  लाख

 टन  ह  ५४  में  हमारा  मेरा  विचार  है  कि  में  यह  नहीं

 न  केवल  ३६९'  ४४  लाख  टन  हआ  निकाल  सकता  कि  हम  समाजवाद =  ओर

 en
 कि  चीन  का  उत्पादन  ८१९८  लाख  बढ़  रहे  किन्तु  भारत  के  लिये  ऐसे

 इ
 कड़े

 टन  गया  है  ।  इसे  प्रकार  हम  ने  गत  पांच  उपलब्ध ही  नहीं  हैं  ।  में इस  सम्  ot  में

 में  उत्पादन म  १३  प्रतिशत  वृद्धि  की  है  तुलनात्मक  विवरण  नहीं  दे  सकता

 ग
 के  चीन  के  उत्पादन में  १६०  प्रतिशत  क्षेत्रों  में  कितने  प्रतिशत  उत्पादन  होता  है  ।

 हुई  है  ।  इस्पात  उत्पादन  में  हमारी
 दि

 ू  २५  प्रतिशत हे  जब  कि  चीन  ने  १२७०  इसके  चीन के  आय  व्यस्कों

 Ta  वृद्धि  की  हे  ।  सीमेंट  का  हमारा
 में  एक  और  मुख्य  ८  त  आय-व्ययक  में  राजस्व

 bes
 आय  तथा  प्रति  ay  उसकी  विधि  सम्बन्ध ८१  प्रतिशत  बढ़ा  हें  और  चीन  के

 ६२०  प्रतिशत  वृद्धि हो  हूं  ।  खाद्यान  में  में  ने  अपने  देश  के  आय  व्ययकों  तथा

 के ग पादन में
 हम  २२  aia  वृद्धि  कर

 fa

 &

 aa  वि

 बलि

 विस

 सके  हैं
 ज  कि  चीन  का  उत्पादन  ६५  प्रतिशत  एकत्रित  करने  की  को दिदा  की  १९  Lore

 ~
 से  १९५४-५५  तक  भारत  में  केन्द्र

 बढ़
 ग

 या  हैं  ।  इस  प्रकार  गत  पांच  ay  में

 की  प्रगति  हमारी  प्रगति  की  अपेक्षा  भाग
 क  और  भाग  ख  के  राज्यों  के  be. ची

 os
 2  गना  अधिक हो  गई  हैं  ।  में  केवल २५  प्रतिदिन ही  विधि  हई  ज  कि

 चीन  में  इतने  समय  में  राजस्व  लगभग
 लव  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभा  सचिव

 चौगना  हो  गया  १९५४
 का  चीन

 का
 र

 शाहनवाज  खा ं)  क्या  माननीय  सदस्य
 व्ययक  देखने  से  पता  चलता  है  कि  ७८  7 a

 ी
 दोनों  देशों  के  सेना  संगठन  के  आंकड़  पल  आय  स्वयं  राज्य  द्वारा  अधिकृत

 ग  योगों

 तुलना  ts

 kb  aes

 प्रतिशत

 RH  हग  क  ही  ee  i
 श्री ए  आय  जनता  पे

 ‘sHzg  जाती  है  ।  इसमें

 ele  य किसी  और  समय  इस  समय  में  सभा  से  gu mfrarat  आय  [zt
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 यक  १९६२
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 art
 oe

 और  attire
 १  को  जात  ।  इस  ~ Ha Tar  हे  कि ere:  अनुमान

 के

 आप  देख  सकते
 हैं  कि  साधार  वादा  कम  लगाया  गया  हैं  और

 कर का  भार «८  हुए  कम  है
 ।  वस्  बारे  में  अधिक  अनुमान  लगाया  ह

 विभिन्न
 सालों

 के
 आय-व्ययक

 यह  दे
 सा

 तक
 जत

 वात  चपा
 मे  शग  कर

 नहीं  डाया  गया  हैं  |  स्पष्ट हो  जाता ह ैकी

 लगों  में  जितना  घाटा  अथवा  अतिरिक्त
 क् हम  चीन के  Qe a  आय-व्यस्क

 निधि  दिखाई  गई  सा
 उससे  कहीं  अधिक

 की  मदों  की  ओर  ध्यान  दें
 ।

 म॑ं  देखता
 अतिरिक्त निधि  रही  है  :  अतः  मेरा  विचार

 इस  साल  आधिक  पुननिर्माण पर  इस
 हैं  कि  इन  अतिरिक्त  करों  के  लगाने  का

 प्रथम  में  राजस्व  का  CU"ZR
 कारण  नहीं  है  और  यदि  प  इनको

 सांस्कृतिक  तथा  शिक्षा  सम्बन्धी
 हैं  तो  देश  इनका  स्वागत  नहीं  करेगा  और

 सेवाओं  पर  2w°\99  राष्ट्रीय
 उससे  देश  के  विकास  में  बाधा  उत्पन्न  ह

 रक्षा पर  २१११  प्रतिशत और  प्रशासनिक

 व्ययों  rar  रक्षित  निधियों  इत  द  पर  ना  आर०  एस०  तिवारी

 १८  '
 19  प्रतिशत  खर्च  किया  जा  रहा  हैं  ।  दतिया-ट  अध्यक्ष  महोदय

 |
 को

 द  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आप  ने

 गत  पांच  वर्षों  में  चीन  में  पुर्ननिर्माण  बजट  4  बोलने  के  लिये  तीन

 ००
 करोड़  रुपयों  की  कुल  समय  दिया  हैं  ।

 =
 साई

 गईं
 ई हैं  और  १६,२००  करोड़  रूपये

 के  राज
 अध्यक्ष  वित्त  we  जो आ  द्  ह  ba Wt  im

 म  देखते
 कि

 सम्पूर्ण
 प्रथम  पंचवर्षीय  अनुमित  बजट  इस  साल  पेश

 किया है  वह

 जना  पर  केवल  २,२५०  करोड़  रुपये
 बजट  पिछले  चार  सालों  के  ब ्बजट  के  समान

 करने  का  निश्चय  किया  गया  है  और  ही  है  ।  इतना  ज़रूर  है  कि  इस  बजट
 को

 पांच  वर्षों  में  केवल  ४०००  करोड़  रुपये  उन्होंने  जो  कांग्रेस  के  पास  किये  हुये  प्रस्ताव

 राजस्व  की  प्राप्ति  हुई  हमें  इन  आंकड़ा  हें  उनके  अनुसार  लाने  की  कुछ  कोशिश

 जब  में  ने  बजट  को  अच्छी  तरह  से  देर पर  विचार  करना  चाहियें  और  अपने  पड़ोसों

 दास  कुछ  सीखने  की  कोशिश  करनी  चाहियें  ।  तो  उस  में  यह  ज़रूर  किया  गया  है  कि  रास

 में  प्रत्येक  देश  की  सफलताओं  और  उसके  आदमी  के  ऊपर  से  कुछ  बोझ  हटाया  ग

 भव  से  कुछ
 न

 कुछ  अवश्य  सीखना
 @  और  बड़ों  पर  डाला  गया  यह

 r ।
 हमें  सारे  ही  क्षेत्रों  में  गति  से  प्रगति  परन्तु  इस  से  वह  रूप  से  समाज वा

 समाज रचना  के  ढांचे  का  काम  नहीं  हो  जात  t करनी  अन्यथा इस  दुनिया  जहां

 a
 केवल  अधिक  बलवान  को  ही  जीने  का

 अध्यक्ष  यह  जरूर  ट्  हमारे

 कार  वित्त  मंत्री  ने  जो
 बजट

 पिछले  पेशा  किये  थे हम  जीवित  नहीं  सकेंगे  |

 उन  बजटों  से
 इस

 में
 कुछ

 सुधार  किया  है
 ।

 ी  आय-व्यस्क अब  में  वस्तुत  कम  से  कम  इस  से  इनकार  नहीं  किया
 oT

 भी  सवा  दो  धत  घाटे  की  चर्चा  करूगा  ह  सकता  =  क्योंकि  उन  वर्षों  में  गल्ले  का  भाव

 आय-व्यस्क  में  र  पक्ष  में  ३०  था  ग  बदौलत  उस  प्रतिबन्ध

 रुपये  का  घाटा

 ट

 ताया  जाता  है  ।  पिछले  लगाना  पड़ा  था  पर  अब  बन्ध  लगाये

 आठ  सालों के  aaa का  अध्ययन  नहीं  गये  बल्कि हटा  दिये गये  यानी

 SO  थ
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 ह  को  मकान  नहीं  प्राप्त  होत
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 fea  ae  का  भी  ।  गर  1  शासन  योग्य  नहीं  कहलाता  बल्कि  वह  राज्य

 दन  १९५३ के  आधार  से  आज  कल  कुराज्य  कहलाता  है
 ।

 में  यह  चाहता

 यदि  fas  इन  तीन  क्यों  को  आप  क  द tft  सात  ब्प्ढा  हे  क्योंकि  सन्  १९५१

 में  लाख  टन  गल्ला  विदेशों  से  मंगाया  जो  तीन  प्रति  में  आप  के  सामन  रख

 था  और  सन  १९५२  में म  ३९  लाख टन  यदि  उन  पर  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय

 ध्यान  तो  में  समझता  हुं  कि  इ  त  चीज़ों विदेशों से  गया था  तथा

 सन  ५ रे
 २०  लाख टन  गल्ला  हर  का  बहुत  कुछ  समाधान  हो  सकता  हे

 |

 गया  faa  की  कि  अब  बिल्कुल

 मंगाये  जाने  की  आशा  ह  ।  अगर  मंगाया  सब  से  पहले  जब  देश  की  sate

 गया  तो  fas  स्टाक  के  लिये  भले  ही  जाती  €  तो  उस  में  यह  देखा  जाता

 लेकिन  खच  के  लिये  भारतीय  हां  प्रधान  बाहुल्य किस  चीज़  का  है  ।

 दी  काफी  मौजूद  आज  कल  १५  लाख  के  कृषि  प्रधान  देश  होते  हुये  भी  आप  ने

 गल्ला  हमारे  स्टाक  में  मौजद  हे  जोकि  समय  की  उन्नति  करने  को  ओर  विशेष  तय

 हानी  पर  काम  आने  के  लिये  है  ।  वस्त्रों  नहीं  दिया  ।  हमारे  देश  में  सभ  से  वड़ा  क

 कृषि  का  होता  भारतवर्ष  की  आब
 क  सन  १९५३  में  ४  ९०  करोड़

 कपड़ा  बनाया  गया  था  कि  गत  साल  में  कृषि  के  काश्तकारों की  संख्या  २४  कर

 ९१  २३  हज़ार ४४९  है  ।  क्रि होने  में  १०  करोड  गज़  कपड़ा  अधिक

 aa  गया  |  इसी  प्रकार  रुड़की  गांठों
 जो  लोग  मज़दूरी  करते  नौकरी  करते  हं

 |  सन  १९५३  म  y ooo  साठ
 या  रोज़गार  करते  हं  उन  की  संख्या

 ७५  लाख  ७१  ९४०
 खच  हुई  थीं

 ज  ।
 कि  १९५४  में  १०  महीनों

 के  दर  ७८०००  गांठें खच  की  गई
 तो  आप  देखिये  कि  जहां  पर  ढाई  या

 डे  बजटों  के  मक़ाध्ल म इस में  इस  में
 गनी  आबादी  किसानों  की  वहां  उन  के  f

 द
 कुछ  खयाल  न  किया  उन  की  तरक

 यह  अवश्य  हुआ  है  कि  देश  को
 इस

 से  अधिक  के  लिये  कोई  उन्नति  का  काम  न  किया  ह

 होने  की  आशा  लेकिन  ग्राम  उद्योग
 तो  देश  का  उत्थान  कभी  नहीं  हो  सकता  है  ।

 ्  ं  की  कोई  उन्नति  सामने  नहीं  दिखाई
 इसलिये  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  हमारे दे  ug

 जिस  से  देग़  की  उन्नति  हो  और  उस  की

 x  में  चार  प्रकार  के  जो  किसान  एक a
 क्ति  बढ़े  ।  ग्राम  उद्योग  धंधों  से  वित्त  मंत्री  जो  अपने  पेरों  पर  खड़े  हो  सकते  नत

 महोदय  ने  बिल्कुल  ही  हाथ  खींच  रक्खा  है  |  की  संख्या  ३  १६  २३९  हड़

 aq  चितरंजन  और  सीमेन्ट  आदि  के  ७१९  ह  |  वह  किसान  जो  अपने  पेरों  र

 तने  ही  कारखानें  खुलवाये
 हैं

 जिस
 से

 देश  खड़े  नहीं  हो  सकते  हें  और  उन  के  पास

 की  उन्नति  अवश्य  हुई  हे  परन्तु  इस  सब  के  बहुत  सी  चीज़ों  की  कमी  उन  की  आजादी

 ते
 हुये

 भी
 देश  में  जो  बेकारी  देश  में  १६  ७३  '७६  हज़ार

 और  जो  बेकरी  और  बराज़  ५०१  और  वह  किसान  जो  भूमिहीन  हैं  tv

 गार
 बराबर  बढ़  रही  है

 उस
 की

 तरफ
 वि  जिन  के  पास  हल  बेल  आदि  हैं  और  जा

 मंत्री  महोदय  ने  कुछ
 भी

 ध्यान नहीं
 fe  रवी  पाबंदी ४ कर  सकते  उन  की

 3

 किसी  भी  देश  में
 जब  तक

 य  को  खाने  ८
 a

 हज़ार  और  ९२८.

 को  अन्न और  of
 द

 ी  है  ।  तो  मेरा  नीचे  यह  है  कि  इन
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 द
 किसानों के  f  afA  देने  व  भाप  व्यवस्था  ह

 सान जिन  के  पास  भूमि  हैं  और
 |  है ft  वस्तुओं  का  आना  है  ।

 ग
 आप करें |  वह

 |  =

 पे  उस  का  लगान  लेते  हैं
 नि  वस्तुओं  पर  नियंत्रण  नहीं

 जो  दूसरों
 तबर  तक  देश  की  गरीबी  दूर  नहं

 की  स  ५३  २४  हजार  और  ४०१

 G  |  आज  हमारे  भारतवर्ष  के  fran  ही
 al  जन  के  पास  ufa  उन  की  आवश्यकता

 |
 अपनें  पेशे  से  देश  को  लाभ  पहुंचा  पक

 से  अधिक  है  उन  के
 पास

 उन  की
 जरूरत

 रोजगार में  तो  यह यह  होता हैं  कि  एक  ह
 भर व  छोड़  कर  बाकी  भूमि  उन

 किसानों
 को

 जाये
 जिन  के  पास  भूमि  नही  इस  SIVEION OT & se q Sat  Scio AX FAs

 व हाथ  से  खच  करन  ध

 तरह  किया  जाये  तो  बेकारी  की  समस्या  इस  लिये  केवल  रोजगार  isa से  ही

 r  सकती  क्योंकि  अगर  सहूलियत
 ए  ५

 विकि
 हो  ana है  परिश्रम  से  मेहनत  दानों

 दी उ  तो  एक  fara  एक  हल
 की  खेती

 से  ।  हमारे  देश  में  बहुत  सी  खदानें
 आदमियों  को  पाल  सकता  है  ।  यदि

 i  इन  किसानों  की  सुविधा  की  ओर  aga
 सी  चीजें  भूमि के  गर्भ  में  छिपी

 oe

 आप

 न  दिया  तो  आप  कितने  ही  आदमियों
 उनका

 पता  लगा  कर  देश
 में

 दार

 किर  रख  बेकारी  की  समस्या  हल
 का

 स  लत  पस  हो rc  ी

 सकती
 है  नहीं  तो  आप  इतवार  कों

 ह
 सकती  |  आप  आज  तक  सरकार  म

 कम  क  कर  पायेंगे  ।  थ
 2

 ६
 aa  के  लगभग  आदमियों  को  नौकर

 थ
 चुक ेहैं

 लेकिन  इस  से  अधिक  नहीं  रख  कि

 | var  हालत  में  इन  करोड़ों  लोगों  की

 pis

 a  must  उस  के
 ee

 बंद  को  आप  कसे  दूर  कर  सकते  =  f  विषय  में  बात  जो  मुझे  हनी  तह  यह  हैं

 qa  को  दूर  करने  के  लिये  से  पहले  कि  स गਂ  श्रेणी  के  राज्यों  के  विकी  के  लिये

 आप
 न
 को  कृषि  की  ओर  ध्यान

 देना
 चाहिये  |  आपने २  ४०  करोड़  रुपया  रखा  है

 रह  बेकारी  रुक  सकती  हैं इसी  ag  पिछड़े  गये  राज्यों  के  .  aga  ह
 द

 इसके  अलावा  इस  विषय  में  श्रेणी के द  कारा  का  दूसरा  कारण  माजदा

 राज्यों  को  एक  आपत्ति  और  हें  ।  वह  यह  कि
 ।  जो  वर्तमान  शिक्षा हे  उस  में  कोई ;

 जो  रुपया  आप
 उनके

 विकास  के  लि
 ी  zafqna  काम  नहीं  सिखाया  जाता  t

 द
 आज  भी  वही  farett  चालू  & ्  ह  प्र गरजा

 और  मंजूर  करते  ह  ag  वहां  पर  aa
 न

 के
 स  थी  मारे  लाखों  विद्यार्थी  वहां  हो  पाता  ।  उसका  कारण  यह  हैं  कि

 मई  तक  तो  अपना  बजट  ही  पास  कर
 कला  =  |  उन  के  सामन  कोई  रोजगार  @  |

 ट्रीय
 ।  उन  के  सामन  कोई  टेक्निकल  फिर वह  प्रान्तों  को  जाता  है  और  वह

 गवर्नमेंट  को  अपनी  खच  की  मांगों  =
 काम  हीं  होता  |  वह  लोग  सकल  की

 में  लिखते  |  इसमें ६  महीने  लग र्म  पत्थर  साल  बेठ  कर  निकलते

 और  उनको  इस  तरह  से  रुपया  का

 ड और
 बेकारी  के  रास्ते  पर  पड़

 जात कस

 ह

 अत्र
 ः

 वह
 शिक्षा  दी  जानी  चाहिये  क  से  मिल  पाता हे  इसलिये ह

 उन  का
 भविष्य

 सुधर  सके  |
 T 4 Ts! Ta  fren  eat

 भाप तो  क़ागज़ में  दिखला  a  bens
 So

 रुपया  दिया  लेकिन  वह  समः  य  पर  न पद्धति
 को  बदलना  चाहिये

 ।  जब  त  क  एसा

 मिलने  के  कारण
 ख खर्च  नहीं  हो  पाता

 ।  क्योंकि
 नहीं  होगा

 a
 ा देश कता ह

 a  बेरोजगारी

 का  अन्त  नहीं  हो  सकता  था  श्रेणी के  राज्यों  के  अधिकार  सीमित  हैँ  |

 थ

 थि  द
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 और  आपके अ
 ७ ह

 ०
 ° Wao  डरा  ae शिब्बन  wa  (

 उनकी  मांग
 और

 भी
 दो  ह  :.  अध्यक्ष

 इस
 बजट

 को  पढ़ने के  :  द  मं  देख
 रद्दी

 की
 टोकरी  में  डाल

 देते
 हैं  ताकि  हूं कि

 awe  का
 समय  आ  जाये  ।  में  आप ਂ  को  विन्ध्य  एक  तरफ  तो  हमारे  यहां  अन्न  के  भाव

 प्र  का  हाल  ताऊ  |  गत  तान  AT  म  गिरते रहे  और

 ae

 तरफ़

 करोड़  के
 क्र री वन

 रुपया  लॉस  हुआ है ह  |  आप  कपड़  पर  ड्यूटी लगा
 अन

 एक

 आप  it  रुपया  देते  हैं  वहू  केवल  क़ागज़  पर  भाव  ठोक  रखने  के  लिये  सरकार

 देखने  faa  होता  a  केवल  खरीदने के  रे  में  सोचा है  ।  स  T AT TLATT

 तो  मंडी कागज  म  रहता  वास्तव  में  खर्च  खरीदती है  और  मंडी  में  से
 ही

 करन  के  नहीं
 खरीदने  से  किसान  की  लाभ  नही  ल

 |

 बा
 आपको  ग  श्रेणी  के  पाता

 ।
 आपके  पास  ऐसी  मशीनरी  है  नहीं

 |  के  विकास  के  लिये  ज्यादा  रुपया  सेक्शन  कि  देहातों  में  किसान  के  घर  घर  जा  कर

 1  चाहियें  क्योंकि  ये  छोटी  छोटी  रिया  खरोद  कर  के  अन्न  का  उचित  दाम राज्य

 सतों  से  मिला  at  नाय  गयें  हें  जिनकी  आप  चाहते  हें  कि  मज़दूरों  को  ठीक  से  ज़

 य  अधिकतर  बीस  हज़ार  से  लकर  दो  fas,  ठीक  हैं  ।  किसान  को  भी  लें
 र

 का

 छा
 न

 ई  लाख  थी  |  इसलिये  पहले  इनकी  उन्नति  उपयोग  तो  करना  ही  पड़ता  हे  ।

 हो  सकती  थी
 ।

 लेकिन  अगर  आप  ज्यादा
 किसान  खेती  नहीं  कर  सकता  ।  उसे  म  र

 रुपया  मंजूर  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  कम  से
 रखना  पड़ता  ह  और  उसे  पैसा  देना  प  ब

 कम  जो  रुपया  आप  मंजर  करते  हैं  वह  इन  ala  अन्न  का  भाव  तो  गिर  रहा  है

 ज्यों  को  समय  से  तो  मिल  सके  ताकि  इनकी  कपड़  का  भाव  आपने  बढ़ा  दिया  है  तो

 उन्नति  समय  से  हो  सके  ।  इसलिये  मेरा  आप  बेचारा  अपना  नज़ारा  पैसे  करेगा  ।  ar

 से  निवेदन  हू ंकि  आप  ग  श्रेणी  के  राज्यों  यह  तो  सोचना  चाहिये  ।  अगर  आपको

 की  ओर  lo HIRT  ध्यान  दें  और  विन्ध्य  प्रदेश  ही  चाहिये  तो  आप  दिल्ली  में  ara

 यातायात  को  शीघ्र  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करें  चाहे  जितना  टेक्स  लगाइये  ।  यहां  ि

 ताप  यहां  के  लिये  बहुत  कुछ  कर  रहे  हैं  gd  गई
 दंड

 अगर
 आप  दारा को  नहीं

 केन  अगर  समय  पर  रुपया  नहीं  क  रोक  पत्ते  हो  तो  आप  दारा  ।  पर  जितना

 तो  आपका  करना  न  करना  बराबर  ‘|  चाहे  कर  लगावें  और  जो  पीना  चाह

 रीबों  के  काम  आने  वालें  मोट  कपड़े  और  उनको  पीने दें  ।  यहां  ऐसा  माना  जा

 त्र्यार्थियों  के  पढ़ने  लिखने  के  सामान  पर  कि  अगर  आफिसर्स  को  बलों  और  पार्टी
 र  न  लगाया  जावे  ।  मेरा  निवेदन हैं  कि

 देना  चाहें तो  करा  .  रखनी ही  चाहिये

 प  बेकारी  को  दर  करने  के  लिये  की  देश
 तो  उनको  ठीक  नहीं  मज़ा  हीं

 उन्नति  के  लिय  आप  तीन  बातों  पर क  आयेगा  |  मं  तो  चाहती  हूं  कि  अफसर  गे

 कहा  जाय  कि  वे  aes  न  पियें  ।  में  ने यान  रखें  ।  एक  तो  खेती  की  उन्नति  पर

 विंमान  दिक्षा  पद्धति  के  दलन  पर
 यह  भी  सुना  हे  कि  यह  पता  नहीं

 तीसरे  अनावश्यक  विदेश  वस्तुओं  कि  किस  पार्टी  में  शरा  ।  होगी  और  किस

 घी  सम  नहीं  होगी  ।  इसलिये  काकटेल  पार्टी

 रुपया  केन्द्रीय  परकार
 rate

 क  ा  शारा  .
 :  हो

 लेकिन  जिन  पार्थियों

 ध्यान  दिया  जावे  यहीं  मेरी  आप  से  प्रार्थना  न
 हो  उनका  कुछ

 और  नाम
 रखा  जाना

 a  |  चाहिये  ।  एक  बार  ७ है  लयामेंट के  सदस्य
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 एक  अपोजिशन  वालों  कीं  पार्टी  में  I  ननि

 नका  ese  one जहां  dt  are  पब डी  प् ह ष परेशानी  a

 में  कहां आ  ।  ज  ऐसा  नहीं  ऐसा  किया  जा  सकता  है  कि  एक  तरफ़  हिन्दी

 में  और  दूसरी  तरफ़  अंग्रेज़ी  में  छपवा
 स्  ते

 लिखा  रहता  कि  शराब  दी  जायेगी  या  नहीं
 ।

 जैसे  टी  पार्टी  होती  काकटेल  पार्टी  होती  हो
 ।

 अगर  आप  किसी
 f  feet

 पर  नाम

 ट
 होम  होता  उसी  तरह  कोई  नाम  लिखवाते  हं  तो  वह  अंग्रेज़ी  में  होता

 ए
 अगर  कोई  मेहर  rat  करके  हिन्दी  में उस  पार्टी  को  भी  दिया  जाना  चाहिये  जिसमें  मो

 दाराब
 न  पी  जाये  ।  ताकि  आदमी  को  कार्ड  लिखवाता  &  तो  हिन्दी  में  वहुत  छोटा  लि

 वाला हूं  और  अंग्रेज़ी  में  डा  लिखवाता
 पढ़ने  से  ही  समझ  में  आ  जावे  कि  शरात्र  होगी

 या  ना  है  ।  होना  यह  चाहिये  कि  हिन्दी  में  बड़ा

 हो  और  अंग्रेज़ी  में  छोटा  हो
 ।

 आदमी  देख

 मारे  भाई  गोविन्द  दास  न  हिन्दी
 के

 देख  कर
 ही

 सीख  सकते  हैं  fare  कहने  से

 es we  हत कुछ कहा हैं । यदि आपक असल बढाना है तो जो लोग
 सीख  सकते  |

 को

 दर

 क  ae  arf  मी  rs  जायें  a  एक  तरफ़  हम
 ह

 im  तरह  से  हिन्दी  जानने  वाले  रखे  जाय
 ह  ए  क

 ce
 सकी  पुरी  तलाश  करनी  चाहिये

 ।
 में  जानती

 यूरोपियन  चेम्बर  काफ़  कामना  में

 ं  से  जाकर  बोलते  हें  ।  यह  मेरी  समझ  he ं
 कि  इधर  कुछ  लोग  रखे  गये  हं

 ।
 उनमें  से

 क  लोग  तो  ऐसे  हैं  कि  जिनकी  हिन्दी  को  आता  ।  पहले  जमाने  में  ऐसा  होता  था  कि

 जा  कर  यूरोपियन  चेम्बर  आए
 प  हिन्दी  नहीं  कह  सकते  ।  अगर  किसी

 कामर्स  में  बोलता  था  तो  वह  समझ  में दबाव  से  या  सिफारिश  से  लोगों  को  रखा

 am  तो  हिन्दी  का  फेल्योर  ही  होगा
 ।  सकता  वह  कलकत्ते  में  यूरोपियन

 आफ  काम  म  जाकर  इम्पाटट  अनाउन्सम

 आज  हमारा  स्टाफ  बढ़  गया  ्  और  करता  था  लेकिन  आज  आप  कीमतें जा

 का  पहले  से  कम  है  ।  काम  ज्यादा  हें  और  केवल  यूरोपियन  चेम्बर  आफ  कामर
 ं

 कह  कर  स्टाफ  ढाया  जाता  हैं  लेकिन  से  बोलते  हें  ।  हमारे  और  भी  इंडियन  ध
 ज्या

 T
 स्टाफ  से  काम  ज्यादा  नहीं  होता  |

 आफ  गिब्स  हूं
 ।

 आप  दोनों  को  साथ  निमंत्र
 काम  तो  एलिफ़ैंट  आदमियों  से  ज्यादा  होता  दे  सकते  हैं  और  सब  को  एक  साथ  व्याख्या

 है  ।  आप  अच्छे  आदमी  रखें  और  उनको  ज्यादा
 दे  सकते  ।  आप को  सा  के  साथ

 तनख्वाह  दें  और  उनसे  पुरा  काम
 ल  ।  आज  चाहिये  ।  आप  इंडियन  चेम्बर  आफ

 fafafecat ¥ में  में  देखती  हं  कि  इतने  डिप्टी  को  अलग  क्यों  मानते  हें  ?  =

 द सेक्रेटरी  और  ज्वाइंट  सेक्रेटरी  रि  दसरे

 दें  कि  उनका  एक  मोटा  गिल  T  इधर  भी
 में  देखती  हूँ  कि

 अगर
 कोई

 at  है  और  किसी  को  मुश्किल  यूरोपियन  किसी  मिनिस्ट्री  में
 मिलने  सातो

 a  |  है  तो  पहले  की  ही  तरह
 उसको  तुर

 +  मौक़ा
 हो  नवा ना

 ा जाता  | ९  और  उसको इं  2  ै (ढ्

 जगर
 चाहते

 हक  विशा

 ort
 ।  और

 तो  आप  ऐसा  कर  सकते  हैं  कि  जो  इनवीटेशन
 जब

 हमारे  ले  हैं  तो  उन  को  समय

 कार्ड  भेजते  हैं  उसको  हिन्दी  में  भेजें  ।  उसमें  क  ae  een  क  हम  नहीं  मिल

 ्

 Bn  Oo



 द

 ्
 Wo?  १९५५-५६  का  र  मात

 क  ह
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 सकते  और  कई  मिनिस्ट्रियों  में  तो  एसा  भी
 हो

 और  हमारी  आइडियौलिजी  के  खिलाफ़

 है  कि  समय  ही  नहीं  देते
 ।

 यह  उचित  नहीं  हैं  एसी  चीज़  हमें  नहीं  लेनी  चाहिये

 lat  fe  जितने  यह  भी  आपको  मालम  होगा  कि  बम्बई

 गरि नसं  जीतने  यूरोपीय  हें  वे  सब  जो  रूसी  प्रदर्शनी  हुई  थी  उसमें  जो  रुप

 साहुकार  हैं  और  वह  सब  सज्जन  हें  और  उनको  वह  रुपया  काफ़ी  हमारे  य

 हमार  लोग  जो  हें  वह  सब  रे  ही  हें  ।  इससे  ही  हमारे  ख़िलाफ़  उपयोग  में  लाया  गया

 रे  हिन्दुस्तान के  लोगों  को  एसा  लगता  इसमें  कोई  नहीं  है  ।  पॉजिटिव
 श्री

 अलग af  क  अभी  भी  इन  लोगों  को  महत्व  दिया  हम  भले  ही  इसके  लिये  न  दे  यह

 जजा
 ह  अर  हमारी  कोई  पूछताछ  नहीं है  बात  हे  क्योंकि  हर  ए एक  चीज का  पॉजिटिव

 ठीक  बात  नहीं  है  ।
 प्रूफ  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।

 क  दूसरी  बात  यह  है  कि  आपने  रूस  के  दूसरी  बात यह  हैं  कि  आप  यहां

 स्टील  फैक्टरी  बनाने  का  समझौता  से  शुगर  रिफाइनरी  ्  की  सोच  रहे

 पा
 है

 ।
 लोगों  में  इसके  बारे  में  काफी  मेरी  समझ  में  यह  चीज़  नहीं  आती

 अन्देशा
 है  ।  जो  लोग  वहां  से  जाकर आये  इससे  आप  अपने  देश  में  चीनी  का  उत्पाद

 केसे  बढ़ा  सकेंगे  ।  अगर  चीनी  की
 बन

 कॉम  नहीं  होता  |  अब  एप्रीमेंट  करने  के  बाद  अपन  देश  में  बढ़ानी  हो  तो  ज  से  अन्न  का

 आपके  आफिससं  वहां  यह  देखने  जायंगे  कि  दन  बढ़ाने  के  लिय  हमनें  किसानों  को

 वहां  अच्छा  स्टील  बनता  है  या  वहां  हन  दिया और  उन्हें  सिखलाया कि  खा

 है  मशीनरी  अच्छी  है  या  नहीं  |  अगर  इनको  कैसे  डालें  और  बीज  किस  तरह  से  बोये

 तनना
 था  तो  एग्रीमेंट करने  के  पहल  ही  यह  सब  उन्हें  सिखाया  और  उसका  नतीज

 ल
 ह  चाहिये  था  ।  यह  एग्रीमेंट  दो  साल  यह  हुआ  कि  हमारे  देना  में  अन्न

 की
 पैदावार

 बढ़ी  और  हमने  अन्न  की  कमी  अपने  यहा

 थ

 |

 से  ख़त्म  कर  दी  ।  उसी  तरह  सचमुच  अगर

 एग्रीमेंट  में  हम  चीनी  का  उत्पादन बढ़ाना  चाहते
 यह  दिया  हुआ  है  कि  अगर

 on  में  मशीनरी ag  नहीं  देंगे  तो  उनको  तो  उसका  रास्ता  यह  तो  हें  कि  बिहार  और

 पेनाल्टी  देनी  पड़ेगी  ।  किन्तु  उससे  हमारे  उत्तर  प्रदेश  में  जो  गन्ना  होता हैं  उसकी  ह

 र यहां  स्टील  तो  जल्दी  नहीं  बन  सकेगी  ।  क्वालिटी  बढ़ाने की  कोशिश  करें  क्योंकि

 यह  सब  बात  एग्रीमेंट  के  पहले  ही  देखनी  आपको  बतलाऊँ  बम्बई  राज्य  में  |

 न
 चाहिये

 थीं  ।  लोगों  को  यह  भी  अन्देशा  है  गन्ना  पैदा  होता  है  उस  में  बिहार  3
 |  =

  ्f  इसका  जो  रुपया  दिया  जायगा  उसका  उत्तर  प्रदेश  के  गन्ने  की  अपेक्षा दस

 क्या  होगा  |  जो  रुपया  हमारा  जायगा  वह  चीनी  ज्यादा  निकलती  है
 ।

 हमें  गन्ने  की

 रुपया  हमारे  विरुद्ध  यहां  पर  प्रोपेगंडा

 करने  में  उपयोग  होगा  ।  अगर  ऐसा  ही  हो  तो  और  गन्ना  उत्पादकों  को  प्रोत्साहन  देना

 भी  अच्छी  मशीनरी  हो  वह  हमारे  चाहिये  ताकि  वह  अच्छी
 क़िस्म  का  गन्ना

 हित  में  नहीं  हो  सकती  ।  में  तो  कहूंगी  उपाय  1  थ

 ह  ...... अच्छी
 से  अच्छी  चीज़  भी  हमें  मिलती  हो

 द

 लेकिन  अगर  वह  हमारे  देश  के  हित Ts  दूसरी  बात  यह  है  कि  हमारे  देश  में

 विरुद्व  हो  और  हमारे  सिद्धान्त  के  ख़िलाफ़  काफी  मात्रा  में  गुड़  होता  है  और  यहां  के
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 मणिबेन  पेल

 कि  जानी  सोच
 रहे  हैं  ।  यह  यह  इससे  साबित

 होता  |  खोज  हालत

 जो  बाह
 चीनी  मंगा  कर  यहां  रफाइन  नेशनलाइज  की  है है  दरको

 अब  आप
 वापिस

 करन की  सोच  रहे  हें  तो  में  कड मत्ला a  ५  तो  नहीं  दे
 स
 सकोगे  और  न  उसके

 लिये  कोई

 हूँ  लि
 का

 मर  की

 मिलें  राज़ी  होगा  परन्तु  इतना  तो  अव  कर

 ने बारह  महीने  तो  चलती  नहीं  सकते  हं  कि  जिन  चीजों  को  हमने  y

 उन  गनी  की  फैक्टरियों  में  गड़  ह झगर  हाथ  में  लिया  ह  उनमें  जो  कमी
 :

 ो

 नाते  ।  बाहर  से  चीनी  उठा  लाने  जल्द  से  जल्द  सुधारने  का  प्रबन्ध
 क  |

 से  तो  हम
 चीनी

 का
 उत्पादन

 बढ़ा  नही  हर  य  न  जर  a TT eq  ल

 यह  चीज  मेरी  में  नहीं  आती  ही  नहीं  किया  जाता  है  और  यह  हमारा  तजुर्बा

 कि अ  सा  क्या  करत ह  |  द  हू  कि  किसी  को  हवाई  अड्ड  पर  लने  जा  हैं

 तो  मालम  होता  हं  कि  कभी  पहुंचने में  द  घंटे

 झर  अतिरिक्त  यहा  निदान  कभी  तीन  घंट  लंट  हो  जाते  ३

 की  बात  रते
 बात  हैं|  दम  दिन  तो  ऐसा

 हुआ
 कि  कलकत्ते  से  एक ह

 उसके  लि
 मशीनरी हें  कया  |  जहाज़  आता  लखनऊ  उसकी  हा  ठग

 एयरवेज़  का  नेदानलाइजेशन  किया  हैं  उसका  वहां  उसको  रुकना  था  ।  बाद  जब

 परिणाम  सामन  हैं  और  लोग  कहते  फिर  पेरिस  उसमें  बैठे  तो  बैठने  के  द

 हैं
 और  दूसरे  क्यों  खुद  आपके  पायलेट्स  एसा  माल म  नहीं  कस  बोझ

 TT Tt

 कि  नेशनलाइज़शन  से  पहलें जो जो  हो  गया  और  दो  आदमियों  को  उतार  दिया  ॥

 शायरी  वह  एफिशियंसी  अब  नहीं
 इस  तरह  से  अगर  आप  एयरवेज़  चला

 दय
 गा

 पहले  जो  डिसिप्लिन  था  अब  नहीं  कैसे  काम  चलेगा  और  हमारी  म
 वें  में

 है  और  आज  उसमें  घाटा  बढ़ता  ही  जाता है  ।  की  प्रैक्टिस  कैसे  बढ़ेगी  |  इस  ओर

 के  अलावा  हम  देखते  ह  कि  उसके  टाइम  विशष  ध्यान  देना  चाहिए  और  ठीक  र्स

 ड्यूल  का  कोई  ठिकाना  नहीं  हं  ।  क़रीब  उसका  प्रबन्ध  करना  चाहिये  |

 दस  दिन  हुये  जब  कि  एक  भाई  मेरे  पास

 थे  थ  और  उन्होंने  बतलाया  कि  एक  महीने  बाहर  से  जों  फ़िल्में  हमारे  देश  Taw

 पहले  उन्होंने  रिजर्वेशन किया  और  अमरीका से  जो  फ़िल्में  यहां  पर  ी  है

 वह  एन  मौत  पर  रिजर्वेशन  का  टिकट  उनके  सम्बन्ध  में  सरकार  को  ठीक  से  देखना

 लेन  गय  तो  बतलाया  गया  कि  आपका  चाहिये |  अच्छी  फ़िल्में  भी  कुछ  आर्त  हैं
 और  कोई  ले  गये  ।  पूछना  चाहती  और  वह  दिखायी  जानी  चाहिये  लेकिन  यह

 कि  एसे  कसे  आपका  कारोबार  चलता  जो  लारेल  हार्डी
 की

 अमरीकन  फ़िल्में  आते

 हू  ।  एक  दिन  तो  बीस  आदमियों  के  टिकट  हें  और  जिनको  कि  इन्नोसेट  फ़िल्म्स  oT

 जि  तरह  दूसरों  को  दे  दिय  और  दसरे  आद  जाता  वह  वास्तव  म॑  इन्नोसेट  नहीं  होती  य

 मियाँ  के  लिये  कोई  जगह  नहीं  रही  ।  अगर  ठीक  ह  कि  उनमें  मजाक़  ही  मज़ाक  होता

 तरह  से  नेशनाइलइज शन  करेंगे  तो  उनमें  भी  बच्चों  को  या  औरों  को  चोरी

 ानलाइजंशन नहीं  ह  ।  कारोबार  हम  ले  करते  या  चुपके  से  किसी  मकान  म॑  घुस  न

 तो  लेते  परन्तु  हमारे  पास
 मशीनरी

 या  तो  स्टीमर  में  चढ़न
 और  कूद  क  वहां

 चलाने  के  लिये  हमको
 तजुर्बा  नहीं  से  भागते  हुये

 दिलाया
 जाता  हैं है  और  ऐसो

 फ़िल्मों  से ों  से  बिला  श  ह  बालकों  पर और  हमको ठीक  से  काम

 करना  नहीं  आता व
 के

 ब
 थ  क
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 व  म्  थ  a Oo  OS

 ae  ।  इस  त  प  आज  हम  फादर ATH  दी  त्ति  न
 का  नाम
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 स्मॉल  सेविंग्स  स्कीम  का  कैम्पेन  चलाते दर  जो  इतन  फल  पदा  होते  हें  उनको

 ्  भजन  के  लिय  ट्रान्सपोर्ट  का  प्रबन्ध  हू  और  लोगों  से  पता  बचाने  के  लिय  क

 त उसके  लिय  सड़के  बननी  चाहियें  और  हू  और  उनके  संचित  पैसे  का  सदुपयोग  क
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 मूलचन्द
 |

 a

 ate ac  ish
 Bago

 pik
 उत्पाद  संसार भर  में  बेचे  थें

 ~
 fren  मैं  तत  ooo  में

 a
 i  a

 और  भारत  तो  उनके  उत्पादों  के  लिये  सत्र  से द  आलोचना  अपने
 अ  Head TST <  दी  के  ae  बड़े

 साथ
 तुलना  के  आधार  पर  की  गई  उद्योगों  के  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  हम  पिच  ी

 माननीय  मित्र  ने  आंकड़ों  का  उल्लेख  देशों  से  मुक़ाबला  नहीं  कर  सकतें  क्योंकि

 करं  हुये  बताया
 कि

 चीन  में  यहां  से  कहीं
 वे  इस  क्षेत्र  में  बहुत  पहले  से  हैं  और

 अधि

 अधिक  उत्पादन  हआ  ह  |  यह  तलना  सस्ते  दामों  में  माल  तेयार  कर  सकते  ६  ।

 करते  समय  मेरे  माननीय  मित्र  नें  यह  भला
 हम  केवल  जन  शक्ति  में  ही  उनका

 दिया  कि  इस  देश  में  जितनी  उथल  पुथल
 कर  सकते  यदि  इसका  पूर्ण

 उस  प्रकार  की  कोई  चीज  चीन  में  नहीं
 नहीं  किया  जाता  है  तो  इससे  राष्ट्रीय  हा

 |  इसके  अतिरिक्त  चीन  में  सेन्य  संगठन  होती
 द्
 | हु  ।  इस  कारण  कुटीर  एव  छ

 के  आधार  पर
 सब

 कुछ  होता
 जब

 कि
 अपने

 माने  के  उद्यागों  पर  अधिक  ध्यान  रि

 जाय  |  जब  यह  wet  पेदा  हो  कि  उस देश  में  सब  go  चूक हुपपा। हु शोकत न्नात्मक ् क  रु  में  होता

 उत्पादों  का  क्या  उपयोग  होगा  तो

 पिछले  चार  वर्षों  में  अपने  देश  ने  जो  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  निवेदन  हैं  कि  हम  इसन

 १
 की  वह  किसी  प्रकार  भी  असंतोषजनक  बड़ा  भाग  निदेशों  को  भी  निर्यात  कर  सक

 |  पंच  वर्षीय  योजना के  लियें  हमने
 है--उदाहरणार्थ  विभिन्न  देशों  में  भारती  ह

 ह  ह

 अन्तिम  लक्ष्य  .  नियत  किये  वे  पांच
 राजदतावासों  से  संलग्न कई  वाणिज्यिक

 सहकारी  ह  ।  उनसे  उन  देशों  के  बाज़ार
 a4  पूरे  होने  से  पूर्व  ही  प्राप्त  कर

 ma  गये  हैं  ।  भोजन  एवं  वस्त्र  के  मामले
 पता  करने  को  कहा  जाय  जिससे  कि  हम

 हम  स्वावलम्बी हं  ।  यहां  तक  कि  चावल  उनकी  आवश्यकतानुसार वस्तुयें  निमित  कर

 कुछ  मात्रा  का  निर्यात  करने  के
 भी  हम  सकें

 ।  इस
 प्रकार  कुटीर  उद्योग  से  विदेशी

 य  हो  गये  हें  |  यह  कहना  कि
 व्यापार  की  विधि  होगी  तथा  विदेशी  st  भी

 उपलब्ध  हो  सकेगी  ।  में  माननीय  वित्त  मंत्री
 नीय  वित्त  मंत्री  के  प्रबन्ध  में  देश  ने  sata

 से  प्रश्न  के  इस  पहल  पर  ध्यान  देने  व
 नहीं  की  सही  नहीं  हैं  ।

 करूंगा  |

 किन्तु  एक  बात  बताना  चाहता  हूं

 उत्पादन  की  वद्ध  के  साथ  साथ  बेसोज़  pune  लि

 की री  में  भी  उसी  प्रतिशत  से  वृद्धि  हुई  हे  ।
 कहा

 हैं  कि  चावल  के  लेने  देने  में  हम
 पका  कारण  स्पष्ट  हें  ।  जो  उत्पादन  हुआ

 करोड़  रुपये  की  हानि  होने
 की

 संभावन  ग

 वह  बड़े  उद्योगों में  ही  हुआ
 यह  हानि  कीमतों

 में
 कमी  होने  के  कारण

 और  कुटीर  उद्योगों  तथा  छोटे  पैमाने  के

 rit  की  ओर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया
 प्रत्युत  अगले  दो  या  तीन  वर्षों  में  बहुत  डी

 चावल  की  राशि  के  खराब  हो  जाने  की

 है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  वना के  कारण  होगी  ।  चित्त  मंत्री
 ।

 कि वे
 इसकी  ओर  अधिक  ध्यान

 संस्थाओं  से  इस  समस्या का  हल  oe

 मेरे  came  जिससे कि  यह  चावल
 में

 ब  होने से

 इंगलेंड  की  Tafa  का  yrs  कर  रहे  हूं  ।  बचाया जा  सके
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 मित  मंत्री  ने  जमा  खाते  में  ९  सम्भव
 इस

 प्रकार  की  नीति  बरतनी  चाहिये

 वट जोड़े हैं  ।  उन्होंने अपने  पूर्व  अनुभव
 कि  हम  शोीघ्यतिशीघ्य लक्ष्य  की  oof

 सकें  ।  मोटे  रूप  से  समाजवाद  के  fe नल  ् ् (7 - अ डी ण सा बि  ais  on

 शि  के  पाकिस्तान  से  प्राप्त  होने  की  तज  हैं  —FaAaT HY WATAAT की  आय  की  समाप्त

 mat  नहीं  हैं  जब  तक  कि  पाकिस्तान  सामाजिक  सुरक्षा  स्वामित्व  एवं

 zt UT Th F ¥ ara eat

 हमारे  अन्य  झगड़ों  का  काश्मीर  अर्थात्  कर  लगा  कर  आय  को  वि

 rey
 में  निर्णय  नहीं  हो  जाता हैं  ।

 करना  तथा  दूसरी  ओर  योजना
 aps

 स्तर  को  लकन

 काश्मीर  मामला  हल  होते
 की  स्थापना  करना  ही  समाजवाद  हूं

 दिखाई  नहीं  देता  है  ।  यह  झगड़ा  पिछले  सात
 बिमान  अवस्था  यह  हैं  कि  कुल

 वषों
 निलम्पित है है  तथा  उसमें  किण्वित  भी

 करोड़  कर म  ४३  करोड़  रुपय
 प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि

 व्यक्ति  एवं  उनके  परिवारों  के  द्वारा  दिये

 सुरक्षा  परिषद्  ने  आक्रमणकारी  तथा
 जिस

 जाते  तथा  १६१  व्यक्ति  २५९,५०  00
 देश पर  आक्रमण हुआ  उन  दोनों को

 लाख  रपये  कमाते  है  जिसमें

 े

 आयकर  दे  कर कक्ष  रखा  है  ।  यदि  तक  के  लिय  यह  मान  भी
 उनके  पास  विशुद्ध  W¥.Yoao0.000

 या  जाय  कि  वार्ता  असफल  रहती  हे  तो

 eh  | हैं । यदि यह तो और क्या है
 as रक्षा  परिषद्  आक्रमणकारी के  सम्बन्ध  में

 केन्द्रीयकरण  नहीं
 नणय  करेगी  तथा  पाकिस्तान के  आक्रमण

 गरी  सिद्ध  होने  पर  वह  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  इसीलिये  करारोपण  जांच

 me
 क  बैठक  बुला  कर  उस  पर  अपने  निर्णय  को  प्रतिवेदन  के  पूर्व  ही  में  ने  कहा  था

 कि
 अधिक

 यान् वित  करने  के  लिये  बल  प्रयोग  कर  सकती  तम  आय  पर  नियंत्रण  होना  चाहिए

 कीन्स  सुरक्षा  परिषद  का  एक  सदस्य  ५,०००  रुपये  की  आय  तक  कोई  आ

 a47T 7 ayy TA HX Tz Al तरीका  हाल  में  पाकिस्तान को  न  तथा  २०,०००  nh  les

 सहायता  दे  चका  हैं  ।  इस  A  कठिनाई  विधि  की  आय  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 दा  हो  जायेगी ।
 यदि  करारोपण जांच  आयोग  की  सिफऱ्

 सुरक्षा  परिषद्  में  पांच  स्थायी  सदस्य  हैं
 ।  feat  पर  विचार  कर  के  आय  कर  के

 यम  यह  है  कि  इन  पांचों
 को  मत  देना  होता  ward  अधिकतम  ५०,०००  पये

 मान  ली  साथ  तो  राजकोष  को  २
 हैं  तथा

 जत
 तक  पांचों  राष्ट्र

 सब
 सम्मत  नहीं

 ते  हें  rf  तक  सुरक्षा  परिषद्  निणंय  नहीं  ३६  लाख  रुपये  से  कम  की  आय  नहीं  ह
 गी

 सकती है  ।  इसलिये इस  प्रश्न  पर  निणय  अतः  में  निवेदन  करूंगा  कि  सरकार

 ना  संभव  नही ंहो  सकेगा और  यदि  अपने  समाजवादी ढांचे  के  समाज  की  स्थापना

 क
 करती  है  तो  वह  ्  राष्ट्र  संघ  के  का  वचन  पुरा  करना  चाहिये  ।

 प्रतिकार  पत्र  का  उल्लंघन  करती  है  क्योंकि  आपको  सुन  कर  आश्चर्य
 पाकिस्तान को  सहायता  दे  चका  हे  ।  कि  आधिक  शक्ति  किस  प्रकार  मुट्

 ह

 it  गतिशील  )  प्रदान
 लोगों

 के
 हाथों  में  केन्द्रित  है  ।  Re  २०

 re ही  के  शब्दों  में  हमने  दृढ़ता पू वंक यह  कत ८  हाथों  में  ८०० नि  et

 किया  हे
 कि

 हस
 समाज  निचय  ए

 नटों
 |  तथा  अंशधारी  के  बीच

 चाहते  हमें  लाभ  के  वितरण व क  १९४७  तक
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 वकी

 बम्बई  वस्त्र  मिलों  में  A ~—  प्रतिशत  व्यक्तियों  पर  ही ही  क्यों  थोपी  जाय  |

 १७  प्रतिशत था  अहमद  यह  तो  सारे  देश  का  कर्त्तव्य  होना  च  पे  |
 से

 द

 TIT  90°  से  २९५ था  et  मट्ठी भर  पूंजीपतियों  के  लियें  प्रो

 ere
 मे

 \  ०  प्र  rap  एजेंटों  कों  इतनी  Cf  न  का  पेदा  ही  नहीं  होता  हें
 ।

 मेरे
 क  का

 ait  हैं  जितनी कि  १९,५०,०००  अभिप्राय यह  है
 कि

 स्तर  इस  पद्धति  से

 यों  को  प्राप्त होती
 प्राप्त  करने  की  अन्तिम  सीमा

 आ
 जाय  तभी ह

 घाट  की  अर्थव्यवस्था अपनानी  चाहिये
 इस

 प्रकार  की  अवस्था  सदैव  नहीं  रह
 हि

 तथा  यदि  हम  संविधान  की  प्रस्ताव  आगामी  पंच  वर्षीय  योजना  मं  ५,५००

 तार  अपनी  दशा  सुधारना =  करोड़  रुपये  व्यय  होने  का  अनुमान  जिस

 द
 ही  कुछ  कार्यवाही करनी  से  ३,०००  करोड़  रुपये  गर  सरकारी  क्षे

 को  दिये  जायेंगे  ।  यह  क्षेत्र  पहले  ही  देश

 पर  हावी  है  ।  इसके  तो  और

 हुआ
 .  पिछले  सात  वर्षों  के  दौरान  अच्छी  तरह  हावी  हो  जायेगा  ।  इसलिये  उत्पा

 है  कि  प्रत्यक्ष करों  का  अनुपात
 ४८

 से  घट
 दन  के  क्षेत्रों  के  स्वामित्व  तथा  नियंत्रण

 को

 क
 रह  गया  तथापि  धनी  अधिक  धनी  अपने  हाथों  में  लेने  के  लक्ष्य  की  पूति  सरक
 हं  और  निर्धन  अधिक  निर्धन  हो  गये  को  पिया  से  गाय  करनी  चाहियें  |  इस  पद्य

 ह  ा  क  ल  कह  ह  ।

 7  विषमता
 से  ही  प्रगति  सम्भव  हो  सकती  हे  ।

 करारोपण की  नीति  से  ही  यह

 सकी  denen  ave  हमारी  योजना  का  आधार  दृढ़
 होना

 टूर  हो  सकती  है

 चार  नहीं  तथापि  दुसरी  योजनायें  भी  चाहिये  ।  अभी  कई  प्रश्न  अनिर्णीत हें  ।  भारत

 के  भावी  औद्योगिक  संगठन  का  स्पष्ट  निर्वचन क्तथशाला  होनी  चाहियें  ।  योजनाओं  के

 प  अर्थव्यवस्था का  ।  करारोपण  होना  चाहिये |  मुख्य  बत  यह  है  कि  रोज

 त्र  आयोग  ने  कहा  है  कि  घाट  की  ay-  इस  प्रकार  की  हो  कि  गरीबी  का  उन्मूलन

 हो  सके  ।  जैसा  कि  आय  चाणक्य  में  हा
 अवस्था  कपूर  कर  के  सभी  स्रोतों  का

 यदि  व्यक्ति  गरीब  रहता
 ह

 तो  वह  क
 योग

 कर
 लेना  क्योंकि  घाटे  की

 अश  अवस्था  का  प्रभाव  उपभाग  पर  पड़ता  एवं  अराजक हो  जाता  हैं
 ,  जिससे  देश  की क

 SP
 पैदा  हो

 न  कि  गेर-सरकारी क्षेत्रों  पर  इसलिये

 मे  जाता है  ।
 निवेदन  करूंगा

 कि
 नये  कर  लगाने  अथवा  द

 ada  करों  में  विधि  करने  के  प  पर्याप्त  इसलिये  में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा
 fam

 कर  लेना  चाहिये
 ।

 में
 इसके

 विरुद
 वह  करारोपण  की

 नीति  पर  पुनर्विचार

 अथ कदापि
 नहीं  तथापि  घाटे  की

 कर  तथा
 ग

 भर  लोगों
 के  ही  हित का

 ् —  नः र  उनकी
 अतिरिक्त  आय  को

 व्यवस्था  अपनाने
 के  पूर्व  करारोपण

 को
 अन्तिम

 कि
 सीमा  तक  पहुंच  जाना  चाहियें  ।  =  की  समस्त  जनता  के  लिये  उपलब्ध

 करार
 डॉ  अ  कदम

 जांच  आयोग  ने

 ह

 a
 eh  0

 है
 परन्तु  मेरा  कहना  Ti  wqo

 ा  |  अग्रवाल

 हैं  कि  हमारा
 देश

 समाजवादी  होने
 जा  जालौन  व  जिला  इटावा--पश्चिम  व  जिला

 तत  पंजी  उत्पादन  की  जिम्मेदारी  झांसी  :  सभापति  में  अपने  वित्त
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 अन्तर  हैं  तो  समाजवादी ढांचे  के  समा ब करार  यह  कोशिश  at  कि  डाइरेक्ट

 टैक्स  पहले  से  कुछ  ज्यादा  बढ़ाया  है  लेकिन

 कीं
 स्थापना  बहुत  दूर  की  चीज़

 क

 कोफ़ी  महीं
 है

 और  मेरा  ख्याल  हैਂ
 कि  थ

 नलीदार
 श्रादर्मियों  परे  पैसे  ae

 आदमियो ंart  दूसरा
 wet  आदिम  गायों

 के

 यर
 ज्यादा

 बोझा  ड डालकर
 जो  लोग  पैसे क  काय  की  ए  ब  enone

 थ
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 द

 [aft  एल०  जोग  इधर  an  हैग म  थ  a

 aeata  देना  हैं  तथा  सभी  आधुनिक  से-कम  दो  वर्ष
 लगना  एक  साधारण

 निकला  गनर  सी  बात  हे  ।  में  सभा  से  प्रार्थना  रता

 हूं  कि  कम-से-कम मनीपुर  के  सम्बन्ध सड़कें  इत्यादि  कुछ  भी  नहीं  ह  ।

 दिन  जातियों  के  कल्याण  के  लिय  यह  सिफारिशों  को  शीघ्रातिशीघ्र  क्रियान्वित

 आवश्यक  है  कि  हम  उनकी  समस्याओं  का  किया  जायें  क्योंकि  यह  वहां  के  लोगों  की

 उत्साह  से  सुझाव  बढ  ।  संवंप्रिय  मांग  है  ।  यदि  ऐसा  न  किया  गयां

 तो  मझे  भय  हे  कि  वहां  शान्ति  नहीं  होगी
 इस  सम्बन्ध  में  में  विदेशी  पादरियों

 और  ऐसी  गड़बड़  का  किसी  सीमा  क्षेत्र
 सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहूंगा  |  हर  कहीं

 में  होता  हानिकारक होता  हे
 का  तिरस्कार  किया  जाता  हं  एवं  उन्हें

 a  लगाया  जाता  हें  किन्तु  यह  सरासर  उस
 राज्य  में

 कर  इतने
 ज्यादा

 लत ह  ।  सत्य  बात  तो  यह  हैं  कि  उन्होंन  लगे  हुय ेहें  कि  उनकी  गणना  नहीं  सकती  ।

 TAF 0] a Be ce:

 पपनी  सेवाओं  से  तथा  अस्पताल  साइकिलों
 से  लेकर  कुत्ते  पालने

 तक--सभी

 बनवा  कर  आदिम जातियों  बातों  पर  कर  लगाये  गयें है ंे  |  साइकलों  पर

 हृदय  को  जीत  लिया हूं  ।  इनमें से  कुछ  यदि  कोई  नगरपालिका  कर  लगाये
 तो

 दरी  at  हो  सकते  ह  किन्तु  सभी  ऐसे  नहीं  उचित  भी  है  ,  किन्तु  मणिपुर
 राज्य  में

 ू  ।  यदि  हम  आदिवासियों का  हृदय  जीतना  नगरपालिका  Gute  ae  =  ।  अत

 तो  हमें  उनकी  समस्याओं को  यह  पर  न्याय्य  नहीं  हैं  ।  दूसरे  वहां  पर

 दी  ढंग  से  हल  करना  होगा  तथा  भी  उत्सादन  होना  चाहि  पर  fa

 t  सुख-सुविधाओं के  लिय  अपन  सुख  का  अनुसरण  एक  कलात्मक ;

 को  त्याग  करना  होगा  |
 va  होता  हूं  ।  कर  जांच  आय

 =
 थियटर  कर  तथा  सा

 मणिपुर  राज्य  पी०  एस०  पी०  का  के  त्पादन  की  सिफारिशें  की  ।  केल कर

 दोलन  खत्म  हो  गया  किन्तु  यह  शान्ति
 सभापति  महोदय  मानन

 गयी  एवं  भावी  अशांति  की  सूचक  हो

 ry  x
 ए  |  यदि  उनकी  मांग  पुरी  नहीं  हुइ

 पहले  से  ही  अधिक  समय  ले  चुर्क  हैं  अतः

 उन्हें  अब  भाषण  समाप्त  करना उत्तरदायी सरकार  की  स्थापना

 विलम्ब हुआ  तो  स्थिति  बिगड़  सकती  श्री  मोहनलाल  सक्सेना  (fi
 ह

 जलाए ।  में  उस  स्थिति  की  गम्भीरता  को  भली
 व  जिला  :  सभापति ज

 सब से के आप भांति  जानता  हुं  ।  वहां  जनता  की
 पहले  में  आपको  धन्यवाद  देता  हूं

 क  महान्  शक्ति  हैं  ।  मं  उस  राज्य  से  सम्बन्ध
 ने  मझे  बोलने  का  मौक़ा  दिया  ।

 रखता
 मुझ

 इस  बात का  ज्ञान

 |  सरकार  को  इस  बात  की  महत्ता  कब्ल  इस  के  कि  में  बजट  पर  सच

 कम  नहीं  करनी  चाहिये
 ।  उस

 समय  के
 i  करू म  चाहता  हूं  कि  में  आप  को  बता

 गृह  मंत्री  डा०  काटजू  ने  कहा  थाकि  कांग्रेंस  की  सरकारों  ने  केन्द्र  और  ज्यों

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  की  सिफारिशों
 किया  है  उस  की  में

 जून  क  प्राप्त  जायेंगी  |  यदि  iy
 ।  साथ  ही  साथ  पंडित  जवाहरलाल

 क्रियान्वित  भी  किया  गया त ee  कें  हे
 में  ...

 कया के  जो  कि
 मेरे  आदरणीय

 नेता

 Oo
 a
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 कारनामों

 और  ऐचीवमेंट्स  पर  भी  इस  नतीजे स्  थ  ्  पर  पहुंचा हूं  कि  वह  ठी  रास्ता

 वे
 है  ।  मेरा  उन  के  साथ  लगभग  था  और  हमारे  मंत्रियों  ने  और स  रकार ने

 से  निकट  सम्पर्क  रहा  है  |  उन  से  उसको  नहीं  अपनाया  ।  उसकी  वजह
 से

 मारा

 ह बहुत  सी  बातें  सीखी  हैं
 और

 साथ  ही
 काम  ज्यादा  आगे  बढ़ता  अब  त+क  खा

 रहा  लकिन  मौक़  आते  हैं  कि यह  भी  कहना  हैं  कि  मझ  से  जो  कछ  ब

 ह  आदमी  चप  नहीं  रह  सकता  और  आज ड़ी  बहुत  सवा  बन  सकी  हू  उस  का  ह

 कुछ  श्रेय  उन  को  ही  हैं
 ।

 उन्होंने
 जिस  तरह  मौक़ा  है  कि  मझे  बोलना  पड़  रहा  है  ।  यह

 से  हमारे  देश  का  मुख  उज्ज्वल  किया  हमारी  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  का  आखिरी

 जिस  तरह  से  दुनिया  में  हमारा  मस्तिष्क  साल  है  और  हम  दूसरी  पंचवर्पीय य

 ऊचा  जिस  तरह  से  उन्होंने  fear  स्नान  वाल  र a  ।  इस  वास्ते जो  कुछ  प

 के  गों  में  नई  स्फीति  फंकी  और  एशिया
 ने  सोचा  जो  कुछ  भी  मेरे  नतीजे  पो

 मस्वदा
 नया  जीवन  जिस  तरह  a  नतीजे  में  ने  मंत्रियों  और  प्रधान  मंत्रियों  को

 उन्हों  ह  अपनी  अन्तर्राष्ट्रीय
 नीति

 पर  चल  a भेज  दिये  @)  उनको  मं  सदन  के  सामने  रख

 कर  के  दूनिया  चाहे  थोड़ी  ही  देर के  देना  चाहता हू  |  लेकिन  इसके  पहले  ह

 लि  न  संकट A  चा याह इन इन  बताना  चाहता हं  कि  हम  को  इस  बजट
 को

 तमा  बातों  को  देखते  हुये  हम हम  सब  के  दिल  किस  कसौटी  पर  कसना  चाहिये  ।  रस

 फा  जाते  ्  ।  परमात्मा  से  हमारी  प्रार्थी  पहले  तो  मेरी  एक  ही  कसौटी  थी  औ  ७, फक

 यह  कि  वह  दीर्घायु  उन  को  स्वास्थ्य  पू  ने  प्रधानमंत्री  को  लिखा  भी  था  f  |  जब

 it  शक्ति  मिले  ताकि  हम  ॥  परन बुद्धि
 तक  हम  फूड  के  सवाल

 ध्येय पर  पहुंचने  में  का  पुरा  नेतृत्व  ल  कर  हम  चाहे  जितना  करें

 यम  r  पारा  काम  बेकार  हो
 प्राप्त  हो

 t  और  विश्व
 शास्ति

 स्थापित

 उनको  पुरी  सफलता  हो  ।  मझ  |  ह  कि  आज  वह  मसला

 ae  wa

 oT
 हलक  और  इस  मसले  के  हल  करने

 sah  बाद  में  यह  कहना  चाहता
 मेरे

 कि  उचित  |  tala  रफी  अहमद  किण्व छ  हम  ने  किया  हे  वह  काफी  dice

 ve न
 wo oy —  चह  उठता  हैं  कि  कया

 हम  का  हाथ  और  में  कोई  भेद  की  बा
 ले

 जाता  कि  उनके  खाद्य  मंत्री  बनने  में

 कहो
 है

 गाता

 गह  लए

 ी

 |

 sg

 मेरा  भी  हाथ  था  ।  जग
 मंत्रिमंडल सवाल  पर  में  ने  सोचा है  और  तमाम

 वाला  था  तो  में  ने  प्रधान  मंत्री  को  एक
 बातें  सोचने  के  बाद  में  इस  नतीजे  पर  पहुंचा  लिखा  था  कि  और  मिनिस्टर  तो  आप

 हम  इससे  कहीं  ज्यादा  कर  सकते  थे
 ग

 ह  जिस  किसी  को  aara  लेकिन  आप  प

 और  वह  हमने  नहीं  यह  कोई  मेरा
 मिनिस्टर  ऐसा  बनायें  कि  हमारा  फूड

 क

 are
 fea

 विचार  नहीं  हैं
 ।

 में  इस  सदन

 भले  ही  कप  रहा  हूं  ।  जो  सवाल  यहां  मसला
 हठ  हो

 सके
 ।

 इसके  वाद
 जब

 साहब  को  यह  महकमा  सौंपा  गया  तो  बहुत पर  लायें  हैं  उत  घर  में  से  अरबर  नहा
 से  मित्रों  ने  और  उनके  इर्द  गिर्द  वालों  ने  उनक गर

 विचारा  हे  और  अपने  विचारों  को
 सलाह  दी  कि

 यह
 at  उनके  प्रतिद्वन्द्वी

 ह  न  मंत्री  और  दूसरे  मंत्रियों  तक  पहुंचाया

 को

 एक

 are  है

 कि

 उनको  ऐसा
 मह  मा

 है  और  आज  में  कह  सकता  हूं
 कि  वे  जो

 .  रहा  ह  जिसमें बहत
 _

 त्रियों मेरे  विचार  थे  वे  अपने  अनुभव

 पर  थे  ।  परंतु  भज  तीन  नभव के 3 चार बरस रस  में में  की  ख्याति की
 अगन  उस  मौके
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 क

 [ar

 नयनार

 2  ee  अगर  हम  एसा  नहीं  करेंगे  तो
 फिर

 परे  पास  आये  ।  में  ने  TTF

 fae दन  कग  चाहे  हमारे  मलक  का  उत्पादन  कितना

 जाय और  हम  चीज़ों को  चाहे  ज्यादा
 दूर हो  गयी  और  उन्होंने उस  ज़िम्मेदारी

 ह

 ne
 करें  लेकिन  यह  बेकारी  बनी  रहेगी

 ।
 उप लिया  ।  उन्होंने  उस  काम  को  किया

 a  उस  के  पुरा  करने  में  अपनी  जान  दे  दी
 दन  बढ़ा  और  बेकारी  भी  ।  इसके  कारण

 कया  मेरी  राय  में
 तो

 दो
 ही

 इसके  कारण मलक  जिन्दा  रहे  ।  उन्होंने  यह  नहीं

 |  fe  वह  आंकड़े  लियें  as  रहे  at
 हो  सकते

 ह  ।  या  तो  जो  माल  पहले च

 अत्र  इस  बजट  को  इस  कसौटी  पर  कसना  बाज़ार  में  जाता  था  और  ऊपर  नहीं  आ

 था  वह  अब  खातों  में  दिखाया  जाने  लगा
 होग  कि  बेकारी  की  समस्या  उससे  कहां

 q  होती  पहले  तो  वित्त  मंत्री  को  और  इसलिये  प्रोडक्शन  बढ़ा  हुआ  मालू  त

 होता  या  दूसरा  कारण  यह  हो  सकता है यहीं  यक़ीन  नहीं  हुआ  कि  अनएम्प्लायमेंट

 है
 और

 बढ़  रही  हैं
 ।

 जब  यक़ीन  हुआ  तो
 कि  पहले  इसलिये  प्रोडक्शन  कम  था

 मिल  वालों  को  कच्चे  माल  की  और  ai  r
 कड़े  इकट्ठा  करने  के  fog  एक

 que  की  कमी  थी  |  अब  यह  सहि
 को  काम  दिया  गया  जो  कि  ६

 मिलन  से  प्रोडक्शन बढ़  गया
 xr  |  fe

 नन
 हमने

 लगायेगा |  उन्होंने  तरह  की  चीज
 ए

 सवाल  तो  यह  है  कि  बकरी  है  ।
 ५३ हीं  की  ।  आंकड़े तो  वहां  थे  ।  उन्होंने  कहा

 ग़लत
 में  अपने  वित्त  मंत्री  के  साथ  में  कांग्रेस  कम

 ग |  उन्होंन उन  आंकड़ों
 के  दफ्तर  में  मिला  था  तो  उन्होंने  कहा  ज

 नीच  जाकर  देखा  ।  गांधी  जी  न  भी

 «
 एम्प्लॉयमेंट .  एक्सचेंज  के  आंकड़  देखन ल

 तोड  दिया  था  लेकिन  बदकिस्मती से
 if

 देहान्त  हो  गयां  और  जो  उसके
 तो  यह  नहीं  मालम  होता  fe

 बढ  रही  हैं  ।  लेकिन  आज  वह  इस  बात
 पार्क  थे  उन्होंने  उसको  फिर  से  लागू  कर

 मानते &  1  लेकिन  वह  इसके  लिय  क्या  कर
 दिया  ।  किदवई  साहब  नें  भी  भ्रमों  अफसरों

 राय  के  खिलाफ़  और  प्लानिंग  कमीशन
 में  पूछता हैं  कि  हल  ढूंढने  के  लिय  उनकी

 निगाह  किधर  हैं  ।  किस  तरह से  वह  बका
 ये

 मेम्बरों  की  राय  के  ख़िलाफ़  और  कुछ
 को  दूर  करना  चाहते हू  ।  म  अपन  तलब

 मिनिस्टरों  की  राय  के  खिलाफ़  काम  किया
 एक  बात  आपका  बतलाता  है  ।  जिस  समय

 और  वह  उस  काम  में  कामयाब  हुये
 ।

 में  मंत्री  बना  उस  समय  हमारे दस  लाख  भ
 ता

 हूं  कि  आख़िरी  दिन  रविवार
 की

 भी  में  रह  रहे  थे
 और

 मुझ  एक  रुपया
 ट  ्र  वह  यहां  आये  ह ेहूँ  तो  उन्होंने  दो  घंट

 आदमी के  हिसाब  से  उनको  दस  लाख  र

 दफ्तर  में  काम  किया  था  ।  तो  जिस  तरह  से
 देना  पड़ता था  I  तो  मेरे

 सामने
 पह

 का  मसला  हल  हुआ  उसी  तरह  हम  और

 मसलों  को
 भी  हल

 कर  सकते  हूँ  चाहे  वह

 सवाल  यह  आया  कि  म॑  किस  तरह  से

 खच  का  बन्द  करू  |  गांधी  जी  का  आदेश

 बेकारी  का  मसला
 हो  ,  चाहे  घरों  का  मसला

 कि  किसी  को  बगर  काम  लिये  खाना  मत  दो
 और  चाहे  और  कोई  मसला  हो  ।  इन

 मेरी  इस  मामले  में  प्रान्तीय  सरकारों  से  बात
 rl  को  हल  करने  में  हमको  उसी  निगाह

 चीत  हुई  तो  उन्होंने  कहा  कि  आपको a
 ee

 कि  साल  TH  यह  कम् पह लग  चलाने
 पड़ेंगे  |  और

 Al Wa ~~ Felt
 आफ  3  सी

 होनी  चाहिये  नें
 जल  Hel  क्रि  अगर  आप  उन  ४०,०००

 ग  से  हमद
 हल  करने की  चीज  chee

 को

 यो
 कि  किसर

 SO  Be

 थि  BS rs  ्
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 Reco

 चि  RVAAg  फिर  उनमें  से  कोई  भी  काम  पर  नही ं3  या |

 यहां  if  इस  में  ६  महीने  गजर  गये  ।  अगर  हम  आंकडों  के  फर  में  रहत  तो  कभी

 भी  किसी  नतीज  पर  नहीं  पहुंच  कतें  ।
 प  मामले  में  मेंने  अपने  अफसरों

 की
 राय  के

 खिलाफ  फैसला  किया  ।  उन्होंने कहा  कि  आप  हम  को  इन  बड़े  मसलों  के  हल  करने  के

 मने कहा  कि  ६, “५ पन
 ड

 कया  करने  जा  रहे  हैं  ।  कुछ  जोखिम  लेना  होगा  सरकारी  अफसर

 म  लिया  है  और  में  इसको  पूरा  करूंगा  |  रिस्क  नहीं  ले  सकते  हें  ।

 गर  हम  इस  खच  को  बन्द  नहीं  कर  सकते

 बसाने का  HA  काम  फिर  हमने
 अब  आपको  वित्त  मंत्री  महोदय  जो

 त

 उन  लोगों  को  नोटिस  दे  दिये  कि  पहली  अप्रेल  से  कहा  उस
 की

 तरफ
 ध्यान  दिलाता हं  और  वह

 ना  मिलना  बन्द  हो  जायगा  |  यह  हे  कि  बेकारी के  जमान  में  जब
 द

 हम  काम

 स्त
 T  |  उन  लोगों  ने  कहा  कि  हमको  काम  बेकार  हें  और  अगर  हम  अपने  दफ्तरों

 ं में ही ही  होना  चाहिए ।  अब  आप  छानबीन  करेंगें  तो  फिर  हम  कमंचारयिं  क

 जो
 लगे  हुए  हं  उन  में  से  सुपरफ्लुअंस  स्टाप

 म

 चय  कि  यह  हो  सकता  था  ।  लेकिन

 सा  इसलिए  कहते  थे  क्योंकि  वे  हमारी  हे  निकालना  पड़  इसलिये  बजाय  इस

 कि  हम  उन  को  नौकरी  से  निकाल कर  बेका

 कमजोरी
 को  समझते  थे  |

 कर  बहतर  होगा  fe  उनको  वहीं  प

 हम  काम द्ग  और  जो  आदमी  काम  से  लगे  क  रह  ।  म॑  आपकों  «८  चलाऊं जब  कि  मं

 eu
 हवाई  जाय  उनका  हम  यहा  मकान दम  |

 मंत्री  बना  था  तो  मेरे  सामने  यह  बात  आई कि

 पर  भूख  हडताल  हुई  और  हमारे  कांग्रस  मेरी  मिनिस्टर  में  कितने  ही  आदमी  हैं  जो

 मित्रों  न  बतलाया कि  तुम  क्या  करन  जारहे  बेकार  हालांकि  महीने  की  मिनिस्टर

 ले
 दो  किन  म  आपसे  पूछता  हं  कि  अगर  हम  वही  थी  मेंने  आप  और  दो  सदस्यों  की  जांच  कमेटी

 लीस  हजार  को  सोचत  रहते  तो  काम  नहीं
 बनाई  और  उसकी  रिपोर्ट  पर  कि  मेरी  मिनिस्टर

 ता  ।  वहां पर  भूख  हड़ताल  उनकी  में  जरूरत  से  ज्यादा  स्टाफ  तो  एक  महीने
 एक

 मांग  यह  भी  थी  कि  वहां  कम्प  क॑  जो  के  अन्दर  मेने  इन  आदमियों  को  हटा  दिया

 ह  प्रचार  हें  उनको  पहले  कोई  काम  दे  दिया  जाय  उनको  हटाने  से  मेरा  मतलब  यह  नहीं  था

 तभी  यह  कम्पस  तोड़  जाय  |  म  ने  कम्प  उनको  हटा  कर  में  सड़क  पर  फेंक  दूंगा  ale

 कमांडेंट  को  बलाया  और  कहा  कि  यह  क्या  बात  उनको  और  कहीं  पर  और  किसी  काम  प
 द B  |  तुम्हारे  लिए  ag  जान  देन  को  तयार

 ह
 लगा  दूंगा  |

 में  यह  भी  जानता हं  कि  अगर

 पन  कहा  हां  साहब  हमन  उनक  लिए  दफ्तर  के  अन्दर  चुक  आदमी  कम  नी  हों

 छ  काम  किया  है  ।  मेन  कहा  आपको  काम  तो  काम  में  परेशानी  नहीं  होगी  लेकिन  अग

 लेकिन  इस  तरह  से  काम  नहीं  दे  सकता  किसी  दफ्तर  में  जितने  आदमियों  की  वाकई

 गर  दस  लाख  रुपया  रोज  मेरी  मिनिस्टर  देन  जररूत  हे  उससे  ज्यादा  आदमी  होंगे  तो  वह

 लग  तो  वह  कं  दिन  चल  पायगी  ।  म  न  उनको
 काम  ठीक  नहीं  हो  पायेगा |  हर  एक  आदम

 नोटिस  दिया कि  यदि  we  हड़ताल  तीन  दिन
 समझता  हे

 कि
 वह  टेम्परेरी  है  तो  वह  क्यों

 F

 eee

 ee  का  इन्तजाम  काम  करे  ।  में  नहीं  चाहता  कि  आप  उनको

 बेकार  बनाइये
 ।

 में
 चाहता

 हूं  कि  आप  अए

 =
 बताऊंगा

 |  तीसरे  दिन  ag  भूख  हडताल  खत्म

 यी
 ।

 जो  कम्प  हमने  खोला  था  उसमें
 कार्यालयों में  उतना  ही  स्टाफ  रखें

 जितना

 २५०.  के  काम  के  लिए  ग  जाइए  |  जरूरत  से  ज्यादा  स्टाप  अगर  हो

 ह  गोदी

 लीए

 उसके  उसको  वहां  से
 से  नीमका  और  उनको

 ld

 Be BS
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 y arr FEL कौर  करने  को  दीजिये  तो  आ  काम  बहुत  है  करने  को  फिर a  ~
 ह्म  क्यों

 बन
 वि  आपके  काम  में  गड़बड़  नहीं  होगी  आ

 en |  ._

 कार्यक्षमता  बढ़ेगी  ।  में  तो  यहां तक  कहूंगा
 उसके  बाद  आगे  लिखा  है

 कि  अगर  घर  बेठ  भी  आप  सुपर फ्ल अस  स्टाफ
 पूंजी  हमारा  ie

 कों  तनख्वाह तो  ठोक  आपके  काम
 और  ह  कुदरत को  इफरात

 फशियेंसी  )  करप्शन  नहं

 हजारा  नदियां  a गा  और  कनफ्यूजन  नहीं  होगा  भ
 ee! = woe

 आपकी  सस्पेंशन बचेंगी  |
 |  Ga  बात

 गल सिले मेंमे ंमें  आपको २६  जनवरी  खानों  की  कमी  नहीं

 :  a4  के  नवजीवन के  अंक  जो  कारीगर  भी

 पी
 STs

 एक  पंक्तियां
 कर  सुना  का

 गंगा  र  मेरे  विचार  भी  वही  जो  इन  ae
 e
 द

 पंक्ति  में  व्यक्त  किये  गये  हैं  ।  एसा
 सरकार ।

 रखी  ह
 इन  तमाम  बातों  के  होते  हुये

 भी  दम  बेकार हैं  ॥

 उसके  बाद  आगे

 कहा

 है  ए

 गर्ग
 ore  कर

 गांव  घर  हैं  टूटे
 zz  और  बीमारी

 बड़ी
 मशीनें  छोड़  ल  क

 ह्म

 ~~ =

 अट

 कर
 की  भरमार

 देश  जनता  बे  पढ़ी  और  लाखों
 ्

 दर पढ़ें  लिखें  बेकार
 वह  बहुत

 लम्  tai  ware  व  हत

 में
 al

 चाहता
 र्थ

 दश  म

 घरेल  धन्धे  मिट  गये  और  निकम्मे  हो

 ह

 ,  दफ्तरों  के  व्राहर | fe  कार्य

 गय  दस्तकार  a  rr  |  आप  देवा की  उत्त्प

 विदेशी  चीजें  छोड़ेंगे  हम  देशी  को
 शाम में  योग  दे  सकते  हैं  लेकिन

 ५४  कया  कर  रहे  तहह  हमारा  सारा  दफ्तरों
 नायर  क

 के  रेड  टंपिज्म  में  ही  खरच  हो  जाता  ह  र

 हम  कोरी  बातें  छोड़ेंगे  अअ  करके  काम  डूम  वास्तविक  कार्य  कुछ  नहीं  कर  पाते  हैं  ।

 प्लानिंग  कमीशन  में  कितने आ
 दिखायेंगे  ।

 चहा  पर  पड़  हय  ह  विनोबा  जी  कह

 fast  हुआ
 स

 का  ढांचा  बिगड़े
 कि  प्लानिंग  कमी दान  के  मेम्बरों  क

 क आचार  कि  उन  के  साथ  आकर  वह  गांवों  में  aa

 तत्र  कोई  प्लान  बनायें  ।  में  जानना  att i
 देश  कलंकित  हूं  झूठ  रिश्वत

 चोरबाजार
 कि  कितने  मैम्बर्स

 ि

 जातपांत की  लगी  प्रान्तीयता
 geten बात

 जो

 नान

 eo

 नादा

 ह

 e भत  सवार
 यह  है  कि  हम  तो  कम

 थ
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 tw  के  जो  विचार ह  उ
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 चले  ही  से  आपके  पास  इंडस्ट्रियल  फाइनेंस से  कम  गां

 ध्यान  म
 रख  कर  बनाया  जाना  चाहिये  औंर  कारपोरेशन  हैं  जिसमें  एक  करोड़  ६२  ला

 se होंने  साफ
 माफ  कहा

 हूँ  कि  हमारे देश  की  रुपये  तो  गांधी  स्मारक  निधि  के  लगे  हुये

 ri  लत  दूसरी  हमारा  भगोड़ा  दूसरा  उस  इंडस्ट्रियल  फाइनेंस  कारपोरेशन  जिसका

 हमारा  इतिहास  दूसरा  हमार  रहने  का  सवाल  यहां  उसके  बारे  में  एक  एडहॉक

 तरीका  दूसरा  ए
 =  अ:ःर  हमार  समस्या  कमेटी  की  रिपोर्ट  आडिट  रिपोर्ट  से  तमाम  बातें

 पश्चिमी  देशों  की  समस्याओं  से  far  ह  और  मालम  हो  जायेंगी  |  अत्र  तक  गवर्नमेंट  २६

 gaat  हल  करने के  लिये  हमें  अपने  लिये  लाख  रुपये  की  मदद  दे  चकी  है  ।  भ  अब

 oy  रास्ता  निकालना  पड़ेगा  और  उसी  सिल  ज्यादा  न  कह  कर  गलती  वाली  बात  कह  करर

 बेठ  जाऊंगा  और  गलती  उसमें  अभी  अभी सिल ेमें  आप  यह  भी  जानने  ह
 कि  गांधी जी

 से  अगर  जरा  सी  भी  कोई  गलती  हो  जाती  थी
 म॑  बता  रहा  था  कि  काटेज  इंडस् टी  की  हालत

 पह  है  कि  उसके  लिये  जो  प्राचीन  किया  गया तों  वह  उसको  पूरी  तरह  से  मान  लेते  थे  ।

 पूज्य  बा  से  कोई  मामूली
 ४

 या  ६  रुपये  की  है  वह  काफी  नहीं  तो  इंडस्ट्रियल  फाइनेंस

 गलती  हो  गई  थी  जिसके  लिये  गांधी  जी  ने
 कारपोरेशन

 चल  रहा
 छह  उसके बाद  एक

 दूसरा  कारपोरेशन  नेशनल  इंडस्टियल
 _  भरी  पबलिक  मीटिंग  में  कड़ी  फटकार  सुनाई

 लेकिन  उसके  विपरीत  हम  लोग  उन  आदमियों  ५,  कारपोरेशन बनाई  गई  और  उसके
 a

 लिय  ५  करोड़  की  रकम  इस  साल  रखी  गई  थ
 में  से  हें  कि  अगर  गलती  भी  करते  हें  तो  उसको

 मानन  को  तयार  नहीं  होते  ।  प्लानिंग  कमीशन  है  जिसमें  १०  लाख  की  ग्रान्ट  जायेगी

 इसके  अलावा  अभी  आप  देखिये  कि  आगे
 ने  देश  से  बेकारी  दूर  करने  के  लिये  गम्भीरता

 थूकें  सोचा  और  मनन  नहीं  किया  |  बहे  चल  कर  एक  इंटरनेशनल  डेवलप्मेंट  बेकिंग

 कहते  हैं  कि  बेकारी  पुरानी  कोई
 नयी  बात  कारपोरेशन  बनाई  गई  जिसको  साढ़े  सात

 सन्  ५२  के  सितम् र
 करोड़  रुपया  गवर्नमेंट  बगैर  किसी  सूद  के

 नहीं  हो  गई  है  ।

 में  मेंने  एक  लेख  लिखा  था  कि  अत  इस  देश  में  देगी
 जा

 कि  इसके  विपरीत  ale  स्केल

 इंडस्टीज  के  लिये  केवल  १०  लाख  की  मदद  थ
 बेकारी  की  समस्या बढ़  रही  है  और  उसके

 हल  करने  के  लिये  हमको  वही  काम  चलाने  दी  जायेगी  ।  इसके  खिलाफ  अतुल  प्रोडक्शन

 कम्पनी  लिमिटेड  एक  प्राइवेट  कम्पनी होंगे  जो  दूसरे  मलक  वालों  ने  चलाये  थे  और

 में  इस  विषय  में  फाइनेंस  मिनिस्टर  से  जानकारी  प्राइवेट  सेक्टर  को  हे  उसको  भी  तीन  करोड़

 om ¢]
 चाहता  था  |  उन्होंने  कहा  है  कि  काटेज  दिये  जायेंगे ।  में  कहता  2  fe  आल  इंडिया

 गेज  की  तरफ  भी  हम  देखेंगे  |  इस  सम्  न्य
 स्पिनर्स  एसोसियेशन  है  और  और  दूसरी

 में  कहा  हैं  कि  हाउसिंग  का  जमातें  वह  प्राइवेट बॉडीज  नहीं  हं  और
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 प्रतिशत  वृद्धि  कर  दी  गई  है  ।  अब  अ

 ही  देख  सकते  हें  फि  ग़रीब  जनता  पर
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 गर  विलायत स  जो  कपड़ा  हम  मंगाते  के  लिय  और  ज्यादा गल्ले  की  कीमत

 ड  महंगा  भी  पड़ता  था  लेकिन  आज  हम  से  रोकन  के  लिय  सरकार  न  गल्ला  खरीदना

 ee
 द  इसके  कि  हमारे  देश  में  दारू  कर  दिया ह  ।  मेरो  समझ  में  नहीं  आता

 कप  की  पैदावार  बढ़  रही है  और  परिवार  कि  सरकार जो  गल्ला  बाहर से  मंगा  ह

 यहा तत  की  हे  कि  हम  अपना  कपड़ा  T  |
 |  को  जब  कभी  सरकार  पबलिक में

 भेजना  ताहम  हम  देखते  हैं  कि  तभी  घाटा  ae  का  भाव

 आज  हमारे  पन्द्रह गज़  फी  गिर  लायेगा  और  दूसरा  कुछ  नहीं  होगा  ।
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 २०१८ का

 श्री
 एस०

 ay  ग
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 क

 nes HY  नीयत इस  गल्ले
 काजा

 बर  न  गिरे तो  जनता  इस  कमी

 लेकिन करने की  ह  तो  देश :
 :  लिए  और  निसार  लती  से  पुरा  कर  सके

 हो  जायगा  ।  में  नहीं  चाहता हूं
 गल्ले

 अगर  सरकार  नें  गल्ले  का  भाव  बढ़ा
 f  या  तो

 को
 म  पैदा  करके  एकोनामी  पेदा  की  इसका  असर  दूसरी  चीज़ों  पर  पड़ेगा ।

 ज
 |  गल्ला  कम  पदा  करके  गल्ले  का  का  भाव  बढ़  जाने  पर  जनता  को  खाने  में

 उ

 भा
 eer  करके  ऐसा  किया  में  ऐसा  खच  करना  जव  खाने पर  ज्यादा

 तह  कहना  चाहता हुं  ।  इस  साल  हमारे  पड़ेंगी  तो  और  चीज़ों को  खरीदी के

 देश में  सिर्फ ६  साठ  लाख  टन  गल्ला  उनके पास  रुपया  कम  होगा |  इस  ~~ XS

 पद  ग्रा  है  |  य०  एन०  आग  द्वारा  और  चीजों  की  बिक्री  गिर  जायंगी  ।  ग

 प्रकाशित  एक
 किताब  में  मेंने  देखा  था  fi  खरीदने के  बजाय  जो  छोटे  छोटे  भूस्वामी

 माल  दार  देशों  जैसे  या  जिन  की  इकानामिक  होल्डिंग  नहों  हू  उ

 रीव  ra
 [  और  दूसरे  वहां पर  एक  आदमी  टेक्स  से  wad  कर

 द
 ताकि  वह  गल्ला

 '  आनाज  या  खाना  खाता हैं  कि  जिससे  पास  रखें  और  उसको  खा  पी  कर  अपनी

 ms  से  ले  कर  ३,५००  कैलोरीज  TH  की  सुस्ती ठीक  रखें  |  इससे  यह  भी  होगा  कि

 हीट  पैदा  होती  लेकिन  हमारे  देश  में  कार  को  रिजर्व  करन  की  जरूरत  नहीं  TST

 अक्सर  इतना  ही  खाना  मिलता  है  जिससे  करीब

 ह  कैलोरीज  हीट  पदा  होती  ह  i
 में  समझता  हुं  कि  गल्ला  रिज़वी  करने  में  सरक ह

 को  काफी खां  करना  पड़गा और  बड़ा
 बाटा

 we  टरी  किताब  में  भी  देखा  कि  अगर  एक  उठाना  पड़ेगा  ।  उस  रुपये  से  सरकार  बह्

 आदमी  are  काम  किये  सिफ॑  लेटा  रहे  तो  से  गरीब  आदमियों की  मदद  कर  सकर्त

 खास  तौर  से  उन  आदमियों  को  जिन  की

 wort

 १००  कैलोरी  हीट

 है  ।
 इस.तरह  से  अगर  एक  आदमी  नामिक  होल्डिंग  नहीं  है  ।  इससे एक  ओर तो

 ड  तो  २४  घंटों  में  उसको  करीब
 गरीब  आदमियों  को  मदद  मिलेगी  और  दस

 कैलोरी हीट  चाहिये  ।  लेकिन  हमारे  ओर  सरकार  की  भी  प्रशंसा  होगी  ।
 श  oc

 सिफ
 १७००

 कैलोरी  हीट  का  ही  गल्ला

 नन  को  मिलता  हैं  ।  मन  इसका  भी  पता  सभापति  हमारी  सरकार  ने

 पाया कि  जितना  गल्ला  हमारे  देश  में  पैदा  सालों  के  अन्दर  पंच  वर्षीय  योजना  में
 क़

 होता  हूं  उससे  कितनी  हीट  पदा  होगी  तो  मालम  १४
 अरब  रुपया  as  किया  है

 ।
 लेकिन  मु

 आ  कि  सिफ  इतनी  हीट  पैदा  हो  सकती  है  कि  यह  देख  कर  अचम्भा  होता  हे  कि  हमारे  दे

 एक  आदमी  को  सिफ  2Qoo  से  २००  कैलोरी  की  इकानामिक  एक्टिविटी  नहीं  बढ़ी  ।  अग

 तक  मिल  सके  |
 अगर  सब  गल्ला आद आद  निगाह  की  जाय  तो  किसी  हद

 तक  एकानामिक

 मयों  को  बांट  दिया  जाय  खान  के  लिय  तो  भी  एक्टिविटी  घट  गई  हैं  ।  १९५०-५१  में  जो

 t  हीट  उनको  नहीं  मिलेगी  ।  तो  अगर  मनी  सप्लाई  थी  उस  के  मुक़ाबले  में  °

 स्टाक  करेगी  तो  एक  तो  गल्ले  करोड़  रुपय  की  मनी  सप्लाई  १९५३-

 स्टाक  भरा  होगा  और  दूसरी  तरफ  जनता  में  कम  हो  गई  ।  हां 1,  इस  साल  के  बजट

 a  इतना  गल्ला  भी  खाने  को  नहीं  मिलेगा
 मकड़ों  को  देख

 कर
 हमारे  फाइनेंस

 मि  स्टर

 कि  वह  अपना  काम  चला  सके  ।  में  कहता ह  ने  बतलाया  है

 दी

 ह  फिर

 कि  ag  ब  a
 गलत  एका ना मिक्स  हैं  । | Hk tarred | परी  हो  गई  है ब  की  बुकिंग

 सरकार
 इस

 तरह  क  की  कोर  बाश  करे
 कि  को देखें तो  eas

 मेम
 गत

 लोम

 क  हो
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 See
 sens i  सरकार  FS  करना  चाहती  हू

 गई  है  ।
 अगर

 आप
 सफर

 के

 अपर  क्लास  का  सफर  कम  waar  में  किया  गया  उसी  तरह

 गैर  लोअर  क्लास  का  सफर  उतना  चाहिये  ।  जमाने  में  सन्  १९३२-

 रहा  ।  इस  तरह  से  अगर  आप  अनएम्प्लायमेंट  बहुत  बढ़  गया
 था  |

 सरकार

 के  आंकड़े  भी  देखें  तो  पायेंगे  कि  वहं  भी  ने  यह  कहा  कि  एक  तिहाई  रुपया  तो  तुम

 में  गिरे  लेकिन इस  साल  पूरे हुये
 लगा दो  और  कुछ  तुम  को

 सरकार
 सब्सि

 ा

 ड
 पी  तरह  से  अगर  आप  बेरोज़गारी  को  देखें  दे  देगी  और  इस  तरह  से  बहुत  से  मकान

 तो
 TATA  बढ़ती  जाती है

 आर  इतना  faq  |  तो  या  तो  सरकार  इन्टरेस्ट
 |

 रुपया  लगाने  पर  भी  सरकार  किसी  बग़ैर  सूद  के  रुपया  दे  या  कोई  सब्सिडी
 आ

 एक्टिविटी को  बढ़ा  नहीं  सकी  ।  एक  दे  तो  मकानों  की  समस्या  हल  हो  सकती  i
 नामक

 अमरीकी आथर  ने  लिखा  अगर  सरकार  ने  ऐसा  नहीं  किया  और

 थ  रुपया  सूद  पर  देने  का  निश्चय  किया
 तो  उधार

 अध्याय  ५  से  हमें  मालूम  हुआ
 लेने  वाले  तीन  चार  साल  बाद  अपने  मकानों

 _  किस  प्रकार १०
 2  i

 |

 पति  विनियोग  धन  ory  |  ri  को  बेचने  पर  मजबूर  हो  जायेंगे  ।

 90  ड  डालर  आय  होत  ्  सभापति  जी  कहना  तो  मुझ  बहुत  ा

 से  गत  लेकिन  अन्त  में  यही  कहना  चाहूंगा  कि  सरकार

 भ
 पत  ६०  करोड़  डालर  ह  |

 ata  क़रीब  ऐसे  ही  आंकड़े

 की  आधिक  नीति  इस  भांति  होनी
 fea

 कुछ  व्यक्तियों की
 बीवरेज  ने  अपनी  किताब  में  दिये  हैं  ।  :

 जास  तरा  समिति  को  ou
 लिय  प्लैनिंग  पर  एक  किताब  देखी  उ

 hs
 तथा पर  प्रभु  तत्व  स्थापित न  करे

 भी
 इन  आंकड़ों  की  पुष्टि  होती  थी  ara  र

 अभाव  की  अहं-व्य

 क

 सकी
 जांच  करनी  चाहिये

 |  एक
 लम्बी

 स्थान  प  वेभवयक्त  qe त  लगाने  पर  भी  देश  की  wr

 a  ठ  गिर  रही है  और  बढ़  नहीं
 र  id

 ical
 हो

 a इसका  जानना  अत्यन्त  आवश्यक | हे
 की  पूर्ति

 carat

 scot

 oe

 saat rat

 के  लिये न ee  की  पूति के

 लिय हो
 नहीं

 ही  लेकिन  मुझ  थोड़ा  हाउसिंग स्व  =
 —

 पर  भी
 कहना

 है  ।
 सरकार

 ने  जो
 हाउ

 गम्य
 का  अमरी  लोप

 स्कीम  ह  ह  re  परि  ला  मै

 होगी  ।  में  यह  सिद्ध  करूंगा  कि  यह  व्यर्थ  की
 में  यह  चीज  चाहता  हूं  =  आशा

 z  ना  है  ।  मान  लीजिय  कि  कोई  आदमी
 करता

 हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्र  न  बातों

 पपनी  बीबी  के  ज़फ़र
 बच

 कर  भी  दो  तीन  का  खयाल  करेंगे  और  आइन्दा  बजट

 ग़रीबों  के  फायदे के  लिय  बनायेंगे  र  जो हज़ार  रुपया  लगावेगा  और  सात  या  आठ

 हजार  रुपया  सरकार  से  क़ज़  लेगा
 और  wa

 क  Raa  क  के
 द  at

 मकान  |  पांच  बरस  तक  तो  शायद  ay  रहा  हू  उस  की  ओर  देखेंगे  |  आज

 वह  अपने  | इन् स्टाल मेंट देता  रहे  लेकिन  90,
 ८

 आदमी  ऐसे  देश  में  हैं  |  के  पास

 बाद
 उस  को

 वह
 मक  गान

 बेचना  पड़ेगा  तभी  सारी  वेल्थ
 कैसे सैचुरेटेड  ह ते

 ।  में  आशा  करता
 क  सपन  बच्ची  की  feat  सलत  अगर  करता  हूं  कि  आप  इस  क का खयाल  करेंगे ।
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 गूवन  यता  सररे
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 —_ Sa sate  परी  क  पदा  की  aah

 श्री
 शिकागो  पाटिल

 :
 बारे  में  विचार  नहीं  करना  चाहिये  ।  हमारे

 देश  में  विकास  के  लिये  हमें  बलिदान  करना में  का  आभारी  हूं
 अ  ७

 मझ
 _  आयव्ययक  पर  विचार  प्र

 पड़ेगा  और  योजना बना  कर

 fear
 का

 मे  करना  पड़ेगा  ।  इन  सब  बातों प
 र  ध्यान

 रख  कर  हम  यह  कह  सकते  हें  कि  म  तकनीक

 द
 यदि  हम  गत  वर्ष  की  स्थिति

 हसा  वित्त  मंत्री  ने  अत्मयृत्तम  ढंग  से

 दि का  पुनरीक्षण
 करें  तो  उससे  हमें  यह  en

 व्यवस्था  की  हैं  ।

 गंगा  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  ast

 कृषि
 डि मत्ता  से  स्थिति

 को
 संभाला  है

 ॥
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 दन  में  वृद्धि हुई  हे  और  औद्योगिक  कि  उत्पादक  व्यय
 सायों ला  ह  |  पहला यह  हू

 स्  Taq  भी  उत्साह  वधक  हैं  ।  तथा  व्यापारिक  व्यवसायों  के  करो  में  क

 पिछले  वर्षों  में  आयव्ययकों में  मुख्य
 भेद  नहीं  किया  गया  है  ।  करों  की  प्रगति

 पद्धति  के  अनसार  उत्पादकों  से  अधिक  व्या
 a  भोजन  विकास  योजनाओं  के  लिय

 पारियों  पर  कर  दन  का  उत्तरदायित्व होन
 तथा  करने  का  रहा  है  ।  इससे  बड़ी  कठिन

 ति  उत्पन्न  हो  गई  थी  ।  रेलवे  वाले  भी  चाहिये ।  दूसरे  हम॑  मितव्ययता से  अपना

 आय  बढ़ानी  चाहिय  ।  रक्षा  विभाग  की  ६
 2  यक  वित्त  व्यवस्था करने  में  असमथ

 करोड़  रुपये  की  बचत  से  सरकार के  FR
 रहे  ।  फिर  भी  योजना  के  लक्ष्यों  की

 1.0  क्षत्र में  उत्साह  जनक  हुई  हे  ।  यह
 विभागों  को  भी  कुछ  सीखना  चाहिए  ।  इस

 प्रकार की  पद्धति  सामान्य  जनता  प
 सारा  कराम  सयम  एव  अल्पव्यय  से  हुआ  ज

 हि  बोझा  न  डाल  कर  भी  विकास के  काय

 से  धन  कट्ठा कर सकते हे कर  सकते  हें  ।  तीसरे  देश  व

 इतना  होते  हुये  भी  वस्तुओं  की
 क्रि  में

 जनता की  भावना  इस  प्रकार  की  हैं  कि

 अभी प
 प्ति  रूप  से  अधिक  हैं

 और
 बेरोज़गारी  आयव्ययक से  धनिकों  तथा  नगर-निवासियों

 कोस
 समस्या  गम्भीर  हैं

 ।  ा re का  लाभ  हुआ  किन्तु  देहातियों को

 ५५-५६  के  आयव्ययक  के  सम्बन्ध  नहीं  इत  सम्बन्ध म  सब  से  धिक

 में
 कहा  जा  सकता  है

 कि
 यह  एक  क्रान्तिकारी  आचार्य  थीं  ।  वित्त  मंत्री  न  भी अ  भाषण

 आयव्ययक  ।  इसके  लिये  avast  अधिवेशन  4  समाज  समाजवादी  व्यय

 ल
 तथा  मथाई  आयोग  से  प्रेरणा  प्राप्त  Bre

 सर  2  YW  |  नहीं  बताया |

 इस  आयव्ययक  के  द्वारा  ह्म  समाजवाद  इस
 सम्बन्ध

 में  मं  इसकी  चर्चा भी की  ओर  भी  म्रग्नसर  होना  है  इस  पर  विचार

 करते  समय  हमें  इसी  पृष्ठभमि  को  दृष्टि  करना  चाहता  हूं  कि  अधिकतम  कितना
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 क

 गई
 खास  योजना  नहीं  हे  ।  जब  कभी  हम  ही  उनकी  आर्थिक  हालत  इतनी  खराब  है

 द
 आदिवासी  और  बेकार  लोगों  का  कि  उसको  देखकर  रंज  होता  है  ।

 आज
 ताल

 पेदा  होता  है  at  गवर्नमेंट  लोग  सिर्फ  एलेक्शन में  वोटर  लेने  के  लिये

 ._  और  सारे
 लोग  काफ़ी  सिम्पैथी  दिखाते  अछत  और  अन्य  जनता  के  पास  जाते  ।

 हैं  लेकिन  दुःख  यह  है  fe  अमल  में  उस  के  द
 पांच  वह  तक  उन्हें  जनता  की

 कुछ  नहीं होता  हैं  वह
 सहानुभूति  अमल

 की

 वद  नहीं  eal
 में  नहीं  में  समझता  हूं  कि  ज  में  ने  यहां  शेड्यूल —

 हमारे  के  oe  deure  ट्राइबल  के  लिये  स सैपरेट  मिनिस्ट्री
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 a TTT HTAeNT a a Ge eee Se Terr ei]  के
 ae  मेरा

 के  लिये  कहा  तो  मझे  ४८  वो  लिले  प नः
 ene  द  क  इ  में  ry  जाया  मेक

 जो  हमारी  सरकारी  मशीनरी  है
 लिखा  था  उस  में  वादा  किया  था  कि

 तनी  डिटेक्टिव  इतनी  मंद  गति  से
 के  अन्तर्गत  उन्नति  की  जायेगी  ।  द्

 फ  ती  है  कि  मुझे  -  हुत  दुःख  होता  हैं  ।  यह  जो
 भारत  वर्ष  में  पुरानी  पद्धति  से  खेती  होतो

 fae  है  वह  पुराने  टाइप  का  है
 ।

 उन  रहेगी  तब  तक  उस  का  विकास  होने  की
 व

 जितना  ही  हम  लोगों  का  ध्यान  रखना
 सम्भावना  नहीं  ह  ।  दूसरो  बात  इस  सम

 *

 चाहिये  उतना  ही  वह  हम  को  उदासीनता
 में  यह  कि  यहां  के  आदिवासी  औ

 की  दुष्टि  से  देखते  हें  ।  वहां  पर  पूरी  तरह  किसानों  को  जिन  के  पास  छोटी  छोटी  जर्म

 से  जातिवाद  चलता  है  ।  जिधर  देखिये  उघर

 गह  जातीयता  की  बीमारी  फैलो
 हैं  उन  को  और  जमीनें  देना  जरूरी  है

 ।

 ही
 कुछ  दिन  हुये  यहां  एक  भाषण  में  कहा

 हुर
 |  जब  हम  नौकरी  त

 क  हैं  तो  कहते  &  कि  उन  को

 कि
 हिन्दुस्तान  में  क़रीब

 ९
 करोड़  एकड़  भूमि

 बेकार  पड़ी  हुई  अगर  AS  उन  लोगों  +
 नौ  मिलेंगी  ak  छुआछूत  मिल  जाय  जो  कि  wets  मीटर ह  तो

 का  वाल  भी  हल  होगा  लेकिन  होता  कुछ  की  आधिक  स्थिति  अच्छी  हो  सकती

 मेरी  हाउस  से  प्रार्थना  है  कि  जो  गांव  गांव  में  जो  खेती  करने  वाले  गरी

 r  नभ  हम  लोगों  को  मिलना  चाहिये
 मजदूर  उन  के  लिये  रोजगार  ढाने

 भी  नहीं  मिलता  है  ।  यह  ठीक  नहीं  लियें  एक  रिपोर्ट  आई  लेकिन हम
 af

 |  में  मंत्रालय  के  अलग  बनाने  की  ति  कहता
 जनों  के  लिये  उस  में  कोई  चीन  नहीं

 भी  नहीं  बनता  थोड़ा  gat  दिक्षा  है  ।  देहात  में  खेती  करने  वालें  जो  मज़दूर
 के  aint  के  लिये  जरूर  कुछ  हो  रहा  हें  उन  में  ज्यादातर  अछूत  भाई  हैं  ।  उन

 े  केन  वह  भी  पूरी  तरह
 से

 नहीं  हो  पा  रहा

 में  समझता हुं  कि  देश  में  कम्पलसरी
 लिये  कुछ  न  कुछ  ऐसी  योजना  चा

 जिस  से  कि  उन  का  आधिक  सवाल  of4

 car  दागों  दि चाहिये  जोर  देश  का  ha 3 wl 4 Te  हल  हो  सके  और  रोजगारी  क्राउन से  मिले  |

 च्चा  f  at  पढ़ा  लिखा  नहीं  होना  चाहिये  ।

 मुकाम आज  हमारे  लड़कों  के  पास  देहातों  में  पट्टी
 श्री  एच०  एन०

 और  पेन्सिल  के  लिये  पैसा  नहीं  कई  बार
 उत्तर-पुल )  :  ऐसे  वातावरण में

 आवड़ी  संकल्प  के  कारण  लोगों  में
 +  की  चिट्ठियां  और  असियां  आती  a

 हम  हमेशा  मिनिस्ट्री को  लिखते
 लेकिन

 का  सोचा  रहो  रहा  वित्त  मंत्री  नें

 री

 क  दे  र  य Tat  पर  अमल  नहीं  किया  जाता

 है  ।  यहां  पर  कई  पार्टियों  के  लोग  हें  ज्यादातर
 को  दया  |

 अपनी  सहानुभूति  च्  वाले  हें  लेकिन
 व्यापारी लोगों  में  इस  आय  व्ययक  के

 अमल  में  कम  लाते  हूं  ।  इसलिये मेरी  हॉउस  कारण  संतोष  को  भावना  फली
 न्य  हुई  है

 से  प्रार्थना  कि
 हमारी  ब्रतों  पर  अमल

 और  वे  स्वीकार  करते  हैं  कि  कुछ
 3  पर

 किया  जाय  तभी  हमारा  सब  प्रकार  कराधान  मध्य  भ  में
 उका  ढ़  सकता है  ।

 हो  सकता हैं  और
 इसके

 लिये  ee  करों  eats  को  बनिया  समझा  त क हू

 तरीक़ा  निकाल  कर  रे  लोगों की  उन्नति  मित्रों  के  र
 सम्बन्ध

 में  १००  ay  इंग्लैंड

 करनी  चाहिये  | क  में  किसी  ने  कह हा  था  कि  वे  आयव्ययक की

 BO
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 २०देर RORY

 कर

 १९

 किल

 साधारण  आयव्यय

 प्र स्थापनाओं  के  सम्बन्ध  में
 उपे  के

 लिये  तय  हैं  कि  वे  संयुक्त  परिवारों की ve

 रखते  हैं  Sadਂ  act  2
 ा  श्री  ने

 ड़े  व्यापारियों का  बोझ  तो  हल्का  कर मिलती  हूं  और  कल  भी  सूखी  ही  मिलेगी  ॥

 मंत्री  ने  उद्योग  और  कृषि  के  उत्पादन  और  शार  बार  कहा  है  कि  २५  प्रति दत  विकास

 की  वृद्धि  के  आंकड़े  दिये  परन्तु  क्या  उससे
 सम्बन्धी  छूट  दी  गई  है  ।  इन्डियन  फ़ीनिक्स

 को  लाभ  हुआ है  ?  सूची  से
 पता  में  कहा  गया  हैं  कि  टाटा  आयरन  ऐंड  स्टील

 समवायों  जो
 २०

 या  २५  करोड़  रुपए |
 है  कि  चाय  के  मूल्य  दुगने  हो

 गये  ह  परन्तु  क्या  इससे  श्रमिकों को  कोई  नये  संयंत्र  और  लगाना  चाहते

 लाभ  हुआ  है  ?  इसका  उत्तर  एक  ही  है  कि  प्रतिशत  कर  की  शक्ति  मिल  गई  ह  ।  भारत

 | किसी  को  कोई  लाभ  नहीं  के  रक्षित  बेक  की  उपपत्तियों  से  पता  चलता  है

 कि  संयत  स्कन्ध  समवायों  का  प्रति  वर्ष  कुल
 श्रमिकों  के  प्राधिकारों  के  सम्बन्ध  में

 लाभ  २२५  से  Wo  करोड़  रुपय  तक  हो  |

 पाठी  ने  बताया था  कि  १९५२  के

 संकट  काल  में  जो  उनका  Waa  कम  कर
 हू  |

 ईस्ट नं  इको ना मिस्ट
 ने  तो  इस  पर

 टिप्पणी  देते  हुये पे  कहा  हैं  कि  यदि
 ४०

 कर
 दिया  गया  वह  उन्हें  नहीं  दिया

 ।
 रुपया  मशीनरी  के  दलने  पर  लगा  दिया  जा

 वर्ग  को  भी  कोई  लाभ  नहीं  हुआ  |

 7  am  का  संकट  मध्य  वर्ग
 प्रति  ag  ६०

 करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त

 के  लोगों  पर  ही  पड़ा  है
 ।

 परिचमी  बंगाल

 पूंजी  विनियोजन हो  सकता  है  परत

 योजना  के  प्रगति  प्रतिवेदन  के  अनसार  मशी
 की  टाल  की  जांच  के  अनुसार  यह  पता  लगा

 दलने  और  पूंजी  विनियोजन  के  कुछ  आंक

 ह 3

 कि  वहां  इंजीनियरिंग  और  टेक्निकल

 तारों  के  स्नातक  बिना  रोजगार  के  उपरोक्त  आंकड़ों  को  अपेक्षा  «  हुए कम  हे

 परन्तु  सरकार  का  यह  विचार  है  कि
 बेरोजगारी  के  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल

 rc  इस  पूंजी  विनियोजन  पर  नियंत्रण  नहीं

 ी
 eq  मंत्री  ने  बताया  कि  गत  ag  STA)

 |
 क्षय  रोग  से  मरे  ।

 सरकार  यदि  विकास  को  गति

 में  अभिरुचि  रखती  हैं  तो  पूजी  विनियोजन

 छोटे  लोगों  को  लाभ  हुआ  नियंत्रण  को  नीति  अवश्य  रहनी  चाहिये

 हो  ि
 तु

 ऐसो  क्त
 भी  नहीं है  ।

 यदि  आप  पूंजी  विनियोजन  पर  सीधा  नियंत्र

 1
 हम

 जा
 स्थिति

 भली  भांति  जानते  हैं  नहीं  कर
 सकते

 तो
 कम

 से
 कम

 उनके  लेखों  प

 हैं  कि  यह  लाभ  किसे  प्राप्त  हुआ  ह  ।  उत्पादन
 ह

 नं  |

 नियंत्रण  रखिये  ताकि  आप  राष्ट्रीय

 की  afa  का  ai  लाभ  एकाधिकारी
 कक्षाओं  के  अनुसार  पूंजी  लगवा  सके ं|  यदि

 पतियों
 को

 मिति
 ह  ।  आप  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  समाज  को

 वादी  व्यवस्था  के  निर्माण  की  को  आशा
 विधेयक  में  समाजवादी  व्यवस्था

 नहीं  को  जा  सकता  |

 की  थ
 eee  एई हो  उसमें  से  इस

 प्रकार
 को  त्रुटियों  को  दूर  करना  चाहिये

 खाद्य  पदार्थों  के  मूल्य  गिर  रहे  ह  a  कि

 इस  का  कोई  प्रयत्न  दिखाई  उद्योगों  द्वारा  नियमित  वस्तुओं  के  मू  ढ़

 नहीं  देता  ।  वित्त  मंत्री  ने
 कार्यभार  साधारण

 रहं  |
 गत  वह  वित्त  मंत्री  ने  नीति

 ब्यक्ति   ॑पर
 डाल  दिया है

 7  | हि  ञ्न्घो  विवाद के  उत्तर  था  कि

 विहित  लोगों  के  कन्धों  पर
 ड और उ 1ल दिया  17.0  ह  \*  सभ  घी  मलय  समानता

 तो  इस  कारण  वे
 अविवाहित  रहने  रखनी  चाहिये  इस  समान  आधार  की
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 ग  ts

 एजर  च्  बकरीयां
 अर्थ-व्यवस्था

 की
 प्राप्ति

 के
 लिये

 क्या  ठोस

 कार्यवाही
 की

 जा  रही  है
 ?

 a
 केवल  वित्त  नीति  के  उपायों

 ane
 नहीं  अपनाना  चाहिये  वरन  श्रमिक

 दिसम्बर  में  वित्त  मंत्री  य्  +

 कहा  था  कि  यदि  एक  हजार  करोड़  रुपये  की
 श्रमिक  दलों  में  काम  करने  का  अधिकार

 द चाहियें  ।  मंजरी  तम्:न्धी  नई  नीति

 पूजी  लिकर

 हगे  हए
 श्रमिकों  सम्बन्धी  नई  नीति  के  साथ  थ

 रोजगारी  समाप्त  हो  सकती  है  ।  मुझे  र गेर  सरकारी  उद्योग  में  मुख्य  और  लाभों

 हक  वित्त  मंत्री  नें  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना
 प्रत्यक्ष  नियन्त्रण  की  आवश्यकता  it

 नाव  प्राप्त  नहीं  किया  ।  गणना  के
 लोगों  का  जीवन  स्तर  बनाया  जा  सकत

 २०६९  करोड़  रुपये  की  पंजी  लगाने  से
 प्रधान  मंत्री ने  अपने  मस्तिष्क  की

 ९०  लाख  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिलना  था ।  उपज से  जिस  जवादਂ  की  रचना  की

 किन्तु  वह

 त  पुरी  नहीं हुई
 ।  यदि  वह  बात

 it ज स  जग  भग
 वित्त  मंत्री  उससे  सीधा  दूर  हूं  ।  वे

 पूरी  हुई
 तो  सरकार  ने

 यह  मानने  को  तैयार  नहीं  कि
 समाजवाद १८००  क रोड़  रुपये  की  पूंजी  लगाई  उससे

 पूर्ण  क्योंकि  योजना  से  धनी  व्यक्ति  हदी

 रोजगार
 की  स्थिति  पर  प्रभाव  पड़ता

 लाभ  उठायेंगे  ।  सरकार  लोहे  और  इसा  तत त

 के  «ड़े  =  उपदेशों  को  बिना  व्याज ६-४७  के  Wi9.d  प्रतिशत  का

 कर  कम  हो  कर  १९  ५५  म  २८.५  ऋण  देगी  और  उसके  प्रबन्ध में  ह
 _ TANT 4 oe ae 8 laa Cae HL

 रह
 गया

 ज  कि  अप्रत्यक्ष  कर  ४८  न  करते  हुये  उसके  लाभ  में
 भी  कोई

 हि

 शत  से  ढ़  कर
 ७०  प्रतिशत हो  गया  है  ।

 न  लेगी  ।  उद्योग  वित्त  निगम
 द्वारा

 पिछले  पांच  वर्षों  में  वित्त  मंत्री  ने  जो  भी  दाताओं  के  धन  से  बड  उद्योगपतियों  की

 आयव्ययक  प्रस्तुत  किया  उसमें  कराधान  की  सहायता  होगी  कि  कुटीर  उद्योगों  ै  ।

 नई  प्रस्थापनायें रखी  गई  थ्  अतएव  यदि
 श्रमिक  और  मध्यम  aul  के  लोग  तो  aa

 म  पुराने  करों  में  आज  केन्द्र और  राज्यों  ही  रहेंगे  ।  सरकार  इस  प्रकार  का  सम

 प्रति  वह  लगायें  जाने  वाले  करों  को  जोड  लाने  का  यत्न  कर  रही  ह  ।

 ,  तो  हमें  पता  लगेगा
 कि  लोगों पर

 कितना  भार  डाल  दिया  गया  है  |  रूस  में  वोडका  के  खिलाफ़  दोलन

 चल  रहा
 था

 और  वहां  एक  होटल  में  उन्होंने
 a

 मंत्री  ने  इसका  उपचार  य  ताया  यह  लिख  रखा  था  कि  का  अथ  है

 हूँ  कि
 नोट  बना  कर  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था  ़  कर  और  एव

 शक्ति  वहां

 का  पो  रहा  था  ।  दूसर  न  उसे  व  लिखित
 की  जा

 परन्तु इस  AFT में

 पंक्ति  दिखाई  तो  उसने  उत्तर
 qs

 कार्य  करना  चाहिये  |  यह  कहना  व्यर्थ

 é  कि  कुछ  ही  वर्गों  में  क्रय  शाक्ति  अतिरिक्त
 भी  कोई  जल्दी  नहीं  ह

 मात्रा  में  है  ।  परन्तु  यह  क्रय  शाक्ति  तो  इस्पात

 के  कारखाने  और  सीमेंट  स्वामियों  के  हाथ  इसी  प्रकार  हमारे  fact  a  को

 जिन्हें
 आप

 विकास
 सम्  छूट  दे  रहे  भी  कोई

 जल्दी  नहीं
 है  ।  ब  दाया  की

 वक़्त  मंत्री  से  चेतावनी के  रूप  में  aad  सी  जो
 नाद  को  समाप्त कहना चाहता  हूं  कि  हम  पुरे  जगार  नी

 ह  काम  जितना
 चा

 a
 स्थिति  प्राप्त  शुभता  जल्दी हो  अच्छा  होगा
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 cece  eer

 sy  ere

 नहीं  तो
 eo  पह  तरित

 है  ओर  उनके  पूर्ण  होने
 पर

 व

 आव
 कर  देंगी  ।  में

 r  पर  गर्व  होगा  ।  परन्तु
 बरिश ~

 et उन्हें  ि तानती  देकर

 पना ne

 साधारण  की  भोजन  और
 |

 समाप्त
 3

 साधारण  आवश्यकतायें  पण  नहीं
 '

 करता  हूं  ।

 =  हं  तो  उनके  लिये  नदी  घाटी  परियोजना

 सुषमा  सेन  की  विकास  योजनाओं  का  कोई  महत्व

 राजकोष

 के
 सम्बन्ध  में  दक्षता पूर्ण  कार्यवाही  होगा  ।  यदि  शुल्कों  में  वृद्धि  होती  हू  तो

 हे  लिये  rm  वित्त  मंत्री  को  बधाई  देती  लिये  सुविधाओं  और  जीवन  की  आवश्यकताओं

 |
 oe  त

 के  अन्य  विशेषज्ञ  अपना  अपना  मत
 को  व्यवस्था  भी  अवश्य  होनी  चाहि

 कर
 चुके  हैं

 |
 इसमें  सन्देह  नहीं

 कि  कल्याण  राज्य  जहां
 हुए  कर  गाये

 प
 और  नवोन  उत्पाद-कर  असाधारण  जाते  राज्य के  लिये  आवश्यक

 ै  कि

 रूप  से  जटिल  प्रकार  के  हें  और वर्तमान  वह  कल्याण  कार्यक्रमों  की  व्यवस्था

 प्रस्ताव  पहले  के  प्रस्तावों  से  आगे  जस  बच्चा  की  मुफ्त  शिक्षा  क्त

 बद  नाते हं  ।  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  का  बच्चों  के  लिये  आदि  ।  जल

 अ  म  आयव्ययक
 होने  के  कारण यह  सुधार  करने  पर  भी  अधिक  ध्यान  देना  होगा

 अः  था  कि  इससे  राजस्व  और  व्यय  में  जेलों  में  महिला  बन्दियों  की  स्थिति  शोचन

 अधिक  अन्तर  प्रकट होगा  अधिकतर  और  इस  समस्या  पर  तुरन्त
 ६  ग्न

 क

 सरकारों  की  भांति  केन्द्रीय  faa  की  आवश्यकता  हे  |  मेरा  निवेदन  ="  -

 के  दक्षता पूर्ण *
 तोय  हुये  आयव्ययक  से-कम  सामाजिक  कल्याण  बाड़

 me

 करों  द्वारा  घाटे  की  पूति  करने  का  अनिवायें  कल्याण  योजनाओं में  अधिक

 ae
 द  विक  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  आगामी  करनी  चाहिय े|

 वर्ष  के
 लियें  राजस्व  और  व्यय  का  जो  अनਂ

 लगाया  गया  है  उसके  अनुसार  व्यय
 भारत  में  स्त्रियों  की  संख्या  _ la aeaT

 की  आधी  से  अधिक  और  स्वतन्त्र  में

 द
 १७  करोड़  रुपये  अधिक  होगा  ।  हम

 करते  हें  कि  अगले  ay  इसी  समय  उनका  गतंव्य  है  कि  वे  परिवा  को

 स्वस्थ और  प्रसन्न  परिवार का  रू  ः
 द ्att  हमें  यह  बतायेंगे  कि  उन्होंने

 ड

 और  सेनिक  व्यय  में  बचत  करके  इस  कारण  उनकी  दृष्टि  से  में  कुछ  सुझा

 मल
 को  घटा  कर  १०  करोड़  रुपये  कर  प्रस्तुत  करती  हुं  ।  यदि  कपड़े  के  मूल्य  में  वा

 है
 ।  हो  जाती  तो  मेरा  खयाल  है  कि  मध्य

 हज  के  लियें  अपने  तथा  अपने  बच्चों  के  छि

 कय  क्षमता  पहले  ही  निम्नत  आधार  कपड़े  की  व्यवस्था  करना  कठिन  होगा  ा

 वास्तव  में  में  तो  इसकी  aaa  हं  कि  किसी पहुं  वकी  हे  और  जब  तक  कि

 साधारण  आधिक  स्थिति  में  संधार  भी  प्रकार  के  कपड़े  पर  कोई  उत्पाद-कर

 उनके  लिये  यह  अधिक  भार
 हो  ।  कपड़े  पर  उत्पाद-कर  में  वृद्धि  के  स

 ना  हुए  कठिन  होगा  |  आयकर  लगान
 निर्यात  शुल्क  में  कमी  कर  दी  गई  हे

 तारों  का  Sex  आयों  की  असमानता  कारखाने  वाले  अधिक  कपड़े  का
 नि  ति

 को  कम  करना  है
 |  यह  कहन  के  वि  करेंगे  और  देश में  कपड़े  काਂ

 यकता न  >  fs
 इन  पा

 में  देश  की  ......  अभाव  होगा
 और  मूल्यों  तथा

 |
 र  बाजारी

 विकास  शो  जपी  बहुत  अच्छी  प्रगति  में  वृद्धि  होगी
 रा
 रा  निवेदन  है  कि

 वक्त
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 पायदार  ्

 वि सुषमा

 मा

 सेनी
 ्

 Sure मंत्री  उत्पाद-कर  पर  पुनः
 विचार  करें करें  ।...  में  लोगों  क  रोजगार  मिल

 हैं  कि  यद्यपि इसक तक  चीनी  पर  उत्पाद-कर का  4.0  मेरा  निवेदन  है

 आयव्ययक  में
 नहीं  हैं

 जीवन-रक्ष  q-

 सकी
 भी

 aah  ही  ae  पीनी

 एक

 '  ~wo  पदार्थ  है  और  इसके  बिना  बच्चों  एक्स-रे  शल्य-क्रिया  सधी

 था  अस्पतालों  A  रोगियों  आदि  को  उचित
 यन्त्रों

 आदि  जिनका  निर्माण  स  देश

 जन  प्राप्त  नहीं  हो  सकता  ।  चीनी  पर  में  नहीं  होता सीमा  शुल्क

 उत्पाद-कर  में  वृद्धि  होने  से  गुड़  का  मूल्य  चाहिये
 के

 हीं  होना

 त्याग  और  इस  प्रकार  मध्यम  वर्ग  के  चा  ल् च् ह्य

 कार्मिक  व्यक्तियों को  और  भी  af  कटि

 न

 नाई  होगी
 ।  में  निवेदन  करती  बर्मन  नि

 अनुसूचित  इस  मं
 वित्त

 मंत्री  इस  सम्  घर  में  अपने  प्रस्ताव

 एक  और विचार करें  ।
 जिसका  हमसे  घनिष्ट

 व  भ
 सम्बन्ध  वित्त  मंत्री  के  समक्ष  प्र

 क
 at  सो०

 डॉ०  देशमुख  at  क्या
 करना  चाहता  हूं  ।  मं ट्रिक ोत्तर  fret

 dor  सदस्या  आय  कर  में

 गुद  होने

 के

 पक

 पिछड़े  हुये  अनुसूचित  जातियों
 3

 में
 अनुसूचित  आदिम  जातियों  के

 fran

 ल

 को  छात्रवृत्तियां  दी  जाती  हैं  ।
 इ

 श्रीमती  सीमा  आय  कर  में  पहलें  प्रशासन  में  हमें  एक  कठिनाई  होती  है

 fe  हो  चकी  ।  घरों  में  एक  और  सारा  वर्ष  व्यतीत  हो  जाता ही

 उपयोगी  एवं  अत्यावश्यक वस्तु  को  जिसके  लिये  छात्रवत्ति  सरकार  से  मिल

 नह  कोई  विलासिता की  वस्तु  परन्तु  विद्यार्थी  को  कुछ  परिस्थितियों

 थीं  हैं  ।  स्त्रियों  और  विशेषकर  निराश्रित  यह  प्राप्त  नहीं  हो  पातीं  ।  इसका  कारण
 त

 यों  का  यह  जोवन  यापन  का  साधन  हैं
 ।  है  कि  छात्रवत्ति ate  को  जिस |

 मध्यम a  के  घरों  में  सदुपयोग  एक  सदस्य  र  के  अन्त  तक  प्रार्थना

 क्योंकि  वे  दर्जी  की  सिलाई  नहीं  दे  पत्र  प्राप्त  होते  और  फिर  सरका  से

 सकते |  इस  दृष्टि  इस  वस्तु पर  उत्पाद  निर्धारित  राशि  की  अपेक्षा  और  धन  की

 कर  लगाने  की  बजाय  इसके  अधिकाधिक  मांग  करनी  पड़ती  2 a  ।  क्योंकि  तक

 f  ण  के  लिये  प्रोत्साहन देना  चाहियें  सरकार  की  नीति  यह  रही  &  कि  पिछड़े

 कुटीर  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  हुये  अनुसूचित  जातियों  और
 अनुसूचित

 और  विशेषकर  गांव  के  लोगों  को  आदिम  जातियों  के  सभी  प्रार्थियों  को

 का  प्रलोभन  देना  हूं  ।  मं  आचार  वृत्तियां  दो  जायें  और  इस  उदेश्य  की

 ही  के  इस  सुझाव  से  सहमत  हूं  कि  गांवों  के  लिये  सरकार  ज  भी  हमने  मां

 का
 में  न

 चीन  जागृति  का  संचार  करने  अधिक  धन  भी  देती  रही  है  ।  मा  य

 मम  '
 उपाय  उद्योगों  का  विकेन्द्रीकरण है  |  वित्त  मंत्री  थे  मेरी  सविनय  प्रार्थना  ह

 हे

 यदि
 मेरे

 निर्वाचन  lp

 के  वह  दिक्षा  विभाग  को  af  कर द

 जहां अः  प्रकृति  ।  faz
 तीन  वर्षों

 कुटीर  उद्योगों  किया  जाता  है द  से  जो  होती  अपना  ।  वह  इस

 वर्ष  भी  अपनाई  जानी  ताकि  देश तो  मुझे  ebay कि  वहां  पर्याप्त  संख्या



 Rose
 ROR

 ae
 का

 १९  मार्चे
 म

 थ  साधारण  प्रा यन् यव

 गयी

 के  सभी  भागों  के  विद्यार्थियों
 हो  यह

 कठिनाई  श्री
 टंडन  यह  हमारी  संसद

 का

 आगे न  रहे  च का क लला लखा ह. कि  asso  यह  आवश्यक  नहीं

 स

 यय  के  रे में  मुझे  दो  शर्तों  को  ओर  कि  उसके  विषय  में  जो  eta  यहां कही  ज

 मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करना  a ie  उनको  वह  सुने  ।  केवल  एक  वित्त  मंत्री oq fra ©

 3  वे  हें  लोक  स्वास्थ्य  तथा  चिकित्सा  उपस्थित  हैं  ।  यह  सच  है  कि  शासन

 एक  मुख्य  विभाग  अर्थात  वित्त  का  पचा
 यता

 ।
 में  जानता  हुं  कि  केन्द्र  का  सम्  ङ्घ

 करते  bd
 कद वविद्यालय ों  और  चिकित्सकों  के  ड्  2  ।  परन्तु  यहां  सदस्यों  को  at

 f

 केन्द्रों  से  और  ये  दोनों  विषय  मुख्यतया
 भिन्न  विभागों के

 विषय  में  भी
 कुछ

 कहना

 ज्यों  के  विषय  हैं  ।  परन्तु  देश  को  अपने  होता  है  ।  में  ने  पिछले
 जट  सत्र

 में  भी  कह

 सिद्धान्तों  में  कुछ  का  वचन  था  कि  wear  विषयों पर  तह्स  होत

 ने  के  सरकार इस  मामले  पर
 ai  सभी  मंत्री  उपस्थित  क्योंकि  यह  ती

 नयों  के  साथ  वार्ता  करनी  चाहिये  और  सीमित  नहीं  हैं  कि  में  किस  पर  बोलूंगा  र

 मेरे  मित्र  किस  पर  मुझे  छूट  है परामर्श  नीति  नानी  चाहिये

 जिसके  द्वारा  राज्य  भी  इन  दोनों  विभागों  में  किसी  भी  बात  पर  बोल  सके  ।  परन्तु
 य

 ar  faa  भिन्न  विभागों  के  मंत्री  नहीं स  विकास  करें  ।  कर  जांच  आयोग  के  प्रति

 वेदन  से  मझे  विदित  होता  है  कि  एक  रुपय
 वो  वह  उन  स  Tat को  न

 सुनेंगे  यद्यपि  सम्भव  कि  कभी  उन में  से  शिक्षा  को  १  आना  &  लोक

 स्वास्थ्य  को  ३  पाई  और  चिकित्सा  सहायता  कान  में  कुछ  छोटी  मोटी  तत  पहुंच  जाय  ः

 अन्तर्राज्यीय  व्यवहार  के  सम्  ङ्घ  में  पंचशील को  ६  पाई  मिलता  है  और  इसका  भी  अधिकतर

 भाग  नगरों  और  उपनगरों  को  चला  जाता  की  चर्चा सुनी  हे  ।  ड्रा  सुन्दर शब्द  है  कि

 योंकि  सरकार  को  राजस्व  का  बड़ा  भाग
 किसी

 ने  उसको  tater  बना  दिया

 प्रत्यक्ष  या  परोक्ष  रूप  ग्रामवासियों  से  बह  भी  एक  अथ  में  सही  है  क्योंकि  पंचशील

 हो  पंचशिला है  ।  पंचशील  तति  याद  र प्राप्त  होता  में  सरकार  से  निवेदन

 करता  हुं  कि  वह  इन  सुविधाओं  के  सम्  ay  में  अपने  मंत्रियों से  कहना  चाहता  हं  कि  अपने

 गांवों  की  ओर  अधिक  ध्यान  दे  ।  यदि  ब्यवहार  के  लिये  एक  शील  तो  रखें  वि

 के  लोग  स्वस्थ  और  दिक्षित  नहीं  हें  तो  यहां  उपस्थित  रहें  ।  एक  शील  यह  चा  ा

 समाजवाद की  करना  बेकार  क्योंकि  हूं  कि  जिस  समय  संसद्  में  सदस्यगण  अपने
 विचार  प्रकट  करें  उस  समय  मंत्री

 भारत  की  बहुत  ड़ी  जनसंख्या
 यहां

 पर  उपस्थित  रहें  ।  में  तो  चाहेगा
 कि  उनके

 गांवों
 में  रहती  हैं  ।

 साधारण  व्यवहार  का  एक  यह  अ
 द  श्री  टंडन  इलाहा

 भारती  मेंने  हत  देर  में  विचार  बमन  पीठासीन  द्

 पा  कि
 कुछ  शब्द  इस  विवाद द  मम  भा |

 yt  इधर

 थ
 =

 मंत्री  जी  ने  मांगों  के  ar  वध  में  तीन
 दन  करूं  |  मेंने  एक

 ce
 =  ary  दे  दिये  हं  ।  इस  थोडे  समय

 न्या  से  वंचित  बेंचों  की  म  मम  उन  पर  क्या  कह  सकता  |  कछ  पारण

 me
 [  ।  मंत्रिमंडल  वंचि

 तत  बंगे  शोभनीय
 वेदन  करता  पहलें  में  f

 नहीं  लगती  हैं  ।  क  इस
 Ta  पर  देता  हु  उन्होंने

 ा  डी०  Rane:  सचित  मेनी  इस  वर्ष  अपने  पोथों  के  कुछ  a  हिन्दी में

 मच  ।  भी  प्रकाशित किये  हैं  भाषण तथा  कुछ
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 श्री  टॉ
 ग  कि

 और  दो  अन  त्र  हिन्दी  में

 sal  2:  चाहे  वह  उपयोग
 कर

 मि  दी
 ही  है  ।  इसी  कारण

 |  म  आदा  करता  द्  या  कि  अगले * ~ Wa  यह  कह  त  का  सहास
 वर्ष स  बजट  हिन्दी  में  नागरी

 वह  वे  पुरा .
 ब्  जट  faq  ग क

 fare  अक्षरों

 में  और
 न  रा  अंकों  में  स्थित  किया

 जायगा

 क  क  bie

 क जे [त करायेंग
 ्

 श्र  उन्होंन  इस  वर्ष  कई  प्रकार  के  कर
 a

 i

 Sto  दामन

 ठ  |  ।  में  व्यौरे में  नहीं  जान
 चाहता

 Oo  थ
 अंक

 ह  व
 क  एक

 बात  कहना  चहाता  हूं  कि  यह  जो

 मेंने  कहा
 कि at

 आशा
 करता  ..

 क़ाग़ज़  पर  उन्होंने  कर  लगाया  यह  अगर

 कि  सम्पूर्ण  ae  नागरी  को म  न  लगाया  होता  तो  अच्छा  क्यों  म

 उन्होंने  अखबारों  को  तो  छोड़  दिया
 और  हि

 दी  भाषा  में  उपस्थित  किया  जायगा
 ट

 तु

 प्री  to  ड  ०  देशमुख  मेरे  कहने  का  पुस्तकों  के  ऊपर  उन्होंन  लगाया  ।

 वास्तव  में  अखबार  बन्द  हो  जायें  तो
 यह  था  कि  जो  रोमन  संख्या  थी

 देश

 की  बहुत  हानि  नहीं  परन्तु  अच्छी  पु
 स्तरों उसकी  जगह  हमने  नागरी  अंकों  का  उपयोग

 और  दूसरे  अंकों  के  लिये  अंग्रेज़ी
 का  निकलना  रुक  जाना  जनता  के

 किया
 यह  उचित  नहीं  हैं  ।  में  चाहेगा  कि  जह

 उपयोग  किया  है  ।

 सम्भव  हो  पुस्तकों  के  अच्छा  साहित्य

 प्रचार  की  ओर  उनका  ध्यान  जाय द  श्र  टंडन  में
 न

 नागरी  अंकों
 की

 इसलिये

 की  क्योंकि  संविधान  में  रोमन  अंकों  बात  मझ  यह  कहनी  &  कि  डाक के  पि

 ह
 के  लिये  कहा  गया  as  ।  अब  भी  हमारे  विधान

 का  जो  हिसाब  रहा  उसम
 पिछल

 दो  ci
 यह

 कलंक  उपस्थित
 ह  कि  जो  अंक  हम  से जो  बढ़ौती  की  गई  है  उसका  ofr  आम

 युक्त  करें  वे  रोमन  अंक  हों  |  यह  रोमन  यह  हुआ  है
 कि

 सस्ता  साहित्य
 जान

 बन्द

 भक  हमारे  देश  के  लिप  कलंक
 ह  ।  अपन  हो  गया ।  मेरे  पास  कल  या  परसों  गोरखपुर

 अच्छा
 हूं

 ।
 हम  अंग्रज़ी भाषा  मं

 उसका  के  कल्याण  कार्यालय  से  दो  धत  आ

 पक्षपाती  अंग्रज़ी  भाषा  के  पढ़न  में  मने  भगवत  गीता  हिन्दी  में  और  अंग्रजी
 म

 र

 जीवन  का  बहुत  भाग  लगाया  उन  पुस्तकों का  दाम  जहां  तक  मुझ  याद  पड़

 पवन  का  बहुत  बड़ा  अंश  अंग्रज़ी  के  ऊंच  है  साढे  छे  आन  परन्तु उसके  ऊपर  र

 feet  का  अध्ययन  करने  में  में  न  लगाया  ग्यारह आन  के  लग
 |  यह  में  जान  हं

 मेरा  उससे  कोई  बर  नहीं  हो  सकता  कि  वित्त  मंत्री  के  हाथ  में  डाक  विभाग

 ा
 हमारे  देश  में  हमसे  यह  कहा  जाय  कि

 परन्तु  उनके  द्वारा  में
 उस  विभाग  से  fi

 गगरी  अक्षरों  का  तुम  प्रयोग  करो  परन्तु  करना  चाहता  हुं  कि  यह  तो  बहुत  अंधेर
 ay

 गगरी  अक्षरों  के  प्रयोग  के  साथ  तुम  अंग्रज़ी

 अंकों को  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  श्री  सो०  देशमुख  हमारा

 afar  उत्तरदायित्व है  |
 हू  अनुचित बात  हैं

 हे  और  उसको  किसी
 न

 नर कि र्स  1 | | टंडन :  साढ़े छे  आने  की  ‘araanitar समय  हमें  हटाना  ह ैकक

 उसको मंत्री से  यही है  कि  उन  को  अधिकार  हैं  T
 |  हूं  तो  ग्यारह ७,

 भी  जो  ह  करा  संविधान हे  काक  क
 ह  लगाने प डंग  और

 अरक  ra  कार  कि  जिन  अंकों  का
 न  पार  स  लगर  ay  att  बॉन  शोर
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 कराची
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 eames ty

 eee

 a ar AF और
 मझ  को  १४  आने  देने

 स्थान  हैं
 ।

 बीमारी  फैलती  हैँ  तो  आए
 क दो पडंग॑ अ दो छोटी  ए  और  इतने  कम  दाम  वाली  हैं  औषधियां  ।  इन  को  आप  न  बांटे

 के
 मंगाने  के

 लिये
 इतना  डाक  महसूल

 औषधियां  आपकी  व्यर्थ  आप

 यह  शासन  का  कसा  क्रम  में  इसकी  करोड़ों  रुपय  व्यर्थ  फंकते हे ध् ह  ।  वह  रुपया 3
 प

 गोर  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  ए  ह लगाइये  ग्रामों  के  सुधार  में  ।

 |  कार्यालय से  एक  पत्र  भी  भजा  गया  घर  हों  लेकिन  उन  को  आप  आधी  एक्

 जिसमें  उन्होंने  बतलाया  हें  कि  डाक  खर्च  कमी  आसानी  से  दे  सकते  इस  में  कोई

 बढौती  होन  के  कारण  परिणाम  यह  हुआ
 कठिनाई  नहीं  है  ।  पिछले  ag  जब  में  बोल

 ह
 कि

 हमारी  पुस्तकें  कम  निकली  हैं
 और

 रहा
 था  तो

 वित्त  मंत्री  जी
 न  भी

 कहा  ह

 इन  पुस्तकों  पर  गवर्नमेंट  को  जितना  हम  पहले  कि  मं  यह  योजना  योजनाकारों  के

 स्टार्स  [  के  रूप  में  दिया  करत  उससे  कम  अर्थात्  प्लैनिंग  कमीशन  के  पास  पहुंचा  दूर

 मिल  क्योंकि  हमारी  पुस्तकों  का  प्रचलन
 में  जानत  हूं  कि  उंहोंने  पहुंचा

 भी
 दिय  ।

 आ  ।  इसलिए  म  निवेदन  करना  चाहता  म॑  यह  बात  इस  लिय  जानता  हुं  कि  वह

 एक  आदमी  मुझ  से  छन  आया  था

 आप  की  क्या  योजना  उस  से  नि
 _

 कर  दिया  परन्तु आज  आप  के
 owe  बात  जो  मेरे  मन  में  आपके  शासन  की  किसी  बात  से  किसी  रूप  म  यह

 के  सम्बन्ध  में  है
 वह

 यह
 है

 कि  अब  भी  आपका  जान  पड़ा  कि  आप  न  कहीं  एक  गांव  भी
 भान  सर्वोदय  अर्थात्  सब  का  लाभ  जन

 योजना  के  अनसार  बनवाया  या  अ  न
 दाय  उन्नति  करे  की  ओर  बहत  कम  गया

 कृ
 है  और  सरकार  का  ध्यान  अंग्रेज़ी  शासनकाल

 इस  देश  में  यह  यत्न  किया  हो  कि  हम

 गांव  एसा  बनावें  जिस  में  प
 की  तरह  अब  भी  शहरों  की  तरफ़  हू  और

 सौ  या  दो  सौ  कुटुम्बों  आधी  4 | थ
 कड़

 की  तरफ़  बहुत  कम  हैं  ।  आपकी  सिंचाई
 भूमि  वाटिका

 के  लिये

 दी

 हो

 ।
 आधी  एकड़ बनायें  अवश्य  कुछ  जल  परन्तु

 भूमि  कोई  बड़ी  बात  नहीं  ह  ।  ह  मारे
 देश

 में
 गज  भी  मुख्यतः  जितनी  आप  की  योजनायें

 लगभग  सात  करोड़  परिवार
 =
 श

 उन  शहरी  उन्नति  का  क्रम  अधिक  ह  ।

 देहातों  का  लाभ  अपेक्षाकृत  बहुत  ही  थोड़ा
 एक  माननीय  सदस्य :  दहर

 रन
 को  निकाल कर  I

 है  ।
 aq  पिछले  av  ध्यान  दिलाया

 इस  बात  पर  कि  आवश्यकता  यह  है  कि  देहातों  श्री  टंडन :  हर  परिवार  के  wt  अगर

 में  नव मागं  से  ग्राम  निर्माण  किया  जाय  ।  क  दस  ति  रसी  सहे  ह

 q  |  va  का  नाम  वाटिका  गह  योजना  एकड़  भूमि हुई ई  ।  इस  प्रकार  से  साढ़े  3

 दिया  था  जिस  में  हर  गह  के  साथ  एक  छोटी  करोड़  एकड़  ear  देना  बहुत  आसान

 वाटिका  हो  ।  farge C 1 =  के  ग्रामों  में  कोई  फिर  यह  तो  जा  कर  अन्त  में  पड़ेगी
 र  न  हो  जिस  के  साथ  थोड़ी  सी  वाटिका

 समय  आरम्भ  करने  के  लिये  थोड़ी  भूमि

 नह  मेरे  सामन  यह  रूपरेखा  हैं  कि  देश
 द

 कग

 दिशा  जा  शता  परेरा  ह
 के  ग्रामों

 का  कोई
 घर  एसा  न  हो

 जिसके  हैं  कि  अगर  इस  प्रकार  के  ग्राम  तो

 साथ  आधी  एकड़  भूमि
 कं  आवश्यकता  नहीं  ह

 ौर
 ।  छत

 के
 ग्राम  a fu  है  घर  देखने  के  और  रहने  की  बीमारी क

 ग
 |  नामोनिशान  नहीं  रहेगा  ।

 के  योग्य  नही
 Tee  और  बीमारियों  के  वह  आप  से  आप  भाग  जायेंगी  ।  मगर  एक
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 ey  अलग  अलग  SH  1
 आज  के  _  aia  के  प्रारम्भ

 एक  दूसरे  से  सटे  हुये  कि
 वर्ष hl  समाप्ति

 पर
 "|

 सेवार  a
 घर  की  दीवार से  मि सन  ि  नग  ।  कं  शब्दों  को

 रह  ।  यहां  हम  लोग  किस  ठाट  #H Li "| tf ihe.
 uy  order  cons  te a

 स ेah  मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  जितनी
 which

 a
 shall commission

 हमारी  योजनायें  हैं
 a  हमारे  ग्रामों  की  क  WJ  ot

 £
 chairr

 ओर  नहीं  जा  रही  हैं  दायरों  की  ओर  भाग
 aਂ

 ।  शहरों  ने  अंग्रेज़ी राज्य  में
 देश  द्वारा  एक  योग  गठित

 "
 ऋण  किया  ।  शोषण  शहरों  के  लाभ

 -  थ

 के  f  किया  गया  और  ग्राम  दोषित
 fe

 आज  जावइ्यकता  यह  = श  कि  आप  ग्रामों

 oo ="
 a,

 अंग्रेजी

 भाषा  के  दादों  के  स्पष्ट  मान
 =  कल  करे  |  आप  उन  |  प्र  न्  टਂ और  में  हत  अन्तर है  ।

 पता  गावे  |  आज  जो  धना-मानी  ग =  मझ  हे  कि  आप  आयोग

 आप  =|  पैसा  |  अगर  आप  देश  भर  का  वट्  vi  |  लेकिन  मझ  आश्चर्य

 भला चाहते  हैं  तो  आप  उस  का  नाम  सर्वोदय
 यह  लगता  है  कि  आप  ने  इतना  समय  क्यों

 दें  य  दिलीप  लेकिन  आवश्यकता यह  लिया  |  मझे  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  की

 कि  जितना  पैसा  उस  पैसे  में  उस
 प्रक्रिया  ठीक  नहीं  है  और  आप  ने  सेवी

 सम्पत्ति  में  से  एक  अंझा  आप  निकाल  कर  qT  T की  अवहेलना  की  है  ।  में  तो  यह  आशा

 ग्रामों
 को  दें  ।  उन  के  मकान  नाने  में  सहायता

 था  कि  जिस  दिन
 २६

 जनवरी  उस

 दें
 या  उधार  दें

 ।
 उन  में  सें

 <
 हुत  से  आदमी

 के  दो  एक  दिन  पहले  से  ही  गज़ट  में  समाच
 अपने  परिश्रम से  अपनें  मकान  जायेंगे

 आयेगा  |  संविधान  के  अनुसार  २६  जनवरी

 त
 भ  ही  वह  कच्चे मकान  नावें ।  जहां

 को  इसकी  घोषणा  होनी  चाहिये थी  f

 आदि
 तथा  सका  नाने

 आवश्यकता  निए  र  a  i

 के  fe  आप  सहायता  दें  ।  में यह  TAS
 गवर्नमेंट  ने  इस  की  घोषणा  नहीं  की  ।  इस  में

 हूं  किया
 .

 योजना
 ऐसी

 चीज़  है
 जिस  की  आज

 मझ  को  स्पष्ट  संविधान  की  अवहेलना

 कता ह  ।
 है यह  अवद्य  हें  कि  आप  इस  काम  को  रेंगे

 ०
 में

 ~!  लेकिन  जितनी  जल्दी  हो  सके  आपक
 बा  मैं  कुछ  शब्द  हिदी

 के
 सा

 कहता
 हैं

 संविधान  ने  यह  कहा  है  कि  करनी  चाहिये  ।

 एके  से  जरे
 परे

 हिन्दी  के  काम  के  विषय  में  में  शिक्षा

 हो  जावे  उस  समय  तुरन्त  एक  हिन्दी t  कमी दान
 विभाग की  कुछ  रिपोर्ट  आदि  देख  रहा

 बनना  चाहिये
 ।

 में  कुछ  समझ  नहीं  पाया
 कि

 में  ने  आशा  की  थी
 कि

 मुझ  को  शिक्षा  विभाग

 वह  अब  तक  क्यों  नहीं  बना  ।  संविधान  में  की  रिपोर्ट  में  कुछ  अधिक  जानकारी  मिल  rl

 ज  के  जो  शब्द  हें  वह  यह  हैं  किसी  मसखरे  ने  कहा  हैं  कि  शब्दों  की  रच

 दे  he  president
 shall,  at  th

 at
 the  shel

 की  गई  है  कि  वह  विचारों  को
 |

 ह ex

 घा(व1 0] ह (0पाशााटा

 mn  of  five
 दल  यह  रिपोर्ट  एक उदारहण  हैं  इस

 the  सन years  from f  this

 देख ह  a  उस  में  कोई  विशे  पता  नहीं  मिलत  i  उस  में
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 बद

 इ

 (९  काब

 ak

 साधारण
 mre

 एक  बात  कही  है  सकीं )  है  फि
 हम

 में
 यक  ला

 बकरी  बताएँ
 उस

 कोदो  मे
 यह  दो

 x
 हियो  काम  हुआ  हे  वह कुछ  रुपया

 क
 काशी  नागरी  प्रचारिणी  सभा

 को f
 गी  कोष  के  लिये  दिया  ।  पर  साल  अनसैटिस्फंकटरी |

 र स
 विषय  में  बहुत  व्यौरे  के  साथ  कहा

 शत  पब्लिक  के  सामने  नहीं

 श  कि  उन्होंने  जो  अनुदान  अर्थात्  ग्रान्ट्स  में  जानता  हं  कि  उस  रिपोर्ट  में  चिन

 क्या  समझ  कर  दिये  हें
 ?  कहो ग  थ

 वग़ैरह  दिये  हैं  वह

 आ  जतन  aire  परी  सही  ।  अलग  राय  शास्त्रो
 नि  या  शिक्षा  मंत्री  की  बात  सही  निकली |

 गढ़--पूर्व  व  बलिया
 में  हता  हुं  कि  शिक्षा  मंत्री  की  रात  बिल्कुल  आज  ा  ||

 क
 कल  निकली  |  उस  समय  भी  उन्होंने  ग़लत

 श्री  टंडन  में  चाहता  था  कि  अगर  आज यार  थी  और  इस  का  जो  प्रमाण  ह

 उस  उन्होंने  छिपा  दिया  |  प्रमाण  यह  हैं  दिक्षा  मंत्री  यहां  होते  तो  उन  से  यह  रात

 पूछता  |  उस  कमेटी  में  अच्छे  योग्य  आदमी
 कि  उन्होंने  ६०  हजार  रुपया  हिन्दुस्तानी

 ८  सोसायटी को  एक  कोश  के  लिये  थे
 ।  सरकार से  ः: [हर  के  भी  लोग  थे  ।  अगर

 दिर  था  ।  में  आप  को  स्मरण  दिलाता  हूं  आप  की  गवर्नमेंट  के  ही  आदमी  रहते  तो

 शा ;  भाप  को  याद  न  रहा  में  ने  कहा  था  शायद  ऐसा  कहने  की  हिम्मत  उनको  न  पड़ती  ।'

 यह  हिन्दुस्तानी कल्चर  सोसायटी  इस  परन्तु  उस  A  डा०  सुनीति  कुमार  चट

 योग्य |  नहीं  है  कि  वह  कोश  ना  दे  और  आप  उन  के  उस  कमेटी  की  रिपोर्ट  पर  हस्ताक्षर

 अपना  रुपया  मुफ्त  फेंका  है  |  यह  काम
 x  |  उस  पर  बनारस  यूनिवर्सिटी के  fi

 देना  चाहिये  था  नागरी  प्रचारिणी  सभा  के  जो  प्रोफेसर  हें  उप  के  भी  हस्ताक्षर  ह

 या  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  को  ।  में  ने  तो  इस  काम  के  लिये  सोसायटी  को  a

 क  भी  था  कि  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  हज़ार  रुपया  दे  दिया  और  भी
 ३

 इसी  तरह  का  कोश  रहा हे  आपको
 ara

 चदर  डा

 मत

 सरया  ॥

 ह् द  र
 होगा  कि  हिन्दुस्तानी कल्चर  सोसायटी  तरह  से  वह  कोश  नाया  जा  रहा  है  ।  हिन्द

 के
 कुछ  दाब्दों  के  उदाहरण  भी  में  ने  दिये  साहित्य  सम्मेलन  ने  बिना  आपकी  सहायता

 |  वह  बाद  यहां  विवाद  में  भी  आये  थे  और  के  एक  कोश  नाया  |  उनके  २४  इ

 rat  मंत्री  जी  की  वाणी  में  भी  आये  कमेटी  के  सामने  आयें  ।  इसी  रिपोर्ट  में  कत
 द

 बनें  का  अनवाद  खोली  किया  गया  था  गया  है  कि  यह  उससे  कहीं  अच्छा  है  और

 र  सेन्टर का  अनवाद बीच  नदी  किया  मानने  के  योग्य  हे  और  सम्मेलन  का  प्रयत्न

 पा  था
 ।

 उस  पुस्तिका  में  से  में  ने  aaa  आदरणीय  है  |  लेकिन  हिन्दी  साहित्य  सदमे

 दों  के  उदाहरण  दिये  थे  ।  में  ने  कहा  था  लग  को
 कोश

 नाने  के  लिये  एक  पैसा  अभीਂ

 के  यह  संस्था  इस  योग्य  नहीं  है  कि  ठीक  तक  नहीं  दिया  गया  और  सोसायटी  को  हू

 T  बनाया  |  उस  पस् था  FT  रुपय  सा  पैसा  दिया  गया  ।  यह  एक  उदारहण

 और  उस  ने  कोश  का  नमूना  ना  कर
 कि

 जिस  प्रकार  से  हिन्दी  का  काम  होत

 यह
 में  अन्दर की  त  ता

 रहा
 और  जिस  प्रकार  से  पैसा  व्यय  होता  है

 fore ¥ कं  बात  नहीं  क्योंकि ae  में  विषयों  पर

 भी
 कु

 ने  मेंट
 कमो

 जान छिपाई गई  ।  ग  न  इस  के
 कला  जरा  था

 त
 हूं  कि

 कोश  का  नमूना  देखने  के  लिये  एक  छोटी  सी  ब  ह  ares  पक
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 esa]  a
 Bn Be

 हिन्दी
 के

 काम  में  रोड़ा

 ee  a a

 न  पि

 हिन्दी  के  काम  में  अधिक  प्रगति  हो  ।  उस  काम को  नहीं  बल्कि  घटाने

 बहुत  जल्दी
 एक

 कमीशन  बनायें
 ।

 म  और  अधिक  नहीं  कहना  चाहता  ।  में
 a

 आपके  कामों  की  गति  देख  रहा  हुं  ।  rat और  कमी दान  बनाने  A  यह  ध्यान  रखें  कि

 दि
 कौन  कौन  लोग  उसमें  रहते  हें  ।  उसमें  आप  इन  २५  या  ३०  साल  में  किधर  गयी  है  यह

 में

 इस  प्रकार  के  लोगों  को  रखें  जो  न्याय  कर  अच्छी  तरह  जानता  हं  ।  इस  देश  में

 जो  निडर  होकर  अपना  काम  कर  सकें  थोड़े  लोग  ऐसे  हें  जो  मझ  से  इस  विषय

 ह
 जिनको  न  शिक्षा  मंत्री  का  डर  हो  और  न  अधिक  जानते  हैं  ।  मेरे  जीवन  का  बहुत

 अंदा  इस  काम  गया  है  ।  इसलिये  af  द
 प्रधान  मंत्री  का  डर  हो  और  न  वित्त  मंत्री

 जी  का  डर  हो  जिनको  हिन्दी  का  ज्ञान
 कछ  जानता  हं  तो  इसमें  कोई  casa

 eld  नहीं  हे  ।  में  देखता  हं  कि  जिन  लोग हो  ।  आज  तो  एक  बड़ा  तमाशा  हें
 ।

 दिक्षा

 विभाग  में  ऐसे  लोग  हिन्दी  का  काम  करते  को  हिन्दी  की  जानकारी  हू  उनको  शिक्ष

 हैं  जो  स्वयं  हिन्दी  नहीं  जानते  ।  जो  इस  विभाग  विभाग  में  नहीं  रखा  गया  हे
 ।

 में  कुछ  समझ

 के  मुख्य  सचिव  हें  वे  तीनों  ऐसे  हें  जो  हिन्दी  नहीं  पाता  |  दिक्षा  मंत्री  जी  योग्य  आदमी

 के  ज्ञान  से  अपरिचित  हें  ।  जो  इस  प्रकार  परन्तु  उनको  हिन्दी  का  ज्ञान  नहीं  हैं  ।

 कारण  होना  तो  यह  चाहिये  था  कि  वे हिन्दी  से  अपरिचित  हें  वे  कसे  हिन्दी  का  काम

 कर  पायेंगे
 ?

 जिनका  हिन्दी  जगत  में  सम्मान
 लोगों  को  अपने  सचिव  मंडल  में  रखते  ज

 उनकी  इस  हिन्दी  न  जानने  की  त्रुटि  क

 ह
 जिनको  संसार  में  लोग  जानते  =  कि  इन्हें

 नदी  भाषा आती  इस  प्रकार के  आदमियों  पुरा  करते  ।  लकिन  इसके  बजाय

 आप  कमीशन  बनायें  ।  अपने  सचिव  ऐसे  रख ेहूं  कि  जो  उनकें

 हे  उसको और  दाढ़ी  रहे  हें  बजाय  इसके

 में  ने  सुना  हे  कि  हमारे  भाई  गोविन्द  उसकी  पूर्ति  करते  और  हिन्दी  के  लिये  अच्छा

 दास  जीने
 आज  कुछ  चर्चा  की  है  करोड़ों  काम  करते  |

 के  देने  की
 ।

 करोड़  तो  ae eg  दूर  है
 laa

 निवेदन  किया  था  कुछ  लाख  करने
 अध्यक्ष  मं  आपके  दवारा

 वित्त
 क ट  ।  आप  चर्चा  हिन्दी  के  चलाने  की  करते  मंत्री  जी  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  गाहता =

 4  में  तो  तत्र समझता कि  आप  हिन्दी  की  हूं  कि  वह  ग्रामों  की  ओर  अपने
 श  को

 गति  चाहते  हैं  यदि  आप  हिन्दी  की  कुछ  अधिक  बढ़ावें
 ।

 मेरे  सामने  यह  मुख्य  तत  है  ।

 में  रात  दिन |  प्तकें  निकलवा  देते  जो  ऊंचे  दर्जों  में  पढ़ाई  इंडस्ट्री  यलाइजेशंन  की  दात

 जा  सकती हैं  ।  एक  अच्छे  ग्रन्थ  पर  १४  या  १५  सुनता  हूं  ।  में  उससे  हैरान  हुं  ।  मुझे  वह
 3
 मच्छी

 हज़ार  रुपया  खर्च  आता  है  ।  में  ने  कहा  था  कि  देश नहीं  बिल्कुल  वाहियात  है

 पप  ऐसे  साल  भर  में  चालीस  पचास  ग्रन्थ  इंडस्टियलाइजेशन  से  नहीं  ।  eat

 कलवा द  ता  चार  पाच  साल म  अप  इण्डिस्ट्यिलाइजेंदन  से  बेईमान  ह  ।

 fF fi  नदी  के  साहित्य को  ऐसे
 ग्रन्थों

 से  भर  देंगे
 कि  अभी  सात  आठ  रोज़  हुये  एक  ओपन

 Tm rq  री

 1  ऊंची  कक्षाओं  में  पढ़ान ेका  काम  चल  मेरे  पास  आयें  थे  ।  वह  आपने  क  मंत्री

 सके  ।  i

 क  किया

 ह

 sous

 म  की  शिकायत
 कर  रहे

 थे  ।
 में

 से  पुछा

 किया  |  त

 ह
 लगता  हैं  कि  मानो  कि  आपकी  कितने  प्रतिशत

 ae  शिक्षा  वीर  si  carat  गया  है  ईमानदार  ZT  ह  asa  कहा  कि
 व्या
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 एक  ईमानदार  नहीं  उनके  साथ  उनकी  ठ  क्या
 द

 यह  सुनकर  बड़ा  धक्का  लगा  ।  में
 भी  सब  जगह  आज  नैतिकता  बढ़ी  हुई  है

 ।  में

 कुछ  अपने  अनुभव
 से

 कह  रहा  हूँ
 ।

 ये  बड़े ,  जानता  हूं
 ।

 में  जानता  हैं  कि
 जो

 लोग

 क
 धन  एकत्र  करते  हें  प्रायः  उसका  रास्ता

 क  संहत  देर
 कौड़ी  के  ऊपर

 नहीं  बन
 =  ।  आज  आवश्यकता  यह  की  एक  बहुत  सुन्दर

 कथा
 हे
 ड उचित  होता  ष

 हैं  कि  देश  में  जो  अनैतिकता  फैली  हुई  है  लेकिन समय  कम  होने  की  वजह से  में  उ *

 उर  को  बन्द
 किया  जाय  ।  में  ने  पिछले

 नहीं  ।  हमारे  स्मरणीय  मालिक

 म
 आर्थिक  स्थिति  की  चर्चा हो हो  रही  जी  ने  मुझे  सुनाई  थी  ।  में  उस  कथा

 को  ा

 अपने
 =

 पन्ना  ere  paren  ि  सद  उचित  केवल  यह  निवेदन  कि  य  मह

 देश  में  धन  safe  करें  शायद  कौडी  पर  नहीं  उठ  न  बम्बई के हम

 त
 धन  की  वृद्धि  में  aa  का  कलकत्ता  के  और  न  दिल्ली  के  ।  मं

 न  अनचित  रास्ते न  अख्तियार  देखता हूं  तो  हृदय  रो  उठता  हैं  ।  कारण  कि

 उस  पर  में  कुछ  व्यौरे  में  गया  था  |  जितने ऊंचे  महल  उठे  यह
 स

 वा  में  में  ने  सुना  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  बेईमानी से  ही  उठ  हैं  ।  आज  बेईमानी  का

 भाषण  की  चर्चा  कांग्रेस  पार्टी  में  की  ।  वारापार  नहीं  ह  ।

 वहां  उपस्थित  नहीं  था  ।  उनके  शब्द  मेरे

 मन  आय  थ  ।  म  न  अपन  भाषण म  कहा  वित्त  मंत्री  जी  न  देश  की  औसत

 बतायी  हैं  ।  उन्होंने  अपने  भाषण  में कि  हमको  नैतिकता  की  आवश्यकता

 क  भलमंसाहंत की  आवश्यकता  कहा  था  कि  वह  पहले  २५५  रुपये  2  थी  ॥

 र
 f  शक  है  केवल  पसे  की  उतनी  आवश्यकता  अब  वह  बढ़  कर  २७०  या  २८०  तक  हो  ग  बी

 है  |  यह  अंकों  की  बात  है  ।  अभी  हाल  में  पंत |  हमारे  प्रधान  मंत्री  न  अपने  भाषण

 कहा  था  कि  ट्ड्नत  जी  ने  मारा  स्टेशन
 जी  ने  अपन  भाषण  मं  कहा  था  कि  वह  २५

 औस चर्चा  यह  तो  उद्योगों  को  बढ़ाने  का  हे  ।  में  इसको  मान  लेता  हुं  ।  २५५  की

 विषय  था  वह  बहक  गये  |  उन्होंन मेरे  कथन
 वालों मं  कितन  एस  धनी  ह  जिनकी  आमद  )

 बहकना  कहा  जो  व्यापारी लोग
 दो  चार  पांच  लाख  या  द

 लाख
 के  ऊपर हैं

 ।  उन्होंने  कहा  था फि
 द

 और  जिनका  मुख्य  see  यक़ीन  प्रकारेण

 मी  की  वृद्धि  करना  है  वह  तो  नैतिकता  लाख  के  ऊपर  बहुत  कम  हें  ।  में  उन

 दादों
 बात  को  बहकना  कहते  ही  परन्तु

 ही
 हवाला  दे  रहा  हूं

 ।
 पांच  लाख

 ra  निवेदन  हे  कि  यदि  गांधी  जी  का  नाम  के  ऊपर कुछ  और  दो  लाख  के  ऊपर  तो

 कभी  कभी  हम  गांधी  जी  का  नाम  व्यथ  बहुत  लोग  ह  ।
 दो  लाख  को  भी  छोड़  दीजिये  ।

 में  पूछता हूं
 कि  २५०  रुपय  औसत  आमदनी l  अपनी  तर टियों  को  छिपाने  के  faq  ले  लेते

 वाल  कितने  हं  ।  आप  देखेंगे  कि  इस  औस )
 कुछ  अथ  रखता  और  उनके नाम  के

 पहले  यदि  हमारी  संस्कृति  का  कुछ  अथ॑
 से  ज्यादा  की  आम  नी  बवाल  म  ted

 3  गांवों  में
 बहुत  कम  ।  २५०  रुपये  से  ऊपर जिसके  कारण  हमारे  लोगों  का  आज  तक

 ae
 म  चला

 आ
 रहा

 तो
 वह  यह  है

 कि
 हमारे

 की  आमदनी  वाल  आपको  शहरों  बह

 जी  1  मुख्य  आदश  नैतिकता  ह हैं  |  लेकिन
 मिल

 ग
 ।

 में  भी  उससे  ऊपर  हुं  और  यहां  जि

 भक बद
 हैं  वे  सब  ऊपर  हें  और  शहर

 आज
 ph

 1. &.

 pam  हैं  क्या
 क

 श्राप
 भराय: ६... ध...  सब  ऊपर  हैं

 ह  इससे  नीचे  कौन
 सरकारी  क्या  इंजीनियरिंग  और

 ग्रीम  वाल
 ।

 सरकारी  आंकड़ों  में  गया

 OS
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 @  क  देश  sea  a  ब्यक्ति  की  औ lad  Taal  <
 fc

 त
 naa

 लायें  ।.
 द  ी

 द

 ध्येय  होना

 २५५  रुपये  वारिक  लेकिन  |

 शक्तियों की  आय  इस  से  बहुत
 इक  डीं०  —  सभापति ।  आप  इखेंग  कि  ९०  प्रति  दात  जनता  की

 में  किसानों  का  प्रतिनिधि

 म  है

 और
 ः  आमदनी  २५०  रुपये  से  कम  हं  और

 दस  प्रतिशत  की  आमदनी  हजारों  व  लाखों
 इसलिये  किसानों

 की  तरफ़  से  कुछ  कह  पता

 २
 द्य  |  यह  बात  ज़रूर  हैं  कि  a  से

 ह  हूं  ।  आंकड़ों  की  बात  आप  करते  हं
 किसानों  की  हालत  कुछ  सुधरी  हुई

 प
 पत  के  ऊपर  केवल  दस  प्रतिशत  हैं  कलि

 वह  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  अ
 a  प्रति  दात  ta  हें  जो  इस  औसत  के  नीचे  te

 खाद्यान्नों  के  भाव  काफ़ी  घट  गय  हे  सर अर्थात  जिनकी  आमदनी  २५०  रुपये  से

 मह  और  जिनकी आय  १००  रुपय  गय  हे  जब  किसानों  दी  खतरा  पर
 TT

 पान

 जसे
 हल

 और
 औज़ार

 लगे  के  म
 ८०  रुपय  या  ९०  रुपय  ही  होती  हूं  ।  अब

 य  पचने की  बात  हैं  कि  साल  में  जिनको
 कम  नहीं  हुए  है ंहूं और  उनके  लिय  किसान

 ं
 ग

 ह
 केवल  ७०  या  ८०  रुपये  मिलते  वे  अपना

 वही  बढ़े  ga  दाम  देने  पड़ते  हैं
 ।

 उसके  ग

 की  क़ीमत  बाज़ार में  बहुत  घट  गयी
 परा  HA  करते ह  |  मेरा  निवेदन

 Tat  हालत  म  हमारा  कत्तव्य  ह  कि  हम  उसको  कर्जा

 मिलता

 नहीं
 है  ।

 सरकार
 कुछ  क़ानून  ज़रूर  बनाये  हैं  और  उन

 क
 वो ंकी  ओर  देखें  न  कि  बड  महलों

 की  सबब  से  उसको  फायदा  जरूर  होता  |

 क
 |  हम  देहातियों के  पास  उन  दरिद्र

 गों  के  पास  जायें  जिनकी  आमदनी  इतनी
 परन्तु  उन  क़ानूनों  का  फायदा  किसान

 द  न  क

 दधि

 मिका

 र
 कम  उनकी  हम  हैसियत  बढ़ायें  ।  इन

 वालों  को
 ए

 सा  अवसर  न  दें  कि  महल
 रेहन  करके  दे

 सकता
 न  उसके

 पास
 गहना  हैं  न  जेवर  है  जो  कि  गिरवी रख  बर

 हल  बनाते  जाये  ।  एसा  करन  में  कोई

 लाभ  कर्जा  ले  और  नतीजा  क्या  होता  है  |
 नहीं  होगा  वरन्  हर  प्रकार

 की
 हानि

 हो
 साहुकार  कहता  हें  कि  भाई  Fal  लेते  हो

 दि  एक  फ़रुखनामा लिख  उस  जमीन  ै

 _.  में
 और

 अधिक  नहीं  कहूँगा
 ।  में

 चाहूंगा
 हम  रहन  रखेंगे

 |  और
 साहुकार  कहता

 त्रि मंडल  के  जो  स्वप्न  देख  एक  साल  में  अगर  तम  मेरी  रक़म  और
 क

 कि म

 उस म  यह  देखें  कि  यह  बड़े  बड़  महल  यहां
 ब्याज  दे  दोगे  तो  में  तुमको  तुम्हारी  जर्म  न

 af नहीं  खड़  एसे  इंडस्ट्यिलाइज़ दान  वापिस  कर  दू  गा  ।  साल  खत्म  होना

 एक  दम  उस  ज़मीन  पर  या  मकान  पर को  स्वप्न  न  देख  जिसमें  अरबों

 और  करोड़ों  रुपय  की  लागत  लगा  कर  कार  कब्जा  करना  चाहता  हे  और  कई

 ने  बनें  कारखान  कहीं  कहीं  आवश्यक  आपको  उदारहण  मिलेंगे  जिसमें  उन्होंने

 सकने  हू  और  अपवाद के  रूप  में  रखें
 कब्जा  कर  लिया  ।  म॑  सरकार के

 फा  सकते  परन्तु  हम  एसा  स्वप्न  देखें
 म  यद  दात  लाता  चाहता  हु

 फि
 मेरे

 प्र  मं

 भी कि  देवड़ा  में  हम  लोग  देहात  ही  नहीं  बल्कि  कई  दूसरी  जगहों

 वटिका  हैं  की  तरह  उनके  ब  बाद
 ह
 हो

 रहे
 है  ।

 सरकार
 की  ऐसी

 बेकारी  भोर उन  क  न  कुछ  कोई  योजना  नहीं है ंहैं  कि  उसक  कोई  कर्जा

 मिल  सके  ।  लेंड  hist  बे  कस  हैं  लेकिन  वहां काम हम  जसे  भी  हो  ग्रामीणों के  जीवन  #

 ee
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 T  ad  के  लिये  अग  वाक़ई  किसानों  को
 बचाना  चाहते

 नि  tae
 ए

 के  लिये  कोई  एसा  समुचित  प्रबन्ध

 किया  जाय  कि  जिससे  वह  अपना  ग़ल्ला
 बहुत  स

 सी  इनक्वायरी  होने  के  बाद  उ

 क़ज़  मिलता
 xr ्  जब  कि  र्ट्ज  की  ज़रूरत  वक्त  पर  और  वाजिब  कोमल  पर  बेच  सके ं।

 उसक  फौरन  होती  जिसका  नतीजा
 आज  हम

 देखते  हैँ  कि  हालांकि  का
 ग्रस

 यह  होता  है  कि
 लेंड  मटंगेज  बेकस  में  aga  की  सरकार

 कार
 थो

 ~
 किसान  जाते  a  और  उसका  लाभ  a

 हैं और  हमारी  अपनी

 @  a  लेकिन
 जो

 उसके  कर्मचारी  हें
 सरकारी उठा  |  |  इसलिए  सरकार  की  तरफ़

 अफ़सरान हूं  जैसे  पटवारी  वह  आज
 पी  कोई  योजना  हो  तो  किसान  को

 ौर भी  किसानों  को  काफ़ी  तंग  करते
 क़ज़  मिलन  में  सुविधा  होगी  और  वहू  अपने

 जायदाद  कल  भी  वचा  सकेगा  ।  हम  जानते
 उनके  होते  ga  किसान  यह  महसूस  करन

 में  असमथ  रहता  ह  कि  आज  क्रि  की
 5  किसान  फसल  आने  की  पहले  से  बाट

 सरकार है  और  नहरू  सरकार  कए
 1  रहता

 है
 और  फसल

 आते
 ही

 जो
 भी

 गति  हे  उसी  पर  बच  देता  हैं  ।  बेचन
 यह  हमारा  और  केन्द्रीय  सरकार  का  '  ः  a

 हो  जाता हूँ  कि  हम  किसानों  की  ददा  सुध
 कावा  कोई  चारा  भी  उसके  पास  नहीं

 की  तरफ़  ध्यान  अपन  सरकारी

 रहता  है  और  व्यापारी  लोग  जब  फसल  आती  aq
 ~~  *

 कराना  को  आवश्यक  आदेश  द

 है  तो  उसका  फायदा  उठाते  हैं
 ।  गय  साल

 तक

 कुछ  भाव  ठीक  लेकिन इस  साल  अनाज
 कि  वह  उनके  अनुसार  आचरण  करते  हें

 कि

 नहीं यह  हमारी  भौर
 केन्द्रीय

 सर
 र  की

 पाव  इतन  गिरे  हें  कि  किसान को  १२
 जिम्मेदारी हो  जाती  हें  ।

 और  १३  रुपय  मन  तक  अपना  चावल

 बना  पड़ता  क्योंकि  उसको  पेसे  की
 यह

 ललक
 सा

 से

 जरूरत  उसको  बल  और  दूसरी  सम्बन्धित  लेगा  । काम  नहीं
 चीजों  को  खरीदी  के  लिये  पैसा  चाहिये  था

 aaa  रहा  था  कि  कुछ  seated
 को  लाचार  हो  कर  अपना  पल्ला  सस्ते  से  लोगों  को

 बहुत
 तक़लीफ़  होती  है  ।  वह

 सस्ते  दाम  पर  व्यापारियों को  देना  पड़ता है  ।  कोई  न  कोई  सबब  बढ  कर  किसानों  से  सा

 कार  की  तरफ़  से  कोई  भी  साधन
 खीचना  चाहते  हें  ।  दूसरे  लोग  हें  नहर  महकमे

 नहीं  कोई  भी  एसा  तरीक़ा  नहीं
 के  अमीन  लोग  |  यह  लोग  झूठी

 कर
 za

 है  कि  किसान  पूरी  क़ीमत  पा  कर
 कर  देते हें  र  कि  नहर  से  पानी  ले  गय

 !
 रेट

 अपना  गल्ला  बच  सके  यह  ठीक है  कि  स्टोर  अगर  या  ४  रुपये  का होता हैं  तो  व
 ह

 १६,

 हाउसेस  तथा  किय  गय  परन्तु  उनका  १६  रुपये  तक  लगा  देते
 ह

 क्योंकि  वह  नाजायज

 फायदा  किस  को  मिलन  द  उनका  तौर  पर  सिंचाई  करते  हें  ।

 किसान  को  मिलने  वाला  नहीं
 दूसरी  बात  मं  जंगलों  के  बारे  में  कहना

 TH  फायदा at  व्यापारियों को  चाहता हं  ।  लोगों को  जंगल की  रोज़  उ  सूरत

 लिलि

 कि  उन  गोदामों में  ग़ल्ला
 पडती हं  ।  हमारी  सरकार a  जमीं  रया

 का स 4  कर  लिया  हैं  और
 जो

 सस्ते
 भाव  hed  मालगाड़ियां  तोड  नद

 परन्तु

 a  खरीदा  है
 द

 और  जिसको  मनम  a)  स  के  वास्ते  कोई  भी  इन्तज़ाम  न  किया  |
 ae

 —  देखन  tag  मेरा  यह  आज  आप  *
 वाहे

 जिस  जिले  देख  आशय

 7 सुझाव और
 र  से  प्रार्थना है  कि  कटाई  होती  है  परन्तु  at  eq qTqT



 Roky  १९  -K&  FT  १९  १९५५  साधारण  श्रायव्ययक  २०५८

 OB
 सी०  aaa].

 ही को  थोड़ा सा
 क  ह

 कि  किसाने
 गार  उस  ate करते  हैं  वही

 मिल  सके  ।  इस  सबब  से  उन  को  बड़ी  वास  महकमा a  इस  को

 तकलीफ़  होती  हैं  ।  अगर  आज  जो  रेट
 की  काम

 कर  सके
 |

 वहां  जिओोठोजिकल  सर्वे

 जिन  के  कारण  किसानों को  रोज ग  जरूरत  हे  वहाँ  पर  माइनिंग  f  aq  क

 तक़लीफ़  भगत नी  पड़ती  वह  दूर  हो  जाय  क  बह  वरा  हूँ  जी  फि  qa  करा
 र

 में  नहीं  समझता  कि  उनको  कोई  शिकायत  और  इस  काम  को  अपन  हाथ  म  कर

 जायंगी  |  वह  कोई  बड़  बड़  महल  नहीं  सरकार
 की

 आमदनी  बड़ा  सके  ।  कुछ  एसी

 हते  न  कोई  बड़  भारी  मकान  रहन  कम्पनीज  जैसे  सी०  पी०  मैंगनीज

 लिय  चाहते  हें  ।  वह  तो  सिफ  मामली  जो  इस  काम  को  कर  रही  हैं  ।  सी०

 बातें  चाहते  हें  ।  अगर  उन  को  खान  पी०  मैंगनीज़  ओर  कम्पनी  की  रोज
 द

 पीन  को  मिलेगा  उन  को  जमीन  खती  के  श्राम दनो  कम  से  कम  तीन  लाख  रुपय  i

 लिये  मिलेगी  और  अगर  साधारण किसान  है  यह  एक  अंगरेजी  कम्पनी  हैं  जो  कि  ब

 उस  को  थोड़ी  लिखने  पढ़ने  को  सस्ते  में  अपना  काम  करती  है
 ।

 उसकी
 1

 त  स
 का  समाधान

 हो
 जायेगा

 |  इन
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 अन्दर  पांच  मेम्बर  या  एक  val  ज्वाइंट  रुपये ।  अगर  २०  लाख  ह ैहू  तो  उस  CT
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 पर  बोट

 आप  ने  दो  छोटी  छोटी  रियायतें  दी  हैं  ।  लेकिन यहां  पर  सिर्फ़  इतना  ही  कहना  चाहता

 एक  खानदान  में  दो  मेम्बर  F  AT  आप  हूं  कि  ag  बात  सोशलिस्ट पैटर्न  से

 =
 a

 ;
 ०  रुपय  तक  अक्स  नहीं  लग  |  अगर  चार  उलट  और  इसको  दुरुस्त  जाना

 पादा  हैं  तो  प्राचीन  यह  हैं  कि  तीन  गुना  चाहिये ।

 त्व
 थ

 पे  निकाल  दिया  जायें  ।  सपर  टेक्स  के
 टीम म॑  आपने  नाल

 वारे  में  यह  रियायत  भी  नहीं
 है  ।  अगर  कहीं  ा  जो  नई  डयूटी  लगाई  गई

 इन्साफ  ह  तो
 पूछना  चाहता  हूं  कि  सुपर  -  ४

 उनके  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 पट
 प  में  यह  उसल  क्यों  नहीं  बरते  जाते

 ?

 हूं  ।  में  इसके  ख़िलाफ़  नहीं
 परे  में  भी  बिल्कुल  उसी  उसूल  पर

 अपनी  आमदनी  को
 इन्वेस्टीगेशन

 टेक्सेशन  के
 ना  ।  चुनाने

 ने
 ह  पुल  ने  भी  सुपर  टेक्स  के  बारे  में  तजवीज

 ज़रिये  न  राय  ।  में  मानता हूं  कि  आ

 बड़ी  स्कीमें  शरू  कर  रखी हैं
 कर

 के  भेजा  था  लेकिन  हमारे  टेक्सेशन
 उन  को  पूरा  करने  के  लिये  आप  i

 कमीशन  ने  इसके  बारे  एक
 रुपया  चाहिये  ।  में  टैक्सों  के  बढ़ाये  जाने

 ज़  तक  नहीं  कहा  और  न  ही  इसके
 उसूलन  बरखिलाफ़  नहीं  हूं  लेकिन  में  चाहता

 aa At  कोई  वजह
 ही

 बयान  को  और
 यह  लिख

 दिया  कि  हमें  यह  रियायत  सुपर  टैक्स  में
 हूं  कि  यह  रुपया  ठीक  खर्च  किया  जाये  |

 स

 से  कि  देश  का  भला  हो  ।  जहां  तक  एहसास
 नहीं  देवी  चाहिये  ।  जाप  ने  छोटे  खानदानों

 ड्यूटी  का  सवाल  है  पिछली  दफ़ा  हमा  ग
 जिन  की  म्ह  रियायत  मिली  है  कि  चार

 निन

 नी
 यादव  मेम्बर  हों

 तो
 उस  सूरत  में  दुगनी

 था  कि  जहां जहां  तक  स्माल
 इन्डस्ट्रीज  का  समान

 तिगुनी  एग्जेम्पशन  देते  हैं  लेकिन  अगर

 000,  ¥Y,eo00  यां  20,000  इन्कम
 हूं  काटेज  ers Brstela  का  सम्बन्ध  है  हमें  उन

 पर  कोई  ऐसे  टेक्स  नहीं  लगाने  चाहियें  जि

 ह
 तो  चाहे  उसके  कितने  ही  मेमार  हों  पांच

 कि
 उनको  नुक़सान  पहुंचे  |  मजे  खुशी या  दस  हों  आप  यूनिट  की  ace  से  टैक्स

 फाइनेंस  मिनिस्टर  साहब  ने  राज्य  सभा हैं  ।
 मेरे  स्याल  में  यह  सोशलिस्ट पैटन

 इसी  बात  को  फिर  दोहराया  है  और
 कहा

 ह से  बिलकुल  उलट  ।  इसके  अन्दर  इन्साफ़
 कि  में  इन  इन्डस्ट्रीज  को  ध्यान  में  रख

 बू  नहीं  हे  ।  मेरी  हाउ  से  अपील  हैं  और

 और  जहां  देखूंगा  कि
 इन

 को  इन  टैक्सों
 हाउस  को  तवज्जह  इस  तरफ़  दिलाना  चाहता  ह

 r
 लगने

 से  नुक़सान  होता  है  तो  उन  की  तक़
 rare हूं कि  fe  a  ज्वायंट  फैमिली  और  नान

 हिन्दू  फैमिली  ह  आप
 ने  फ़क़  रखा  है  यह

 re

 बप  नात

 के

 के  बारे  में

 अज़

 करना चाहता हुं । सरे नो एक्साइज ड्यूटी लगा

 से  पह

 पहले में क़ागज़ 7 गई है सरा का हन्दू फामला म जा अ दूर होना चाहिये । म  इसलिये नहीं कह
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 च  विकि

 ठा ठाकुर  दास  भा

 ह
 ज़िक्र  करना  चाहता  हूं  ।  इस  के  बारे  मे ंPst  कारखानों  के

 मुका
 ले

 में
 २०

 ३०  फी  सदी  चीज़ों  के  बनाने  में
 टंडन

 जी  ने  भी
 जिस  किया  है

 ।
 में  अपनी  ह

 कम

 जोर  आवाज  को  उस  की
 जबरदस्त

 aa  पड़ता  है  ।  अव्वल  तो  जो  माल  वें
 ख

 आवाज  में  शामिल  करना  चाहता  हं  और  हूं  जसे  रा  मटीरियल  वगेरह  वह  बहुत  सस्ता

 डे  अदब  से  अज  करना  चाहता  हं  कि  इस
 खरीदते  हें  जो  छोटे  छोटे  कारखाने

 वाले
 क

 में  जहां  पर  बहुत  कम  लोग  पढ़े  हुये  है  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  वह  बड़ी  मिक़दार ~

 में  खरीदते  हें  ।  इसके  अलावा  उनक  थ जहां  पर  अभी  लोगों  को  एस्टेट  करने

 काम  हाथ  में  लिया  जा  रहा  अगर
 जो  रा  मैटिरियल  बचता  है  वहू  छोटे  कारखाने
 उन  बड़े  कारखानों से  ले  कर  इस्तेमाल

 कागज़  पर  टैक्स  लगा  दिया  गया  तो
 इस

 का
 ठीक  नतीजा  नहीं  निकलेगा  ।  इस  से  कर  लते  हूं  और  बड़े  कारखाने  वालों  को

 पान  के  कौन  को  धक्का  पहुंचेगा  ।  ऐसी  फ़ी  सदी  फायदा  इस  में  जाता  है  ।  इस

 इलावा  जो  ब्रांड  है  उनके  पीछे  एक  बहुत सुरत  म  कागज  पर  लगाना  एक  बहुत

 भारी  गलती  हैं  और  म॑  AT  करना  चाहता  ast  ताक़त  है  ।  इसलिये  आज  भी  कार

 कागज़  पर  यह  नहें  लगना  खानों  में  छोटे  कारखानों  के  मना  ‘Zs  में

 |  फी  सदी  पड़  जाता  है  ।  अगर  आप  ने

 ये  टैक्स  लगाये  तो  यह  छोटे  कारखाने  बन्द

 रसरी  चीज़  कपड़े  पर  लगी  ड्यूटी  हो  जायेंगे  क्योंकि  मुनाफ़े  के  बजाय

 रे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  थोड़ी  देर  पड़ना  शरू  हो  जायेगा  |  इस  वास्ते  में  अ
 ह

 हर
 के  बारे  में  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  करना  चाहता  हुं  कि  जिस  तरह  पिछली

 ज़ोरदार  लफ्जों  में  इस  की  मुख़ालिफ़त  आप  नें  मेरी  तजवीज़  को  मान  कर  सोप ने  बड़े

 ं  में अज़ं  करना  चाहता  हूं
 कि

 कम  से  जो  प्रिंसिपल  एप्लाई  किया  था  कि  जिन  की

 कपडे पर  जिसे  गरीब  आदमी
 प्रोडक्शन

 ५०
 टन  नीचे  हो  उनको

 इस
 कर

 ट  कोई  टेक्स नहीं  लगना

 |
 से  छट  दे  दी  जाय  वही  प्रिसीपल  यां

 पर

 चाहि  भी  एप्लाई कर  दीजिये  ऐसा  करने से

 काटेज  इन्डस्ट्रीज को  बढ़ावा  मिलेगा  .

 एक  और  बातें  में  खास  तौर  पर

 ति  ा  हता  हूं  और  उन्हीं  वास्ते
 में  श्री  जांगड़े  —

 बोलने  हसा  था  ।  पेंटस  और  वार्निशेज़
 सुचित  :  इसमें

 ये  विश्वास  नहीं

 १०  परसेंट
 एक्साइज  ड्यूटी

 लगाने
 की  करते हैं

 बाप

 ह  |  व अज़  करना  चाहता  हुं  कि  जहां
 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  प  के

 बानियों  का  सवाल  है  उसके  अन्दर

 े

 बारे  में  उन्होंने यह  बेसिस  मंजर
 पावर  आम  तौर  पर  इस्तेमाल  नहीं

 क  त  ह  सायर  जरा  ए  और  फटवीय॑जं के  में  भी  प्रिंसिपल

 एप्लाई  किया  गया  था  ।  वे
 स

 का  ग्राउण्ड  करन  का  सवाल  आता  हू
 इस  तजवीज  को  भी

 देखें  और  इस
 प

 वहां  र  पावर  इस्तेमाल  होती  हैं  ।  इस  देश

 करें ।  ्
 के  अन्दर

 कितने  ही
 ae  बड़े  कार खान

 si

 कम
 ह faa के  ब्रांड  यहां  पर  इसा  से  भी  एकला ल  सि

 sake  दा  erent गनों  में  आज  भी  मत  में  बुलेंत  गुड्स  के  बारे  में  og  करना
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 चाहता  हूं  ।  इस  देश
 के  अन

 पर

 बहुत  WU -  अलवर
 और  भरतपुर  के  रिफ्यूजी  आये  थे

 कपड़ा  बाहर
 से  आता  है  जिस

 वह  कहते
 थे  कि  उस  इलाके  मे  एकड

 की हॉजस्यी

 पद

 करते
 है  ।

 wh  हमार
 मं  साल  भर  में  सो  रुपय  की  आमदनी  होती

 ऐसी  वुलेन  इंडस्ट्री  एस्टेबलिश  नहीं  हुई  i  अ
 ए  |  इससे  ज़्यादा  आमदनी  नहीं

 आप
 देखेंगे  कि  हमारे  यहां

 =
 age  सी  बुलेन  अगर  आप  सौ  एकड़  ज़मीन  उन  को  दें  त

 स्पिनिंग  मिल्स
 ऐसी

 हैं  कि  उन  में  से
 हतों

 भी  एक  कुनबे  का  गुजारा  नहीं  चलेग

 स्माल  स्केल  इन्डस्ट्री  कहा  जा  सकता  है  ।
 आप  जो  सीलिंग  बना  रहे  हें  यह  हमारे

 प

 हेंडलूम  को  आपने  एग्जेम्प्शन  दिया  हुआ  है  ।
 जी  के  अल्फाज  में  पावर्टी  को  cic

 जहां  पावर  इस्तेमाल  होती  है  उसके  बारे
 अगर  आप  चाहते  हें  कि  गांवों  के  लोर  क |

 में  आप  इतनी  रियायत  दें  कि  जहां  २४
 काम  ठीक  से  वह  थोड़े  हुए  धनखड़

 पावर  लूम  या  कम  हों  वहां  आप  टेक्स  न
 उनमें  इकानामिक  इंडिपेंडेंस  तो  .

 cma  ।  आपने  पिछल  साल  are  सिल्क
 उनके  लिये  १५  एकड़  का  मिनिमम  ae

 लये  और  दूसरी  चीजों  के  लिये  २४  लम
 खोजिये  ।  म॑  ने  यह  किसी  कानन  में  :

 *  मा  रखी  थी  ।  में  चाहता  हूं  i  भाप
 देखा  कि  जिसके  पास  ज़मीन  कम  हैं  उस  क

 गव  गुड्स  में  भी  ऐसी  ही  सीमा  रखें  ज  डा
 tS कर  दस  एकड  AT  १५  कर  दिया  fi

 /
 तुम

 हों  या  उससे
 कम

 हों  वह
 गर  आप

 आप  मिनिमम  रखिये  दस  पन्द्रह  एकड़  का

 टैक्स  न  लगावें  ।
 कौर  आप  अगर  चाहते  हें  कि  गांव  के

 में
 और  ज्यादा वक्त  नहीं  लेन  हता  |  सन्तुष्ट  रहें  तो  आप  ऐसा  नहीं  तो  मे

 में  एक  छोटी  सी  बात  और  कह  a
 ।  मन

 आपको
 चाहता  हूं  कि  आप

 वालकेनो  पर  बेठ  गये  हें  जो  कि  किसी
 झप  जय  टंडन  जी  की  बात  गांवों  बारे

 समय  इरप्ट  हो  सकता  हे  और  आपको
 उर

 Wi  सुनी  |  मने भा  यहाँ  नोट  रखा  सरा  art
 क

 झ  पता  भी  नहीं  लगेगा  ।  आज  आप  क
 डा  अफसोस  हैं  कि  आप  नाम  तो  लेते

 जरिये  से  पांच  लाख  की  आमदनी  वाल
 द

 मरीज  आदमी  का  लेकिन  काम  करते  हें
 कपास  ९३  हज़ार  रखने  की  इजाज़त दे

 के  खिलाफ़  ।  में  देखता  हुं  कि  तस्वीरें
 और  पजाघ म में  काश्तकार  २५  एकड़ से  उ आती  लेकिन  दरअस्ल  छोटे  आदमियों  द

 के  लिये  दुनिया  में  कोई  जगह  नहीं  हैं  ।  आप
 नहीं रख  सकता  है  ।  इतनी  जमीन  से  ८०

 या  सौ  रुपये  महीने  से  ज्यादा  आमदनी ग  नहीं
 नाम

 लेते  हूं  का  |  आप  प्लम्स  को

 करने
 की  करते  हें  |  लेकिन  आप

 क  है जब

 लार  ह

 कसर

 |
 को  तीन  तीन  हजार  तनख्वाह  दे  ैं  तो आदमी  के  लिये  क्या  करते  |

 से
 आपको  किसी  भी  कलक  को  १५०

 clon  MOR
 कम  नहीं  देना  चाहियें  ।  और  अगर  आप

 स्लम स  करने में  त  दाह  हो
 जा

 FH  को  १००  रुपया  देते  हें  तो  किस्
 े  मकान  नहीं  so

 मिनिस्टर  को  २०००  से  ज्या  दस

 a  गांवों के  लिये  मिलना  चाहियें  ।  आप  जमीन को  ना

 हैं  !
 मारे  टंडन  जी  ।  में  अने  करना चा  ik  कोई

 यह  चाहते  हैं  कि  गांव  नये  सिरे  में  हरे  भरे
 at  फार्म  जो

 कि  आपके  कालदीद्सूशन  के
 हो  जायें

 ।
 आप  कहते  हैं  कि  हम  उनको

 दस  मुताबिक़  TST4
 नस

 अ
 नस  आफ  लाइवलीहुड

 ा
 डन  तरीक़े

 मे
 प्री एकड़  ज़मीन  हैं

 ।
 कल  मेरे  पास  हो  और  जिसके  अन्दर

 मा

 थ  द
 व

 क
 क  थ

 द
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 ठाकुर  दास  ania]

 क  अ  की

 ets एकड़  से  कम  नहीं  हो  सकता  है
 ~e

 |  उस  फोन  और  अच्छा  आयव्ययक  प्रस्तुत  कर  लिये

 नो
 लेबर  काम  करे  उसके  लिये  भी  आप  fe

 sett  at  lah  बडा  2  अ

 निगम  aster  मक़सद  कीजिये  ताकि  उसका  धनाढ्य  परिवार  का  आय-व्यस्क ह  ौर

 ं  न
 पोषण  हो  सके  ।  लेकिन  में  अदब  से  बड़ी  सावधानी  के  साथ  बनाया  गया  हे

 अ  करना  चाहता  हं  कि  यह  जो  आप  दस  या  इस  से  धनाइय  व्यतीत  अधिक  sate  न

 एकड़  की  सीलिंग  मुक़र्रर  करने  जा  जाता  है  और  निर्धन  व्यक्ति  अधिक  निधि  |  ज

 bg छठ  इसका  पोलिटिकल  और  इकानामिक  q  नहीं  समझता  कि  वित्त  मंत्री  ने  विद्यमान

 र  हमारे  खिलाफ़  होगा  ।  में  अदब  से  निम्न  मूल्यों का  और  इस  रात  का  ध्यान

 )  करना  चाहता  हूं  कि  सारे  देश  के  अन्दर  रखा  है  कि  उनसे  कृषि-मज़दुरों और  कृष  ग

 ख़सूसन  पंजाब  के  अन्दर  लोगों  सारे  को  कितनी  कठिनाई  रही  है

 लाम  फेल  गयी  हैं
 कि

 सरकार  ख्याल
 &

 कि  इस  आय  व्यय  में  जनता  की

 १
 से  और  दाहर  के  लोगों  से  इम्तियाज़  स्थिति  सुधारने  का  ध्यान  नहीं  रखा

 =  xr
 चाहती  हैं  ।  फ  ड्  शहरों  म  |  इस  आय  व्यय  में  प्रथम  पंच  य

 गों  के  महल  खड़े  हुये  ई  में  मैरीन  योजना  के  उद्देश्य  अर्थात  जीवन-स्तर

 =| =|  पर  जो  बड़े  आदमियों  के  महल  खड़े  में  सुधार  कोई  ध्यान  नहीं  रखा  गया  र

 को  कोई  नहीं  देखता  |  लेकिन  आप  हो  सकता
 ट्
 छि  कि  इससे  जीवन-स्तर  र

 हं  कि  किसान  की  उस  ज़मीन  को  जिसको  नीचे  जाय  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  [-

 तरह  अपने  बाप  दादों  के  वक्त  से  लियें  आ
 व्यय  नगरों  को  सुधारने  के  लिये  बनाया

 हैं  और  जो
 कि

 आम
 तौर

 पर

 ५०

 से
 गया  गांवों  में  सुधार  करने  के  लिये  नहीं  ।

 20%
 ज़्यादा  से  ज्यादा है  वर्ना  Zo  प्रतिशत  यद्यपि  अनेकों  माननीय  सदस्यों  ने  st

 से  कम  है  ।  उस  पर  आपकी  निगाह  गावों के  दारे  में  अपनें  मत  प्रकट  किये  न
 ई

 यह  ठीक  नहीं  आप  ईमानदारी  फिर  भी  सरकार  पर  उनका  कोई  प्र+  iG  त

 काम  कीजिये  |  यदि  आप  २४,०००  पड़ा  प्रतीत  नहीं  होता  ।  मेरा  ख्याल  है  कि

 आमदनी  देखते  हें  सरकारी  नौकर  संसद  की  गांवों  में  हो  ताकि

 तो  आप  ज़मीन  रखने  वालों  को  भी  वहां  की  परिस्थितियों से  लोग  अवगत  हों

 मुक़ाबले  की  आमदनी  रखने  का  हक  और  गांव  वालों की  कठिनाइयों को  समझें  ।:

 जिये  ।  कम  से  कम  उसकी  दसਂ  हज़ार  तक  मंत्रियों  की  कठिनाइयां  यह  में  महसुस

 तो  करता  हुं  परन्तु  उन्हें  चाहिये  कि  वे  छ मदनी  हो  |  वर्ना  में  पुछना  चाहत  हूं

 fe  आपकी  क्वालिटी  श्राफ  औओपार्चनिटी  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें  जिन  से  वास्त

 और  दल  चलाने  वाले या  मतलब है  क्या  कभी  दुनिया  में  ऐसा  कुछ

 रेजी  मेंटेन  हो  सकता  हैं  कि  प्र  आदमियों  सहायता  मिले  ।

 area  या  आमदनी  feces  करार र
 दूसरी  बात  परियोजनाओं के स्वप्न  कभी  पूरा  नहीं  हो  सकेगा

 ?  cand

 न्ध्याचल  पव  के  दक्षिण  में
 कोई

 द  =  तरों

 लीर
 पादा

 चरते  नही
 तना  बड़ी

 पा

 रही

 हूं
 ।  में

 ने  शायद  तीन
 मिनट

 ज्यादा  ले  और  में  स
 सब  मंत्रालय  यह

 लिए  हैं  इसके  लिये  माफ़ी  चाहता  हूं  ।  जानता
 हैं

 भारत
 में
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 के  न  होने  के  कार  वहां  के  लोगों  को  ि et  a  ak
 a ura  6

 ah
 ot

 का  सामना  करता  ISAT  है  ।  _  वर्ग रागा वस्त  mare  err  a  के के
 लियें

 वित्त  मंत्री  को  अन्य  लोगों  पर  कर  लग

 इस  सम

 rz  में  में  कह  सकता  हुं  कि  are

 सव
 से

 ते  अधिक  उपेक्षित  राज्य  है  ।  आधा  ह  न

 a  का  भ्ज्ञी  भण्डार है  और  इसके  को  यह  बतायें  कि  कर  न  देने  वाले  कितने  धनी

 a  जिलों  में  सर्वेश्रेष्ठ  प्रकार  का  चावल  लोगों  के  विरुद्ध  कितने  इंधन  सधी  अभि

 पै
 प

 aoa  न
 र

 होता  है  ।  सरकार  को  इस  ओर  ध्यान

 व्य  देना  चाहिये  कि  अन्य  देशों  से  करोड़ों
 पर  ही  अभियोग  चलाये  जाते  हैं

 ?
 मुझे

 ह
 इस

 का  चावल  मोल  लेने  की  बजाय  वहां  का  बड़ा  दुःख  है
 कि  वायव्य  यक

 का  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  पर  डा  कडा  rd
 से  लिया

 जाय  और  इस  प्रकार  बड़ी  ड़ी

 परियोज  नहीं  जो  आधा  राज्य  पड़ेगा  ।  में  यह  भी  महसुस  करता  हूं  दि

 बनाई  गई  चलाने के  लिये  यह
 घन

 वहां  हमें  प्रगति  करनी  ह  और  आगे
 गर्जना

 है

 को तो  यह  प्रगति  कायें  उच्च  वर्ग  के  लोग मेरा
 जाय

 ।

 ara  गिराकर ag  अपितु  उनको  पर

 mae
 जातियों  और  अनुसूचित

 उठा  कार  होगा  चांद  यह
 आदिम

 जातियों
 तथा  पिछड़े  ह  art  के

 हैं  कि  हम  निम्न  वर्ग  के  लोगों  के  वन

 विद्यार्थियों  को  दिक्षा  दें देने  के  लिये  जो
 की  उत्तम  परिस्थितियां  उत्पन्न  करें  ।  हमें

 धायें दी  गई  वे  बहत  थोड़ी  हैं  ।  मझे
 विदित

 उत्  लोगों  के
 वारे  में  विचार  करना  चाहियें हुआ  है  कि

 इस
 वर्ष  सहस्रों  प्रार्थनापत्रों पर  जिनकी  परिस्थितियों  को  सुधारना  हमें

 |  नहीं  किया गया  और  अभी
 उनके  लिये  कार्य  करना  चाहिये  ।

 छात्रवृत्तियां नहीं  दी  गई  हें  ।  कुछ  अच्छे

 दयार्धियों  जिन्होंने  आगे  दिक्षा  प्राप्त
 में  महसूस  करता  क  नमक  पर सेਂ

 के  लिये  कालिज  में  प्रवेश  कर  लिया  उत्पाद-कर  हटाने  में  हम  अधिक  भावनात्मक

 समय  पर  छात्रवत्ति  न  मिलने  के  कारण  रहे  हें  ।  गांधी  जी  के  नाम  पर  नमक  से

 ध्यान  छोड़ना पड़ा  |  अतः  में  सम्बद्ध  मंत्री  कर  हटा  दिया  eg  कया  इसके

 से  प्रार्थना करता  हूं
 कि  वह  आगामी वर्ष  = | स्वरूप  उसके  मलय  में  कोई  कमी  हई

 लिये  अधिक  धन  प्राप्त  होने  और  जलाई  थी  जी  चाहते  थे  कि  मलय  कम  क्यों

 अगस्त  में  छात्रवत्तियां देने  ओर
 तमक  के  लिए

 डी  आवश्यक  पदा

 : यान  ताकि  विद्यार्थियों को  यह  पता  रहे  ea में  कहता  हुं  कि  अपनी  अन्तर्देशीय अः
 कक

 उनकी  क्या  स्थिति है  ।  व्यवस्था  और  अपने  अन्तर्देशीय  जीवन
 रे

 श्री  जयपाल  fag:  सभापति  महोदय  हमें  पांच  सिद्धान्तों  का  या  कम-से-कम  उन

 मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  में  वित्त  मंत्री  जिन्हें  हम  अपने  वैदेशिक  सम्  ait

 ध
 आयव्ययक  भाषण  पर  अपनी  प्रतिक्रियाओं

 अपना  का  प्रयत्  कर  रहे  एक  गा

 गे
 कैसे  प्रकट  करूं  |  जहां  तक  उनका  सम्बन्ध  पालन  अवद्य  करना  चाहिये  भारत  क

 गरीब  व्यक्ति
 को

 कोई  सहायता  नहीं  महान  उप-महाद्वीप  और  लोग  न्य

 हू
 ।

 मं  महसूस  करता  हूं  कि  ज  कि  से  नहीं  हैं  ।  कुछ  शाकाहारी  हैं  औ  ः  कुछ

 दी  टंग  को  कार्यान्वित  करने  शाकाहारी  नहीं  ।  वर्तमान  परकार  TT:

 का  प्रयत्न  नहीं  किया  जाता  है  तो
 नारियों  को

 ही  वि
 |  भेजती है

 ढंग  की  दात  करने का  कोई  महत्व नहीं  रह  आखिर  हमारे  देशवासियों  के  ने  में  क्या
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 दिक्षा  मंत्रा सोचा  जाता  होगा--यही कि  यहां केवल
 होना  प्यार

 हारी  रहते  हें  ।  क्या  इस  सेएक  लय  स्तर  पर  आवेदन  पत्रों  जांच  और

 धारणा  नहीं  बनती
 ?

 इसी  प्रकार
 ए  अन्तिम  निर्णय  किये  जान  आदि

 समय  नष्ट  नहीं  किया  जाना  चाहिये मद्य  निषेध  आयोग  देश  भर  में  दौरा  कर  रहा

 और  समाचारपत्रों  मं  भी  रिपोर्टों से
 मेरी  धारणा  है  कि ज  तक  इस

 देश
 साक्ष्य  मिलता  ससे  यही  दिखाई  देगा

 क
 AX TIT  जो  तौर  ae  से  दो

 त
 तक  कोई

 ar  देश  मद्यनिषेध  के  पक्ष  में  है  ।
 भी  परिवर्तन  नहीं  हो  सकता  ।  मुझे  स्मरण

 है

 दि
 गति

 को
 बहुत  तीब्र  कर  के  आप  बहुत

 कि  जिन  दिनों  संविधान  जा

 ख़तरनाक़  काम  कर
 रहे  चाहे  समाजवादी  सभी  की  यह  मांग  थी  कि  न्यायपालिका

 हो  अथवा
 और

 कोई  ढंग  आप पुरानी  को  कार्यपालिका से  अलग  कर  दिया  जाना

 चाहिये ।  आज  गरी  जनता  की तत्र  परम्पराओं  को  न  उखाड़े  ।  में  प्रगति
 :

 विरुद्ध नहीं  हूं  किन्तु  हमें  इस  रात  का  कुछ  तक़लीफ  इस  कारण  भी  है  कि

 | दि द क... "ाह्द् प छ लर एगा ८. वेश्वास है कि जनता हमारे साथ है  |  पाठिका  और  कार्यपालिका  अलग  अ  लग

 के  सम्  ङ्घ  में  चहा  सगा  सान  करी
 ्य

 नहीं  मेरा  यह  सुझाव

 &
 कि  एक

 निवासियों  का  seq  में  कह  सकता  सरकार  को  स्वेप्रथम  न्यायपालिका  को  [-

 वे  आपके  साथ  नहीं  हें  ।  जहां  कहीं  भी  पालिका  से  अलग  कर  देना  चाहिये  |  शीघ्र

 H  नें  यही  सूना  कि  मद्य  निषेध  और  सस्ते  न्याय  की  दृष्टि  से  यह  कार्यवाही
 xr

 सफल  रहा  है  ।  जीवन  के  प्रत्येक  क्षेत्र  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  टो  |  Faq  सदस्य  ने

 शान्तिपूर्ण  सह  अस्तित्व  चाहिये  ।  प्रति  वर्ष  यह  सुझाव  रखा  है  कि  पिछड़े  लगों

 की  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  समस्या  को  हल
 नदी  घाटी  परियोजनाओं  के  प्रश्न  के

 के  लियें  एक  अलग  मंत्रालय  होना  चा  C4
 सकता

 a  उड़ीसा  के  मेरे  माननीय  मित्र
 ~  जो  इस  प्रश्न  पर  पूरा  पूरा  समय  दे  स  ।

 को  ह ्  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  न

 में  इस  सुझाव  का  समर्थन  करता  हूं
 ।  ज  क

 में जल  विद्युत  योजनाओं  के  सीजन
 ~

 बहुत  ड  आशवासन  और  वचन  दिये
 एक  अलग  मंत्रालय  स्थापित  न  किया  य

 त  तक  पिछड़े  वर्गों  के  लियें  में  यह  आशा  क
 र  कहा  था  कि  लोगों  को  जमीन  के

 जमीन और  मकान  के  दले  मकान
 भविष्य  नहीं  देखता  हूं

 ।  यह  एक  गम्भीर ’

 दिया  जायगा
 ।

 कितु
 आज  जो

 कुछ
 n न्य

 राष्ट्रीय  समस्या
 है  ।  वह  एक  ऐसा

 मंत्रा
 ्य

 होना  चाहिये  जिसमें  सारे  देश  का

 ह  ह
 रहा  हैं  वह  यह  है  कि

 बांध  के
 रि  ay  उन  द

 गांव अं
 अर  उसके  हो

 ।
 में  कहता हूं  कि

 राज्यों  को र  जमीनें  छीनी  जा  रही  हैं
 धन  राशियां  दी  ै  ड  किन्तु  उन

 चले  भ  or
 कुछ  नहीं  दिया  जाता  है

 अपव्यय  हौ  रदा  हैं  |  इसमें  सन्देह
 ST ST BT qe aWaT Tol aw

 चवर्षीय  योजना  के  सम्  घी  में भी  बहत
 स  सुन्दर  प्रतिवेदन  सभा  डक  पर

 में  दे  ता  हूं  कि  गरीबों  को  उससे  कोई
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 १२.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी
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 श्री  सुरेन्द्र  मिलती
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